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DIFUSION C ONTROLADA POR

S U M A R IO
La polémica 
del Alcázar
La decisión del Gobierno regio
nal de trasladar los fondos anti
guos de la Biblioteca Pública de 
Toledo a la primera planta del 
Alcázar ha desatado una fuerte 
polémica entre los detractores 
de esta idea y los que 
consideran que ya es 
hora que este edificio 
sea útil para todos.

Un puente 
de oro
Hacía tiempo que Toledo no 
registraba una afluencia de 
turistas tan importante como la 
acaecida en el pasado puente de 
la Constitución. Hoteles y 
restaurantes han visto como la 
demanda de turistas han 
superado con creces las 
expectativas inicialmente 
previstas. Este hecho supone un 
balón de oxígeno para un sector 
que, en lo que va de año, ha 
sufrido, con respecto a 1992, un 
descenso del 35 por ciento en 
su volumen de 
negocios. Un puente 
de oro, sin lugar a 
dudas.

Fallo contra la Iglesia
El Tribunal Constitucional ha hecho pública recientemente 
una sentencia sin precedentescontra la Iglesia. En virtud de 
la ley de Arrendamientos Urbanos de 1964 la Iglesia poseía 
el prvilegio de no alegar motivos a la hora de desahuciar a 
los inquilinos que vivían en alguno de sus inmuebles. El 
máximo organismo judicial de este país ha declarado 
inconstitucional una norma de esta ley. Este 
fallo tiene una especial trascendencia en 
Toledo, ciudad en la que el Arzobispado cuenta 
con una gran cantidad de edificios.

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 50
EL PISTO REGIONAL 13 CULTURA 60
ECONOMIA 28 HOROSCOPO 66
SIETE DIAS 36 OCIO 69
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Campaña de Navidad 
de Caritas

El año pasado por estas fechas 
la televisión y otros medios de 
comunicación nos hablaban por 
activa y por pasiva de la antigua 
Yugoslavia y de Somalia con sus 
hambres y calamidades humanas. 
Eso, aunque se nos hable menos, 
está ahí con casi las mismas con
secuencias; y no sólo ahí, sino en 
otros países de Asia, Africa y 
Amérca Latina siguen empobre
cidos. Escuchemos a aquel solda
do de nuestra Patria en Yugosla
via, que decía a sus padres: "Yo 
muchas veces no puedo comer 
pan, porque se lo doy a los niños, 
que los veo llenos de hambre". 
Aquello otro que dicen nuestros 
jóvenes toledanos, que estuvie
ron pasando su mes de vacacio
nes este verano en Perú, Santo 
Domingo y Argentina con otros 
sacerdotes diocesanos: "Ahora 
cuando vemos el despilfarro o 
los alimentos despositados en 
los contenedores, no tenemos por 
menos que acordamos de los que 
conocimos este verano, pasando 
hambre y estrecheces de todo ti
po". La lástima es que no nos sea 
fácil ayudarlos desde aquí con 
garantía de que les llegue nuestra 
ayuda; aunque a través de los 
centros misioneros, de Cáritas 
Internacional, de Manos Unidas 
y Cruz Roja tenemos certeza de 
que les llega. Así Cáritas de To-

CARTAS AL 
DIRECTOR

ledo ha enviado este año a diver
sos países de los cinco continen
tes unas 33.000 piezas de vestir. 
Repetimos aquello que dijo Cári
tas en su Asamblea de 
octubre '."Desde su compromiso 
evangélico, renueva públicamen
te su decisión de seguir comba
tiendo los efectos de la crisis, di
rigiendo de manera específica 
sus acciones al apoyo de los co
lectivos y familias más desfavo
recidos, a la promoción de pro
cesos de inserción social y a 
impulsar la solidaridad con los 
pueblos más empobrecidos de 
Asia, Afica, América Latina y de 
nuestra propia Europa". Cáritas 
Diocesana de Toledo nos va a ha
cer un buen regalo con su revista, 
antes de Navidad, que ha confec
cionado el Delegado Arzobispal, 
Juan Sánchez Rodríguez, con su 
equipo directivo. La Campaña de 
Navidad en recogidas de alimen

tos no perecederos, mantas y ro
pa interior ayuda a 7.150 perso
nas "sin techo", que pasan al año 
por nuestro albergue "Cardenal 
González Martín" y a 751 fami
lias que pasan por nuestros servi
cios de acogida, información y 
asesoramiento. Vuestras ayudas 
de esta Campaña nos ahorran 
bastante millones de pesetas, que 
no serían 24.146.466 ptas, que 
en realidad nos gastaremos en el 
93, sino que superarían los 30 
millones. Los donativos se reco
gerán en las parroquias a partir 
del día 20 y en los colegios a par
tir del 21, si avisan por teléfono. 
"Que la caridad sea la vida de la 
Iglesia".

Daniel Fernández
Cáritas Interparroquial

Consejos de la  Confederción 
de Consumidores y  Usuarios

Ante el aumento de precios de 
los productos alimenticios típica
mente navideños, el cordero, be
sugo, mariscos., no queda más 
remedio que adelantar las com
pras y proceder a una buena con
gelación. Para garantizar la hi
giene y permanencia de sabor de 
los alimentos, la delegación de la 
Confederación Estatal de Consu
midores y Usuarios (CECU ) ha 
elaborado el siguiente decálogo. 
Primero: si se va a congelar un 
producto fresco hay que colocar 
el congelador a la temperatura de 
-30 grados centígrados, dos horas

antes de introducir los alimentos, 
y una vez congelados mantenerla 
a -18 grados. Segundo: no llenar 
las botellas hasta el borde. Los lí
quidos se dilantan al congelarse. 
Tercero: hay que marcar los ali
mentos para recordar la fecha de 
congelación y a ser posible con
sumirlos en orden de antigüedad. 
Cuarto: no congelar alimentos 
cocidos y crudos en un mismo 
envase. Separarlos en bolsas o 
recipientes de plástico o alumi
nio. Quinto: procurar que la des
congelación sea lenta, colocando 
el alimento en el compartimento 
general del frigorífico el día an
terior a su utilización. Sexto: 
Cuando se descongelen verduras 
conviene hervirlas directamente 
sin descongelar, en muy poco 
agua, a fuego fuerte. Séptimo: 
Nunca se debe descongelar un 
producto en un sitio caliente, so
bre un radiador o cerca del sol, 
porque puede perder sabor, textu
ra y valor nutritivo. Octavo: los 
productos descongelados deben 
consumirse inmediatamente. No
vena: jamás se debe congelar de 
nuevo lo que se ha congelado 
una vez. Décimo: al comprar 
productos congelados hay que 
comprobar que se encuentran en 
expositores frigoríficos con una 
temperatura de -18 grados y que 
los envases están en perfectas 
condiciones. Los congelados no 
deben permanecer más de una 
hora a temperatura ambiente.

CECU Castilla-La Mancha

# # #

Bisagra BO L E T IN  DE SU SC R IPC IO N

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 
Comercio, 44 

TOLEDO
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. TEL. 21 04 31

Deseo suscribirme a B ISAG RA durante un año (50 núm eros), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción:
Nombre v apellidos: ......................................................................................................................................................................................
Domicilio: .......................................................................................................................................................................................................
Población: .......................................................................... Provincia: .................................................. C.P. ..........................................
Profesión: ........................................................................................E d a d : .................................  Teléfono:............................................

El pago del importe (12.000 ptas. * incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación
bancaria, en:
BANCO/CAJA: ................................................................................................................. SUCURSAL:
P O B LA C IO N :.........................................................................................P R O V IN C IA : .........................
CON CARGO A M I C/C-LIBRETA N.°

(Extranjero 12.500 ptas.) Firma,
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B B V
Estrenar coche sin 
que le cueste  un 
duro ya no es un

sueño im posible. Porque ahora, 
con El Libretón BBV, puede dis
frutar de sus ahorros sin necesi
dad de gastarlos. Con toda la ilu
sión del mundo. Y con un buen  

interés.
Por eso, cada mes sorteamos 5 

apartam entos. Cada trim estre, 
mil pagas extras de 100.000 pías, 
y 50.000 prem ios más. Y cada 
semana, 5 Ford Orion CLX. Con 
los gastos de matriculación y el 
seguro a terceros por cuenta  
nuestra. Y además, pagamos a 
Hacienda por usted, el 25% del 
valor del premio. Todo, para que 
su ilusión y su bolsillo sigan in
tactos.

Buena suerte.

CADA SEMANA, 5 COCHES.

BANCO BILBAO VIZCAYA
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BONO PIDE 
MAS CAMBIOS

El Presidente de 
la Junta gusta 

de reunir en 
Toledo a  lo mas 

granado del 
PSOE

región realizará también un acto público de 
contricción al señalar que es menor el ries
go de hablar que el de callar ya que once 
años de silencio en el Comité Federal son 
suficiente antigüedad y perseverancia en el 
error. Bono en anteriores ocasiones había 
señalado que el se mantenía en silencio en 
las reuniones del comité federal y que solo 
se atrevió a hablar al paso de bastantes 
años. Ahora opina que es preferible decir 
lo que se piensa que intentar descifrar los 
silencios de los dirigentes.
En la jornada de hoy también interviene 
Santiago Carrillo, con lo cual Bono de al
guna manera se desmiente a sí mismo 
cuando hace unos días declaraba que no 
era una persona autorizada para hablar del 
PSOE puesto que no le conoce. Bono salía 
así al paso de la declaración del propio 
Carrillo cuando agradecía a Alfonso 
Guerra que presentara sus memorias con
siderándolo prácticamente el paladín de la 
socialdemocracia en España.
El futuro del PSOE acapara este sábado 11 
de diciembre pero el resto de la semana lo 
acapara el asunto de Caja Guadalajara y su 
relación con el senador del PP y presidente 
de la diputación en Guadalajara, Francisco 
Tomey. Conocido el informe del Banco de 
España el asunto se muestra mucho más 
serio de lo que en un principio podía pare
cer. No es un asunto que pueda despachar
se diciendo que es un jugada política con
tra el número dos del PP en la región y 
contra una caja de ahorros por no querer 
fusionarse en su día en Caja Castilla-La 
Mancha.La situación que pinta el Banco

có de semipúblicos, como es el caso de las 
cajas de ahorros y rurales.
El Presidente de la Junta en los últimos 
tiempos ha criticado a quienes en su parti
do Ha mantenido la tesis -entre otros el que 
fuera Presidente del PSOE castellano-man- 
chego,Leopoldo Torres- de que solo los 
mediocres accederían a diputados si se les 
obliga a un incompatibilidad total.De acep
tar este argumento, ha señalado Bono en 
otras ocasiones,habrá que considerar que el 
presidente del gobierno, los ministros, los 
gobernadores y otros que ahora están total
mente incompatibilizados proceden de ese 
campo en el que abunda la mediocridad y 
la pereza.
Una de las formulaciones que piensa hacer 
Bono en la inauguración de las jornadas 
del PSOE sobre el futuro en torno a am
pliar las incompatibilidades es novedosa ya 
que va a solicitar que se amplíe a la per
cepción de dietas. Bono se opone a que al
tos cargos cobren dietas de asistencia a los 
consejos de administración de empresas 
públicas.
El presidente de la Junta y del PSOE en la

H
ay que cambiar per
sonas, hay que hacer 
cambios en la organi
zación y cambiar las 
ideas. Estos tres pun
tos será la conclusión 
de la intervención que 
el Presidente de la 

Junta de Comunidades, José Bono, tiene 
previsto mantener hoy sábado 11 de febre
ro en la apertura de la jomada de debate 
sobre el futuro, organizadas por el PSOE 
de Castilla-La Mancha, y que va a reunir a 
gente muy principal del socialismo espa
ñol, incluidos seis ministros.

Los más próximos a Bono que han tenido 
conocimiento de algunos aspectos que tie
ne previsto abordar andan un tanto asom
brados pues opinan que de las críticas del 
Presidente de la Junta no se va a librar ni 
Felipe González. Bono tiene previsto re
petir, pero ahora públicamente, lo que ya 
dijera en una reunión de la Ejecutiva 
Federal cuando habían pasado tres meses 
desde las últimas elecciones generales, que 
no se ha procedido diligentemente y que 
parece que hayan pasado años desde que 
por última vez se prometiera cambiar en 
una campaña electoral.
En este sentido el presidente regional no 
piensa ahorrar calificativos y calificará de 
cínico el que ahora alguien se haga la pre
gunta de ¿en que se debe cambiar?. En su 
opinión el electorado aceptó las disculpas 
que el PSOE pidió en la última campaña 
electoral pero no las aceptarían nuevamen
te. Por ello piensa calificar de urgentes el 
que se realicen algunos cambios tanto en la 
gobernación del país como en el partido.
A pesar de las críticas recibidas por desta
cados dirigentes socialistas como 
Corcuera y Solchaga, Bono volverá a de
fender el planteamiento de la Ejecutiva 
Regional del PSOE sobre la necesidad de 
ampliar las incompatibilidades. Volverá a 
pedir, como ya hiciera ante el ministro de 
Justicia, Juan Alberto Belloch, la supre
sión de los contratos blindados con cargo a 
los presupuestos públicos y a los que califi
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Bono pide un 
cambio de personas, 
ideas y  de organización 
en el partido

Recuerda que durante 
once años no habló 
en las reuniones del 
Comité Federal

de España es de asustar.El Banco emisor es 
quien prácticamente exige que se fusionen 
con otra entidad superior y solvente, 
Ibercaja, Caja Madrid y Caja Castilla-La 
Mancha serían en principio las principales 
alternativas. Pero es el caso que esta situa
ción se alcanza tan solo con operaciones 
realizadas con dos empresas familiares, 
una de ellas la de la familia Torney y no 
precisamente primos sino su propia mujer 
y su propio hermano. El argumento que 
utiliza el presidente de la diputación de que 
no es responsable de lo que haga la Caja de 
Guadalajara no hay quien lo de por bueno 
conociendo el dominio político absoluto 
que ejerce en la provincia y, por 
supuesto,en esa entidad financiera.
El escándalo es de mucha envergadura y 
supone una situación novedosa en el PP de 
Castilla-La Mancha aún sin definir,pero 
que sin duda se irá vislumbrando a no tar
dar. Senadores de este partido ya van ex
presando su opinión de que la única solu
ción, y ni siquiera esa es buena, pasa 
porque el dinero se devuelva o, cuando me
nos, que se den las suficientes garantías de

que la Caja de Guadalajara no será la que 
pague el desaguisado.

El asunto de Guadalajara vuelve a poner 
sobre el tapete la cuestión de las diputacio
nes provinciales, esos organismos dirigidos 
por políticos que no responden directamen
te ante el electorado puesto que son elegi
dos por su propio partido para ocupar los 
cargos y que sin embargo acaparan mucho 
poder y presupuesto. Es cierto que la exis
tencia de las diputaciones vienen recogida 
en la Constitución pero hasta tanto siga 
siendo así algo habría que hacer para que la 
gestión de sus dirigentes pueda ser valora
da directamente en las urnas.
Hoy por hoy ser diputado provincial es un 
premio que se da a quien sea bueno en el 
partido correspondiente. Da igual gobierno 
que oposición puesto que en realidad hace 
falta mucha generosidad para calificar de 
oposición, y da igual la diputación de la 
que se hable,al grupo menos representa- 
do.En las Cortes de Castilla-La Mancha se 
habla de sueldos sin justificar, en las dipu
taciones ni siquiera se sabe lo que perciben 
por más que se pregunte. am

La Misa de ayer fue retransmitida

Indulgencia Plenaria para 
los oyentes de Radio
Santa Mana
EL DlA____________________

El arzobispado aprovechó 
ayer el pulpito para hacer publi
cidad de su emisora. Radio San
ia María; ya que ames de dar ini
cio a la Eucaristía celebrada con 
motivo de la Inmaculada, uno de 
los sacerdotes informó que la 
Santa Misa 9 »  a ser retransmi
tida por dicha emisora.

Al tina! de la celebración, el 
cardenal ofreció “ Indulgencia 
Plenaria” a todos los asistentes 
a la misa de la catedral, sin em
bargo también se informó que 
no solo éstos conseguirían tan 
gran privilegio, sino también los 
oyentes que en ese momento es
tuvieran atentos a Radio Santa 
Maria.

Uno de los sacerdotes anun
ció que se iba a dar lectura de 
un mensaje dd  Papa, Juan Pa

blo II, y a continuación leyeron 
la fórmula de la concesión de in
dulgencia. en latín; seguidamen
te tuvo lugar la lectura de dicha 
fórmula en castellano. Finalmen
te el sacerdote encargado infor
mó que los oyentes de la emiso
ra católica también podían apro
vecharse de la misma.

Esta no es la primera vez que 
miembros del arzobispado tole
dano e incluso el propio carde
nal aprovechan la audiencia que 
concentran ante un pulpito para 
hacer promoción de la emisora 
recientemente inaugurada, única 
en todo el país con estas ca- 
racteristícas.

Hasta ahora las misas televi
sadas no eran válidas, sí no se 
trataba de enfermos e impedi
dos. a los que les era imposible 
desplazarse hasta una capilla o 
iglesia.
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Caja Guadalajara ha 
intentado recomprar 
con 100 millones la 
urbanización de los 
Tomey, "La gran 
Evasión", para evitar 
que el escándalo 
salpicara a l 
presidente de la 
Diputación.

F
rancisco To-
mey, Presiden
te de la Dipu
tación de 
Guadalajara 
y auténtico 
hombre fuerte 
del PP regional 

se ha visto salpicado por los 
negocios de su familia que se 
ha beneficiado de créditos de 
Caja Guadalajara superiores 
a los 500 millones que no han 
sido devueltos.

En el Holding familiar, To- 
mey está directamente involu
crado al no tener separación de 
bienes gananciales de su mu
jer, Teresa Senso, soda junto a 
su hermano, Pedro Tomey y 
máximos accionistas de la em
presa ADVICE CONSUL

TING S.A.,a su vez la mayor 
accionista de la Promotora In
mobiliaria, ADV S.A., benefi
ciaría de un crédito fallido de 
Caja Guadalajara superior a 
los 500 millones de pesetas pa
ra la construcción de la urbani
zación Gran Evasión en Alo- 
cén (Guadalajara).

mmm  t r a m a  f a m il ia r

En la trama familiar aparece 
como socia la mujer del ex
presidente de la Caja Provin
cial, Juan José Aldana, Mar
ta Cervera que tampoco tiene 
separación de gananciales por 
lo que éste se convierte en so
cio del holding Tomey.

Pedro Tomey, y Teresa 
Senso, su mujer, crearon el 30

de enero de 1988 la empresa 
matriz del holding, ADVICE 
CONSULTING S.A.,con un 
capital social de 10 millones de 
pesetas de los que cada uno de 
ellos aportó tres millones y me
dio. Junto a ellos, en la consti
tución aparece un funcionario 
de la D iputación, Raúl 
Heranz, y otro del Tribunal de 
Cuentas ya fallecido, José M. 
Quintana. Pedro Tomey es 
nombrado presidente y conse
jero-delegado y su mujer vocal. 
Lorenzo Ranera, Jefe de Per
sonal de la Diputación que pre
side Francisco Tomey se con
vierte en Secretario del 
Consejo.

Once meses después, el 11 
de octubre de 1988, uno de los 
accionistas, José Luis Escude
ro, es sustituido por José La-

F rancisco Tomey, 
Presidente de la 

Diputación de 
Guadalajara, y Senador 

del PP, se ha visto 
involucrado en la tela 

de araña de holding 
empresarial tejido por 

su hermano y su mujer, 
y que se vio 

beneficiado por la Caja 
de Guadalajara con 

más de 500 millones de 
pesetas en créditos que 
no han sido devueltos. 
Los excesivos riesgos 

acumulados por la 
Entidad han hecho que 

el Banco de España 
recomiende la fusión 

con otra Caja más 
solvente Francisco Tomey y su mujer, Teresa Senso, que ¡unto con su hermano Pedro, son los máximos accionistas de la empresa ADV S.A., que debe más

de 500 millones de pesetas a Caja Duadalajara.

INFORME CAJA GUADALAJARA

La gran evasión
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ria, Director del Hospital Pro
vincial y marido de una conce- 
jala del PP en el Ayuntamiento 
de Guadalajara, y se produce 
la primera ampliación de capi
tal en la que entra Marta Cer- 
vera, mujer del entonces Presi
dente de Caja Guadalajara, 
Juan José Aldana.

Entra, también, la familia 
Lorenzo, habituales construc
tores de obras de la Diputación. 
Unos meses después, el 13 de 
julio de 1989, realizan una se
gunda ampliación de capital 
que convierte a la familia To- 
mey en la máxima accionista 
de ADVICE CONSULTING 
S.A.

Según informes a los que ha 
tenido acceso BISAGRA, esta 
Sociedad matriz no es la mayor 
actividad que ha desarrollado 
del Holding Tomey. En ella 
aparecen como accionistas el 
propio Francisco Tomey y el 
entonces presidente de la Caja 
provincial, Juan José Aldana, 
ya que no disponen del régi
men de separación de bienes 
gananciales con sus mujeres, 
Teresa Senso y Marta Cerve- 
ra, respectivamente.

Estos informes demuestran 
que Tomey y Aldana eran so
cios y que se autoconcedieron 
créditos de la Caja de Guada
lajara para su sociedad y las 
empresas filiales de éstas. Cré
ditos que como los de ADV, de 
más de 500 millones, o Pro
motora Cantabria, de 25 mi
llones de pesetas, resultan falli
dos y no son devueltos a la 
entidad.

José Laria, otro de los per
sonajes que aparece como so
cio de la empresa mátriz, es 
Director del Hospital provin
cial y médico del Polideportivo 
San José, nombrado en ambos 
cargos por Francisco Tomey, 
y marido de una concejala del 
PP en el Ayuntamiento de la 
capital. Para cerrar el círculo 
aparece la familia Lorenzo, 
constructores de Guadalajara 
a la que se le han concedido 
numerosas obras en la Diputa
ción. Esta fam ilia, además, 
avaló diversas operaciones 
económicas de la familia To
mey en IBERCAJA.

ADVICE CONSULTING 
S.A., se convierte en accionista 
de las otras sociedades que se

Holding Tomey
ADEVICE CONSULTING SA
FUNDACION 30-ENERO-1988. (10 millones de capital social):
Pedro Tomey Gómez (Hermano Francisco Tomey). Presidente. 3.500.000 pts. 
Teresa Senso Galán (Esposa Francisco Tomey) .3.500.000 pts.
José Luis Escudero Sanz 2.000.000 pts.
José María Quintana Marín (funcionario del Tribunal de cuentas) 500,000 pts. 
Raúl Heranz Martínez (Funcionario Diputación) .500.000 pts.

PRIMERA AMPLIACION CAPITAL. 1 l-OCTUBRE-1988: (3 millones)
Marta Cervera Fernández (Esposa Presidente Caja Guadalajara) 1.000.000 pts. 
Pedro Tomey Gómez (Hermano Francisco Tomey) 500.000 pts.
Familia Lorenzo (Conductores de obras de la Diputación) 1.500.000 pts.

DATOS DE INTERES:
* Francisco Tomey, Presidente de la Diputación, aparece como accionista porque 

no tiene separación de bienes gananciales con su mujer, Teresa Senso.
* Aparece Juan José Aldana, Presidente de Caja Guadalajara, y esposo de Marta 

Cervera, cuando se los créditos a la filial del Holding ADVICE, la empresa 
inmobiliaria ADV SA.

* Aldana y Toiney son socios y se autoconceden créditos de Caja Guadalajar; 
sociedades filiales que resultan fallidos.

* El Secretario del Holding es Lorenzo Ranera. Jefe de personal de la Diputación.

a sus

PROASES, SA Correduría de Seguros ADV SA(Promotora inmobiliaria)
El 26 de Febrero de 1988 ADVICE CONSULTING SA, 

compra PRO ASES y nombra Apoderado a Pedro Tomey, 
hermano de Francisco Tomey. Se oculta al Registro Mer
cantil la compra de las acciones.

El 26 de junio de 1991. Según el Registro Mercantil son 
accionistas:

Pedro Tomey Gómez (Hermano) 22,39%
Teresa Senso Galán (Esposa) 22,39%
Promotora Cantabria SA 28,57%
ADVICE CONSULTING SA 13,09%
Carmén Tomey Gómez (Hermana) 7,14%
José Palma Fajardo 6,43%

DATOS DE INTERES:
* El 25 de junio de 1992 la familia Tomey compra a 

Promotora Cantabria sus acciones.
* Los Seguros de la Diputación se canalizan a través 

de esta empresa
* Caja Guadalajara realiza sus seguros en todas las 

operaciones a través de PROASES SA.
* El Presidente de Caja Guadalajara, Juan José Aldana, 

es socio de PROASES a través de ADVICE CONSULTING 
de la que su mujer, Marta Cervera, es accionista.

El 21 de Mayo de 1988 se constituye ADV SA, pro
motora inmobiliaria, entre la empresa mátriz de la la
milla Tomey. ADVICE CONSULTING (50%) y M i
guel A. Carmona (50%), hijo del Jefe de Inspección 
de Hacienda de Guadalajara. Se nombra Secretario del 
Consejo a Lorenzo Ranera, Jefe de persona! de la Di
putación y, también Secretario del Consejo de ADV1- 
CE.

ADV SA, es la promotora de la Urbanización Gran 
Evasión construida en terrenos del Ayuntamiento de 
Alocén, gobernado por el PP y cuyo alcalde: es Jesús 
Ortega, a la vez vicepresidente de la Diputación. A 
cambio, Alocén. con apenas 100 habitantes, recibe im
portantes inversiones en pistas deportivas de la Diputa
ción que, también, crea una Escuela provincial de Vela.

Financia la Caja de Guadalajara con créditos supe
riores a los 500 millones de pesetas que han acabado en 
fallidos. La propia Caja refinancia los créditos y llegó 
a conceder segundas y terceras hipotecas, El hermano 
de Francisco Tomey, PedroTomey, pagó con nuevos 
préstamos de la Caja la hipoteca de un chalet y lo escri
turó libre de cargas a PROASES. El 15 de Diciembre 
de 1992 presentó suspensiónde pagos que fue admitida 
pero que ahora se encuentra impugnada en el Juzgado.

PROMOTORA CANTABRIA
El 18 de Febrero de 1991, PROA- 

SES SA, amplia capital en 4 millo
nes suscrito por Pablo Torriente a 
través de PROMOTORA CAN
TABRIA SA. La Caja de Guadala
jara concede a PROMOTORA  
CANTABRIA un crédito de 25 mi
llones de los que retiene a Pablo de 
la Torriente 13 millones y entrega 
12 millones a PRO ASES. Caja Guda- 
lajara pasa el crédito a fallidos

z .
CAJA GUADALAJARA

La Caja de Ahorros de G u a d a la ja ra , según e l informe 
elaborado por el B an co  de E sp añ a  tiene riesgos dudosos  
por importe de 1827 m illones de pesetas , y una inversión  

'irregular de 4 .176  m illones. Esta cifra incluye operaciones 
con tres grupos: M áxim o S án ch ez, por casi 1.000 m illones 
de pesetas; los hermanos S an tos R ecu ero  con casi 800 m i
llones en créditos, y A D V  S.A ., con más de 500  m illones  
de pesetas.
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de pesetas. El crédito se da por 
fallido en la Caja Provincial.

El 26 de junio de 1991, se
gún el Registro Mercantil los 
accionistas son Pedro Tomey y 
Teresa Senso, con el 22,39% 
del capital social cada uno; 
Promotora Cantabria con el 
28,57%; ADVICE CONSUL
TING con el 13,09%; Carmen 
Tomey con el 7,14% y José 
Palma, empleado de la familia 
Tomey con el 6,43%. Este, un 
año después vende sus accio
nes a los Tomey.

Esta sociedad, según ha po
dido saber BISAGRA, permite 
a la familia de Francisco To
mey canalizar los seguros de la 
Diputación y los de la Caja de 
Guadalajara que canceló to
das sus relaciones con los co
rredores de seguros de la pro
vincia y canalizó todos los 
seguros de sus operaciones a 
través de PROASES S.A. No 
hay que olvidar que, en esos 
momentos, el entonces Presi
dente de la Entidad financiera 
era socio de esta Empresa a tra
vés de la participación de su 
mujer en ADVICE CONSUL
TING.

(§><§><§>LA EMPRESA CLAVE

Tres meses después de la 
constitución del holding AD- 
VICE CONSULTING como 
empresa matriz de los negocios 
de la Tomey, se constituye la 
Promotora Inmobiliaria ADV 
A.S. Integran su accionariado, 
al 50%, ADVICE y Miguel 
Angel Carmona, hijo del jefe 
de Inspección de Hacienda de 
Guadalajara. El Secretario del 
Consejo es el Jefe de Personal 
de la Diputación, Lorenzo Ra- 
nera, también secretario del 
holding.

Para evitar que el apellido 
Tomey aparezca se nombra 
apoderado a Antonio Sáez, hi
jo del Director de Caja de Pos
tas y empleado de la sociedad, 
que firm a las escrituras de 
constitución. En mayo de 1990, 
ADVICE controla el 75% del 
capital social.

ADV S.A. es la empresa pro
motora de la urbanización La 
Gran Evasión que se construye 
en Alocén (Guadalajara), so
bre terrenos, en su mayoría, ce-

constituyen paralelamente y 
que forman parte de los nego
cios oscuros de la familia del 
presidente de la Diputación al- 
carreña y coordinador electoral 
del PP a nivel regional.

(§>(§>®PRIMER ESLABON

PROASES S.A., es el pri
mer eslabón de la cadena del 
holding que compra, el 26 de 
febrero de 1988, (un mes des
pués de constituirse) esta corre
duría de seguros y se nombra 
apoderado Pedro Tomey, aun
que se mantiene oculta, ante el 
Registro Mercantil, la compra 
de acciones. Cuatro meses des
pués se amplia el capital social 
de la empresa en 6 millones de 
pesetas y su hermano se con
vierte en administrador único.

En la segunda ampliación de 
capital, en enero de 1990, en
tran a formar parte de esta co
rreduría de seguros su mujer, 
Teresa Senso, y su hermana 
Carmen Tomey.

A finales de ese año la fami
lia Tomey busca hacer nego
cios con la Xunta de Galicia, y 
nombra a José Miguel Fer
nández, con dom icilio en 
Vigo, apoderado de la sociedad 
en esa región.

En la tercera ampliación de 
capital se produce el negocio 
redondo con la Caja de Gua
dalajara beneficiándose de un

Celedonio Andrés fue cesado fulminantemente tras el Informe emitido por el Banco en el que 
cuestionaba los créditos sin avales suficientes que se daban por el Entidad.

préstamo a una empresa aso
ciada de 25 millones de pesetas 
que tampoco es devuelto a la 
entidad y que pasa a créditos 
fallidos.

En esta ampliación PROA
SES da entrada a Pablo de la 
Torriente a través de la empre
sa Promotora Cantabria S.A. 
Las acciones se emiten con 
prima de emisión de 2.000 pe
setas por acción. Este suscribe 
4 millones pero desembolsa 12 
que los cubre con un crédito de 
Caja Guadalajara a Promo
tora Cantabria de 25 millones 
de pesetas, de los que Pablo de 
la Torriente se queda con 13 
millones y entrega 12 millones

Francisco Tomey 
aparece como socio 
del holding porque no 
tiene separación de 
gananciales de su 
mujer, y  empleados de 
la Diputación como 
empleados de sus 
sociedades.
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regionales del PP, Francisco 
Tomey, que aparecía como be
neficiario, a través de su mujer 
y su hermano, de los présta
mos de una Entidad financiera 
que directamente controlaba, 
que ésta contrató a la empresa 
TINSA la tasación de los cha
lets para recomprarlos.

Pero, de momento, el asunto 
ha quedado sobre la mesa de la 
Caja de Guadalajara. Fran
cisco Tomey espera ver cómo 
acaba este asunto que puede 
costarle su carrera política y 
sus aspiraciones en la región 
mientras sigue negando su in
tervención en la concesión de 
los préstam os a su fam ilia. 
"Nunca he mediado para que 
alguien reciba un crédito. Ni 
en la Caja de Guadalajara ni 
en ninguna otra entidad".To- 
mey asegura que "éste es un 
viejo asunto que cada cierto 
tiempo salta a la prensa y que 
uno puede estar desmintiendo 
a cada paso cuando ya lo hice 
con los documentos adecua
dos".

Pero no es sólo Francisco 
Tomey el único personaje pú
blico conocido, el entonces 
presidente de Caja Guadala
jara, José Aldana, que aprobó 
los créditos, también está rela
cionado como socio de la em
presa que ha terminado en sus
pensión de pagos y que debe 
más de 500 millones de pesetas 
a la entidad que él dirigía.

Las irregularidad en la ges
tión de la Entidad provocaron 
el cese del director general, 
Celedonio Andrés, que ha si
do sustituido por el secretario 
de la entidad, Félix Pérez, que 
según la Federación regional 
de la Banca de CC.OO, estaba 
perfectamente al tanto de las 
operaciones de crédito dudosas 
que el Banco de España ha de
tectado.

< § # ®  OTROS IMPLICADOS

A parte de la familia Tomey 
otros dos grupos, según el in
forme del Banco de España, se 
han visto beneficiados por cré
ditos concedidos por Caja 
Guadalajara sin el necesario 
aporte de documentación. Uno 
de ellos es el Grupo de Máxi
mo Sánchez que recibió casi

La Eran Evasión es la urbanización promovida pro la Familia Tomey en terrenos de Alocén, cedidos por el Ayuntamiento que gobierna el 
Vicepresidente de la Diputación provincial. Este, a cambio, recibió tuertes inversiones deportivas y una Escuela de Vela.

didos por el Ayuntamiento, go
bernado por el PP y cuyo alcal
de, Jesús Ortega, es Vicepresi
dente de la Diputación.

A cambio de esa cesión de 
terrenos, la Diputación invierte 
en este Municipio de apenas 
100 habitantes, en pistas depor
tivas y crea una Escuela de Ve
la provincial. Con éstas inver
siones se beneficiada al 
centenar de vecinos de Alocén 
y se potenciaba la urbanización 
que estaba construyendo la fa
milia Tomey.

La financiación de la urbani
zación la realiza la Caja de 
Guadalajara que, además de 
los créditos que concede para 
ponerla en marcha, refinancia 
los créditos y llega a conceder 
segundas y terceras hipotecas 
al no venderse ningún chalet. 
La entidad provincial llega a 
conceder créditos con la em
presa de la familia Tomey su
periores a los 500 millones de 
pesetas que han pasado a falli
dos porque no se han pagado.

Curiosamente y con dineros 
de nuevos préstamos de la enti
dad provincial, el hermano del 
Presidente de la Diputación, 
Pedro Tomey, paga la hipoteca

de un chalet y se lo escritura, 
libre de cargas a PROASES 
S.A.

Para no cumplir con los cré
ditos de la Caja de Guadala
jara, la empresa de los Tomey 
realiza, a través de una empre
sa fantasma, CE S.A., ventas 
ficticias de algunos chalets pa
ra evitar que aparezcan como 
créditos de ADV S.A. ante el 
Banco de España que abriría 
una investigación sobre la enti
dad por el excesivo riesgo y 
por los numerosos créditos im
pagados que acumulaba.

mmm  t a p a r  el  asunto

Pero las numerosas expecta
tivas que la empresa había teni
do con la construcción de la 
Urbanización La Gran Eva
sión se desvanecieron y el 15 
de diciembre de 1992 presentó 
suspensión de pagos en el Juz
gado número 12 de Madrid. 
Suspensión que actualmente 
está impugnada por uno de los 
acreedores de la familia To
mey.

La Caja de Guadalajara,
para evitar que el escándalo

saltara, ha realizado gestiones 
para quedarse con toda la pro
moción de viviendas en la Ur
banización Gran Evasión  
aportando otros 100 millones 
de pesetas para comprar el cré
dito del mayor acreedor de la 
familia Tomey, junto a la Enti
dad, la empresa CEYNO S.A.

La decisión de evitar el es
cándalo que salpicaba directa
mente al presidente de la Dipu
tación, y uno de los líderes

La Caja de 
Guadalajara ha 
querido recomprar por 
100 millones la 
urbanización de la 
familia Tomey en la 
que ya lleva gastados 
más de 500 millones 
de pesetas en créditos 
fallidos.

En el conjunto "E l. IIAl.C  
DE ENTREPEÑAS" le espe 
31 maravillosos chaléis de si 
lujo enclavados en un para ji 
natural frente al mur de Cas

Escápese, vcngu u disfruta 
de sus uficlones con toda liln
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mil millones de pesetas de la 
Entidad y que para el actual 
presidente, Juan Antonio 
Nuevo, es el menos problemá
tico de los tres porque sus valo
raciones inmobiliarias superan 
los 15.000 millones de pesetas.

El otro son los Hermanos 
Santos Recuero, también 
constructores, que recibieron 
créditos cercanos a los 800 mi
llones millones de pesetas para 
inversiones inmobiliarias en di
ferentes puntos del país.

El tercero es la sociedad de 
la familia Tomey que, como 
ya hemos explicado, recibió 
más de 500 millones de pesetas 
para la construcción de la urba
nización Gran Evasión, a tra
vés de la empresa ADV que 
presentó, hace más de un año, 
suspensión de pagos.

Además de éstas, aparecen 
otros dieciseis beneficiarios de 
créditos por importe de 2.480 
millones de pesetas, que están 
contabilizados como inversión 
normal de la entidad provincial 
y que, según el Banco de Espa
ña, presentan indicios de debi
lidad que podrían terminar en 
créditos dudosos y pasar a en
grosar la larga cuenta de los 
impagados y fallidos.

La difícil situación financie
ra en la que se encuentra la Ca
ja de Guadalajara, la única de 
la Región que no suscribió la 
fusión de todas la Entidades de 
ahorro de la Región, ha dejado 
al descubierto un complejo en
tramado de empresas, controla
das por la familia del Presiden
te de la Diputación, Francisco 
Tomey, que pueden dar al traste 
con las expectativas de este políti
co regional que esperaba ser el pri
mer presidente de Gobierno del PP 
en Castilla-la Mancha.

Tomey, Coordinador electoral 
del PP en Castilla-La Mancha, es el 
verdadero hombre fuerte de los 
conservadores en la Región y el 
único que ha conseguido batir a los 
hombres de José Bono en su pro
vincia a la que ha situado por enci
ma del 50% de intención de voto 
popular. Tras los escandalosos ne
gocios de su familia ha quedado se
riamente tocado, aunque sigue in
sistiendo en que todo es una 
maniobra política de los socialistas 
que cada cierto tiempo resucita. Pe
ro los datos sobre su trama familiar 
están ahí y, aún no han sido des
mentidos.
•  MAGDALENA AGUILAR

El Banco de España exige a 
Caja Guadalajara la fusión 
con una Entidad solvente

Juan Antonio Nuevo, primero por la izquierda, Presidente de Caja Guadalajara, fue el representante de esta Entidad encargado 
por Tomey de decir no a la fusión de las Cajas regionales, Ahora es uno de los dirigentes de la Entidad que tendrá que afrontar la 

exigencia de fusión hecha por el Banco de España porque su Entidad no es, a su juicio, muy solvente.

El Banco de España, en un informe 
minucioso realizado a conciencia pone 
en cuestión la viabilidad de Caja Gua
dalajara y sus posibilidades de sobrevi
vir sí no busca la fusiónconuna entidad 
solvente. El banco emisor no recomienda 
con quién debe fusionarse la entidad al- 
carreña, la única que no aceptó la fusión 
de las Cajas regional, pero sí que es una 
posibilidad que no debe descartar.

El Banco de España es contundente 
con la débil situación de la Entidad, y 
afirma qu, "teniendo en cuenta la com
prometida situación patrimonial; la alta 
cifra de inversión irregular y los eleva
dos gastos estructurales", pidiendo al 
Consejo de Administración de la Entidad 
que p reside  Juan A nton io  N uevo, 
"adopte las posibles soluciones que ase
guren el buen fin  de los depósitos en ella 
confiados, entre las que debe figurar la 
de su integración en otra Entidad de cré
dito de reconocida solvencia".

C C .0 0  también apuesta por la fusión 
de Caja Guadalajara con la Caja de 
Castilla-la Mancha y rechaza las razo
nes que entonces esgrimió. "Se ha de
m ostrado -ha dicho R icardo  G arcía  
Aranda- que había intereses muy oscu
ros por medio". Para el nuevo Director 
General de la Entidad, Félix Pérez, Caja 
de Guadalajara no se va a fusionar con 
nadie porque tiene su propio proyecto. 
"Nuestra situación -ha reconocido- es 
preocupante en ciertos aspectos pero con 
una gestión diaria normal sin grandes 
sobresaltos.

De momento la fusión que el Banco de 
España recomienda ha quedado aparcada

hasta que se aclare una dudosa gestión que 
ha salpicado al todopoderoso presidente de 
la Diputación alcarreña y a su familia pro
pietaria de un entramado y poco claro hol- 
ding económico.

Según el informe que ha emitido elban- 
co de España, en Caja Guadalajara,
"existen riesgos dudosos por importe de 
1.827 millones de pesetas que elevan la 
inversión irregular en 4.176 millones".

Tras su investigación ha recomendado 
a esta Entidad que, "revise los procedi
mientos de análisis y seguimiento de los 
riesgos; reconsidere su política de crédi
tos practicada y evite la financiación de 
operaciones puramente especulativas. A 
la vista del elevado índice de morosidad 
es preciso que mejore su gestión y reduz
ca cuanto antes su importe".

Para el banco emisor, "resulta indis
pensable reconsiderar la política de cré
dito practicada y que deberá basarse en 
la capacidad para hacer frente a los de
sembolsos pactados, considerando las 
garantías tomadas únicamente como re
forzamiento de las operaciones." Pero, 
sobre todo recomienda que evite "la f i 
nanciación de operaciones puramente 
especulativas y fuera de su ámbito de ac
tuación", y que, a la vista del elevado ín
dice de morosidad observado, "mejore su 
gestión y reduzca, cuanto antes, su im
porte".

Finalmente, el Banco, le pide una re
ducción de los gastos de estructura y de 
de personal adecuándolos a la dimensión 
de la Entidad.
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Oposición al 
trasvase
Jándula-Montoro
El grupo independiente 
"Iniciativa Ciudadana", de 
Puertollano y las formaciones 
políticas de IU y PP de esta 
localidad han manifestado su 
oposición al trasvase de las 
aguas del embalse Jándula al de 
Montoro por considerar que se 
atenta contra la salud de los 
ciudadanos de la localidad 
manchega. Dicha oposición 
nació a raíz de unos estudios 
científicos en los que se 
detectaron hidrocarburos 
petrolígenos en el fondo del 
pantano de Jaén. Por otro lado, 
desde el gobierno municipal se 
afirma que el agua es potable y 
no entraña ningún riesgo para 
la salud siempre que pase 
previamente por la depuradora 
local.

—OOO------------------------------

López Martín respalda la 
reelección de Hernández Moltó
Rafael López Martín de la Vega, vicesecretario del PSOE en 
Castilla-La Mancha, manifestó su apoyo a la continuidad al 
frente de la secretaría regional de Juan Pedro Hernández Moltó. 
De "altamente positiva" calificó el dirigente socilista la gestión de 
Hernández Moltó, saliendo al paso de las informaciones que 
hablaban de la posibilidad de que el presidente de la región, José 
Bono, presentara su candidatura a la secretaría regional del 
partido. Según López Martín de la Vega, su opinión respecto al 
mantenimiento de Moltó es compartida por muchos militantes 
regionales, aunque puntualizó que dicho tema no había sido 
debatido oficialmente por el partido.

Reformas en la 
regulación de 
las matanzas
El Consejo de Gobierno aprobó 
el decreto elaborado por la 
consejería de Sanidad en el que 
se incluyen algunas 
modificaciones de la regulación 
sanitaria de las matanzas 
domiciliarias. En dicho decreto 
se contempla la creación de la 
figura del veterinario 
colaborador, siempre que éstos 
actúen debidamente 
acreditados por la consejería de 
Sanidad. Con estas reformas se 
pretende facilitar las matanzas 
en los domicilios durante los 
fines de semana, ya que, hasta 
ahora, éstas sólo se podían 
realizar determinados días, 
dependiendo de los veterinarios 
oficiales. Este decreto hace 
hincapié en la prohibición de la 
venta de los productos 
procedentes de la matanza 
casera, que tendrán que ser 
destinados al autoconsumo.

—ooo-

Toledo y Talavera, las "copas" 
se tornan bastos
Tanto el CD Toledo como el Talavera CF no han podido repetir, en 
la quinta eliminitoria de la Copa del Rey, los resultados de rondas 
precedentes. El CD Toledo no pudo con un Real Oviedo al que le 
bastó el oficio para llevarse un valioso empate del Salto del 
Caballo. Los de Hurtado comenzaron marcando -gol de Dani- 
pero se hundieron en la segunda mitad, sobre todo tras la salida del 
campo del ex atlético Marina. Por otra parte, el Talavera CF 
perdió en casa ante el Real Club Celta de Vigo, quien se presentó 
en el municipal del Prado con todos sus efectivos e impuso su 
superioridad ante un rival que debe centrarse ya en la Liga.

—ooo------------------------

El 70 por ciento 
de las licencias, 
bajo control
El 70 por ciento de las licencias 
comerciales de Castilla-La 
Mancha están controladas por 
la Administración, según 
manifestó el director general de 
Consumo, Oscar López, quien 
añadió que esta cifra es 
sensiblemente superior a la 
registrada en otras regiones 
donde apenas se controla un 10 
por ciento. Para Oscar López 
esta óptima vigilancia oficial se 
puede llevar a cabo gracias a la 
colaboración de las empresas 
castellano-manchegas, tal y 
como se prevé en los convenios 
firmados en 1990 por la 
Dirección General de Consumo 
y la Confederación de 
Empresarios de Castilla-La 
Mancha.
— o o o -------------------------------

El PP presentará 
avales bancarios 
a cambio de los 
fondos retenidos
El Grupo Parlamentario del PP 
en las Cortes Regionales 
presentará avales bancarios con 
la finalidad de cobrar los 110 
millones retenidos por la 
Cámara en concepto de 
subvenciones correspondientes 
al presente ejercicicio. El 
presidente regional del Partido 
Popular, José Manuel Molina , 
que ha instado a la Mesa de la 
Cámara a decidir si acepta o no 
su propuesta, ha manifestado la 
intención de su formación 
política de presentar avales por 
valor de los 198 millones que 
las Cortes les reclamana como 
gastos injustificados del 
partido. Como se recordará el 
asunto de las cuentas del PP 
está siendo tratado por los 
tribunales.
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EL ALCAZAR ALBERGARA LA TERCERA BIBLIOTECA DE ESPAÑA

X ra s  aprobar el Gobierno Regional un gasto de 350 millones de pesetas para materializar el traslado 
de los fondos antiguos de la Biblioteca Pública de Toledo a la primera planta del Alcázar, se ha vuelto 

a destapar la caja de los truenos entre los detractores -los miembros de la Real Academia - de dar un 
uso cultural a lo que ellos consideran el principal símbolo del asedio durante la guerra civil. Pero no 

son los únicos que tienen algo que decir: importantes personajes de la vida cultural opinan que ya es 
hora de que este grandioso edificio sea útil para "todos" los toledanos, sin excepción alguna.

Toledo no quiere un Alcázar 
hipotecado por el 36

ue el 19 de ju
lio de 1990, 
cuando el en
tonces m inis
tro de Defensa, 
Narcís Serra, 
y el presidente 
de Castilla-La 

Mancha, José Bono, firmaron 
un acuerdo mediante el cual se 
cedía la primera planta del Al
cázar para albergar en su inte
rior los valiosos e importantes 
fondos antiguos de la Bibliote
ca Pública de Toledo. Desde 
entonces han pasado ya tres 
largos años, sin que los toleda
nos vieran hacerse realidad este 
singular hecho cultural.

Ahora el arrinconado conve

nio ha vuelto a cobrar actuali
dad, al aprobar el Consejo de 
Gobierno de la región, el pasa
do mes de noviembre, un gasto 
plurianual de casi 350 millones 
de pesetas para realizar las 
obras de adecuación en esa pri
mera planta del Alcázar y así 
instalar en ella, los preciados 
fondos antiguos de la Bibliote
ca Pública de Toledo, los cua
les dan a este centro cultural el 
tercer puesto en importancia 
entre todas las de España, des
pués de las bibliotecas naciona
les de Madrid y Barcelona. 
Pero a la vez, también la de To
ledo es una de las que padece 
más problemas de espacio y 
falta de condiciones.

El próximo mes de lebrero comenzarán las obras en la planta principal bel Al
cázar para dar cabida a los fondos antiguos de la Biblioteca

Los fondos bibliográficos 
que se pretenden trasladar al 
Alcázar, son la inigualable co
lección Borbón-Lorenzana, 
formada por 411 incunables,
1.000 manuscritos datados des
de el siglo XI, y más de
100.000 libros impresos entre 
los siglos XVI y el XIX; así 
como una colección específica 
referida a la ciudad de Toledo 
constituida por 10.000 volúme
nes; y una tercera biblioteca 
donada por el fallecido Javier 
Malagón, que cuenta con más 
de 20.000 libros escritos por 
autores españoles y latinoame
ricanos en el exilio.

mmm  r e a c c io n e s

Al verse ahora mucho más 
cercana la ocupación de una 
parte del Alcázar por los libros, 
los sectores más tradicionales 
de la ciudad han vuelto a lanzar 
sus críticas contra este proyec
to.

Los m iembros de la Real 
Academia de Bellas Artes y 
Ciencias Históricas de Toledo, 
comunicaron hace tiempo, tan
to a la Consejería de Cultura 
como al Ministerio, su total de
sacuerdo al proyecto de instala
ción de los fondos antiguos de 
la Biblioteca de Toledo en el 
Alcázar. Estos consideran que 
la Biblioteca debe ampliarse, 
como se pensó en un principio, 
por el adyacente y antiguo con
vento de las Ursulinas que se 
encuentra en el mismo paseo 
de Miradero. "Partir la Biblio-
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teca en dos, sólo responde al 
capricho personal de José Bo
no que quiere meterse en el Al
cázar porque sí. Yo creo que lo 
único que se pretende con ésto, 
es desvirtuar el significado del 
Alcázar, pues Ies molesta que 
ésto exista. El asedio del Alcá
zar fue un hecho histórico im
portante; unos ganaron y otros 
perdieron como en todas las 
guerras, pero es un aconteci
miento en la historia de Espa
ña que no debe desvirtuarse", 
apunta Julio Porres, presiden
te de la Real Academia de To
ledo, quien considera que el 
Alcázar ya tiene un uso cultu
ral suficiente, con los museos 
sobre temas militares que allí 
se ubican. Para Julio Porres 
no tiene justificación cultural la 
división de los fondos biblio
gráficos de la Biblioteca , "más 
cuando la colección Borbón 
Lorenzana está perfectamente 
ordenada y consultable en la 
Biblioteca. Con lo que se tiene 
problemas de espacio y condi
ciones es con los fondos mo
dernos. El traslado al Alcázar 
es un gasto estúpido, cuando 
además estamos en una época 
de crisis". El presidente de la 
Academia se muestra preocu
pado por el supuesto cambio 
que podrían sufrir tanto los 
museos militares como "todos 
los defensores del Alcázar que 
están allí enterrados. ¿Qué van 
a hacer con ellos, echarlos en 
una fosa común?".

Igual opinión tiene el acadé
mico talaverano, Angel Balles
teros, quien apunta "el Alcázar 
tiene unas connotaciones polí
ticas con el hecho anecdótico o 
importante de la guerra civil, 
que no hay que quitárselas, y 
no necesita el valor de una bi
blioteca. Además al investiga
dor se le obligará a ir de un si
tio para otro, lo que es muy 
contraproducente".

Pero importantes represen
tantes de la vida cultural tole
dana tienen un parecer muy 
distinto. El escritor toledano, 
Fernando Martínez Gil, pre
mio nacional de literatura, cree 
que "dar ese uso cultural al Al
cázar es magnífico. Ya es hora 
que ese histórico edificio deje 
de estar hipotecado por la gen
te del 36 y nadie debe sentirse 
herido por ello. Sería una bue

Fernando Martínez Bit, premio nacional de literatura. Julio Porres, presidente de la Reai Academia de Ciencias Históricas

na forma de devolver el Alca- 
zar a todos los toledanos sin 
excepción". Pero M artínez 
Gil, ve mal la separación de los 
fondos bibliográficos, "sería 
más positivo trasladar todo el 
conjunto de la Biblioteca al Al
cázar y hacer allí un buen cen
tro con medios en condicio
nes".

Según Rafael García Serra
no, director del Museo de San
ta Cruz, "una biblioteca excep
cional como la nuestra, 
necesita un sitio excepcional y 
no hay mejor lugar en el casco 
que el Alcázar. Además siendo 
tan grande, es perfectamente 
compatible con los otros usos 
que ya tiene". El director del 
Museo de Santa Cruz, también 
apunta que la ubicación de los 
fondos antiguos en este singu
lar edificio, "debería ser la pri
mera fase de un traslado total 
de la Biblioteca", y rechaza 
que el Alcázar sea identificado 
exclusivamente como fortaleza 
militar, "en su larga vida tam
bién ha sido residencia de los 
reyes en Toledo. Además el 
cardenal Lorenzana instaló allí 
lo que pudo ser el primer pre
cedente de las Escuelas Taller

de hoy. El desdichado episodio 
de la guerra civil, fue sólo un 
hecho más de su milenaria his
toria".

Mientras, el pintor Luis Pa
blo Gómez, miembro de Tol
mo, no cree que la ocupación 
del Alcázar por los libros, vaya 
a romper ningún signo impor-

Julio Porres:"Es un 
capricho de Bono 
meter la Biblioteca en 
el Alcázar"

Martínez G il: "Ya es 
hora de que deje de 
estar hipotecado por 
la gente del 36"

tante, "los toledanos están sufi
cientemente avanzados y nadie 
se va a rasgar las vestiduras 
porque entre la cultura en el 
Alcázar. Y también me parece 
que este grandioso edificio en 
el centro de la ciudad, no está 
ahora suficientemente aprove
chado". Aunque Luis Pablo 
Gómez, no ve problemática la 
división de los fondos entre la 
Biblioteca y el Alcázar, "pues 
el que quiere investigar va a 
todos los centros donde puede 
encontrar los documentos que 
precisa para su trabajo", com
parte la opinión de que el pro
yecto no debería quedarse en 
un mero traslado. "Esa biblio
teca debe crecer y hacerse allí 
también el Instituto de Restau
ración del Libro que en un 
principio se dijo. Lo suyo es 
hacer un importante centro 
cultural dentro de este emble
mático edificio".

Mario Paoletti, escritor y 
director de la Fundación Orte
ga y Gasset, es muy explícito 
al respecto, "me parece una ex
celente solución a dos manos. 
Primero se soluciona el grave 
problema de espacio de la Bi
blioteca, donde no hay sitio ni
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para desplegar los pergaminos. 
Segundo, ya es tiempo de que 
el Alcázar pueda representar 
para los españoles de dentro 
de 50 años, un monumento  
donde la gente va a estudiar".

<§><§><$ DANDO LARGAS

Desde aquella firma en julio 
del 90, el Ministerio de Defen
sa ha estado dando largas a la 
Junta de Comunidades, pues 
aunque la entrega de esa parte 
del Alcázar es firme desde que 
se materializó el convenio, du
rante todo este tiempo se han 
tenido que mantener múltiples 
conversaciones con los respon
sables militares, para resolver 
todas las pegas que se ponían 
al triple uso que va a tener el 
histórico edificio: museo del 
Ejercito, oficinas del Gobierno 
Militar y ahora la biblioteca.

Los responsables de la Con
sejería de Cultura, se han lleva
do más de una reprimenda del 
presidente autonómico, José 
Bono, por no haber sacado 
adelante todavía el proyecto. 
Pero en otras tantas ocasiones 
se le ha contestado que no se 
han dejado de hacer gestiones 
con la Gerencia de Infraestruc
tura del Ministerio de Defensa, 
responsable del patrimonio mi
litar. Y al parecer desde ese de
partamento ministerial, sólo se 
consigue una excusa tras otra. 
La última es quién corre con 
los gastos del traslado de las 
oficinas del Gobierno Militar al 
último piso, para dejar total
mente libre la planta principal 
del Alcázar. "No está claro en 
el convenio quién debe pagar 
ese traslado y el tema está aún 
sin cerrar, pero no tiene mayor 
complicación. Ya hemos resuel
to el acceso compartido con el 
del Museo del Ejercito pues és
te, que continuará donde está, 
en la planta baja, su entrada la 
tiene por ¡a puerta principal, la 
misma que se usará para la bi
blioteca. Lo que se ha hecho es 
planificar desde el hall, un ac
ceso directo con ascensores a 
la biblioteca. Otro tema solu
cionado es todo el funciona
miento autónomo de la biblio
teca, en cuanto a luz, sistemas 
de seguridad, calefacción...", 
explica el viceconsejero de

Cultura, Diego Peris.
El Gobierno Autónomo ha 

ido avanzando lentamente en lo 
que a él le compete. En diciem
bre del 92, el famoso humorista 
y arquitecto, José María Pérez 
Peridis, entregó completamen
te concluido el proyecto de 
adecuación de la primera plan
ta del Alcázar para dar cabida a 
los valiosos libros de la Biblio
teca, cumpliendo con el encar
go de la Junta de Comunida
des. Hacia el mes de mayo de 
este año, se entregó en el Mi
nisterio de Defensa una copia 
del proyecto elaborado por Pe
ridis.

El siguiente paso, más re
ciente, ha sido la aprobación 
del gasto de 350 millones, para 
llevar a cabo las obras necesa
rias, con la firme intención de 
comenzarlas en el 94."Tras los 
plazos de publicación en el 
Diario Oficial, el periodo para 
la presentación de ofertas por 
parte de las empresas cons
tructoras y la adjudicación en 
una mesa de contratación, cal
culamos que el próximo mes de 
febrero deberíamos estar ha
ciendo ya las obras" dice Die
go Peris.

Estos trabajos de remodela
ción tienen establecido un pe
riodo de ejecución de 14 me

ses. En este tiempo, en la plan
ta principal del Alcázar, se re
alizarán las salas donde se co
locarán en unas vitrinas los 
fondos antiguos de la Bibliote
ca, para que puedan ser consul
tados y al mismo tiempo con
tem plados por el público. 
Dentro del mismo proyecto, 
también se hará un taller de 
restauración y encuadernación 
del libro, un laboratorio de mi
crofilm, una sala de exposicio
nes para muestras ocasionales 
relacionadas con el libro, así 
como un pequeño salón de ac
tos, además de salas de lectura 
y una sala de reuniones.

Una vez acabadas todas las 
obras, hay que llevar a cabo el 
traslado de todos los preciados 
libros desde la Biblioteca al 
Alcázar, que según Diego Pe
ris "tendrá que ser tranquilo y 
hacerlo en unos dos o tres me
ses con mucho cuidado, pues 
es un material delicado que no 
se puede transportar en 24 ho
ras. De esta forma, pensamos 
que para mediados del 95, el 
centro cultural del Alcázar 
puede estar ya funcionando" y 
añade que "no es mala idea pa
ra un futuro trasladar toda la 
Biblioteca al Alcázar. Es cues
tión de seguir hablando". •

•  C. DEL CASTILLO

La última pega de 
Defensa es guien 
paga el cambio del 
Gobierno M ilitar

P eris: "En el 95 
puede estar 
funcionando la 
biblioteca en el 
Alcázar"
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A n t ic ip á n d o s e  a  l a

REHABILITACIÓN TOTAL 
DE SU CASA CENTRAL,
EL OBRADOR DE MAZAPÁN 
SANTO TOMÉ ABRE AL PÚBLICO 
LA CUARTA PARTE 
DE SU CASA TRADICIONAL

EN EL NUMERO 5
DE LA CALLE SANTO TOMÉ.
DONDE SIEMPRE. DESDE 1856.
CASI UN SIGLO Y MEDIO 
DE PURA ARTESANÍA CONFITERA. 
TODA UNA ÉPOCA.

OBRADOR DE MAZAPÁN 
SANTO TOMÉ.
AHORA TAMBIÉN... DONDE SIEMPRE
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LA IGLESIA TENDRA QUE JUSTIFICAR SUS DESAHUCIOS
E l  Tribunal Constitucional ha anulado el privilegio que el artículo 76 de la Ley de 

Arrendamientos Urbanos otorgaba a la Iglesia . En función de esta norma la 
Administración eclesiástica no estaba obligada a justificar necesidad a la hora de 

desalojar a un inquilino. Todo empezó cuando el Arzobispado quiso desahuciar a 2
familias de la Plaza de Santa Isabel.

El Constitucional quita 
la razón al Arzobispado

a h istoria 
arranca en 
1988 cuan
do Juan 
José Pina 
y Juan 
Pos, inqui
linos de 

dos viviendas de la Plaza de 
Santa Isabel de Toledo, propie
dad del Arzobispado, reciben 
una demanda por parte de la 
Iglesia con objeto de que ellos 
y sus familias abandonen sus 
viviendas. La pretensión ecle
siástica se apoyaba en una 
mención de una Ley franquista, 
la de Arrendamientos Urbanos 
de 1964, en función de la cual 
la Iglesia no tiene que justificar 
necesidad ni nada similar a la 
hora de desahuciar a alguien de 
uno de sus inmuebles.

El Arzobispado de Toledo 
alegó en su momento que que
ría ubicar en ese lugar " estu
dios especiales que han de im
partirse  a los alumnos del 
Seminario Mayor Santa Leoca
dia". La norma, que ahora ha 
sido tachada de inconstitucio- 
nalidad, decía textualmente que 

cuando el Estado, la provin
cia, el municipio, la Iglesia 
Católica y las corporaciones 
de derecho público tengan que 
ocupar sus propias fincas para 
establecer sus oficinas o servi
cios, no vendrán obligados a 
justificar la necesidad".

En vista de que se iban a 
quedar de " patitas" en la calle, 
Juan José Pina y Juan Pos 
pusieron el caso en manos del 
letrado toledano Juan Antonio 
Galán, quien presentó un re

El Cardenal Primado de Toledo, Marcelo Gon
zález Martín.

curso ante la jueza Paloma de 
Benito- García de Ceca ale
gando que la norma era incons
titucional.

De todas las pruebas practi
cadas por la titular del, por 
aquel entonces, Juzgado de 
Distrito N2 1, se desprendió 
que la Iglesia no tenía necesi
dad de ocupar esa finca. En 
consonancia con ello, Paloma 
de Benito planteó la inconsti- 
tucionalidad. de este privilegio 
eclesiástico, al considerar que 
la naturaleza de la sentencia 
dependía de la aplicación del 
controvertido artículo 76. Cin
co años después el máximo ór
gano jurisdiccional ha anulado 
el privilegio que ostentaba la 
Iglesia Católica en los arrenda
mientos. Juan José Pina,Juan 
Pos, y todos aquellos que vivan 
en un inmueble de titularidad 
eclesiástica pueden respirar 
tranquilos.

<§»§>(§> DESPROPORCION

El letrado Juan Antonio  
Galán ha señalado a este se
manario que " a la Iglesia Ca
tólica se la había considerado 
siempre una institución de De
recho Público en paridad con 
el Estado, y eso implicaba un 
privilegio desproporcionado y 
sin soporte jurídico". Este pri
vilegio le venía conferido " 
cuando era la religión del Es
tado y en base a normas del ré
gimen franquista. La vigencia 
de la Constitución hace que 
desaparezca, y posibilita que

- 18-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #306, 12/12/1993.



los ocupantes de las fincas  
puedan defender sus dere
chos".

Para Galán estos argumentos 
adquieren mayor intensidad si 
se tiene en cuenta que " en To
ledo la Iglesia posee muchos 
inmuebles, y algunos de ellos 
no son aprovechados suficien
temente, por eso no se entendía 
que precisaran de dos peque
ñas viviendas". El letrado tole
dano se muestra satisfecho con 
los razonamientos de la senten
cia del Tribunal Constitucio
nal- pendiente de aplicación 
por el Juzgado Na 3 de Toledo- 
al considerar que " respeta ¡os 
derechos constitucionales que 
todos tenemos y posibilita que 
un ciudadano tenga defensa ju 
rídica frente a instituciones 
muy fuertes".

mmm  t u t e l a  j u d ic ia l

Una lectura rigurosa del pre
cepto anulado hacía deducir, 
según Galán, que " los inquili
nos carecían de tutela judicial 
efectiva". La equiparación de la 
Iglesia con el Estado tenía co
mo origen un decreto de 1948, 
suponiendo una meridiana dis
crim inación con respecto a 
otras entidades e incluso perso
nas físicas, que, según la sen
tencia, " no se halla justifica
da". El artículo 16.3 de la 
Constitución proclama la acon- 
fesionalidad del Estado. En es
te sentido la sentencia indica 
que " las confesiones religiosas 
en ningún caso pueden trans
cender los fines que le son pro
pios y ser equiparadas al Esta
do, ocupando una igual 
posición jurídica". Los argu
mentos del fiscal y del abogado 
del Estado aludiendo a la s " re
laciones de cooperación con la 
Iglesia Católica y demás confe
siones" han caído en saco roto.

Por el contrario el Estado sí 
continuará disfrutando del pri
vilegio de desalojar a inquili
nos de sus inmuebles sin justi
ficar necesidad alguna. El 
Tribunal ha considerado que 
esta ventaja" es proporcionada 
con su finalidad y no entraña 
un resultado excesivo o injusti
ficado". El letrado Juan Anto
nio Galán ya había argumenta
do, para explicar la

" No está justificado 
diferenciar a la 
Iglesia de otras 
personas jurídicas"

La sentencia acaba 
con un privilegio 
que el franquismo 
había dado al 
Arzobispado.

equiparación Iglesia- Estado, 
que la actual Ley de Arrenda
mientos Urbanos bebe de las 
fuentes de las leyes del régi
men franquista.

Con este pronunciamiento el 
Tribunal Constitucional ha cre
ado el precedente de suprimir 
un viejo privilegio de la Iglesia 
Católica. La sentencia posee

una dimensión especial en el 
caso de una ciudad como Tole
do, dónde las propiedades in
mobiliarias de la Administra
ción eclesiástica, por razones 
históricas de sobra conocidas, 
son muy numerosas. A partir 
de ahora la Iglesia, como todo 
hijo de vecino, deberá acreditar 
debidamente la necesidad de 
ocupar un inmueble de su pro
piedad. El fiscal del extinto 
Juzgado de Distrito NQ1 de To
ledo ya se había decantado en 
cierto sentido a favor de los de
mandados al manifestar que " 
no existe ningún principio que 
justifique la preeminencia de la 
Iglesia Católica en sus relacio
nes con las demás personas". 
Además de la cuestión de in- 
constitucionalidad presentada 
por Toledo existían otras 4 
más, interpuestas contra el Es
tado. El Alto Tribunal sólo ha 
estimado la planteada por el le
trado Juan Antonio Galán y 
la jueza Paloma de Benito- 
García de Ceca. •

•  IGNACIO ARIZAGA

11 Me cerraron 
todas las 
puertas11

Juan José Pina Peña
se quedó estupefacto  
cuando a instancias del 
Arzobispado, el Juzgado 
le notificó que tenía que 
abandonar su vivienda 
en la Plaza de Santa Isa
bel. Era el año 1988 y se 
iniciaba así uno de los 
procesos legales más 
apasionantes desde el 
punto de vista jurídico de 
la última década. JPina, 
que pagaba algo más de 
2.000 pesetas al mes por 
residir en el inmueble, 
puso el asunto en manos 
del letrado José Antonio 
Galán,quien interpuso el 
pertinente recurso contra 
el desahucio en nombre 
del propio Pina y de 
Juan Pos, el otro perju
dicado. Cinco años des
pués el Tribunal Consti
tucional, en una 
sentencia histórica y que 
crea un precedente, les 
ha dado la razón.

" Para mí fue una au
téntica pena tener que 
recurrir al último extre
mo que me dejaban, que 
eran los tribunales'', se
ñala Juan José, " por 
eso que nadie piense que 
todo este asunto me ha 
supuesto una satisfac
ción" .Indicaba que tenía 
plena confianza en que 
los jueces dictaminaran a 
su favor, " porque creo 
que todos tenemos los 
mismos derechos, y hay 
prerrogativas que no se 
entienden". Amparándo
se constantemente en la 
sensatez y el sentido co
mún, agregaba que " to
do esto no debería ni ha
ber existido ni haber 
sucedido, actué así por
que me cerraron todas 
las puertas". Concluía- 
firmando que " me deja
ban con mis 5 hijos en la 
calle, y en ningún mo
mento me dieron ningu
na alternativa".
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O  Muerte 
trágica en 
Torrico

La tragedia hizo acto de 
aparición el pasado martes día 
7 en Torrico, en el transcurso 
de una cacería. José María 
J.O., de 63 años de edad, 
resultaba muerto de forma 
accidental a consecuencia de 
un tiro de escopeta que, 
fortuitamente, le disparó su 
hijo, de 18 años. El 
suceso ocurrió sobre las cinco 
de la tarde en la finca 
"Valdepalacios". El disparo 
afectó a la parte posterior 
izquierda del cráneo del 
fallecido, sin que se sepan las 
causas directas del accidente, 
ya que R.J.I. no era capaz de 
relatar lo ocurrido a 
consecuencia del estado de 
shock en el que se encontraba. 
Al parecer, padre e hijo se 
habían trasladado desde 
Navarra a nuestra provincia 
para participar en esta cacería. 
El cadáver fue trasladado a 
Talavera, donde se le practicó 
la autopsia.

LA SEMANA
Resulta difícil explicar la 
impuntualidad de algunas 
personas, pero si estas son 
médicos que citan a sus 
pacientes a una hora y llegan 
varias horas más tarde, la 
cosa se complica. Hace 
tiempo el Insalud puso en 
marcha la cita previa. Un 
sistema que garantizaba al
paciente la asistencia______
concertada pero, cuál ha sido 
la sorpresa, al comprobar que 
sigue siendo el enfermo el 
único que cumple el horario 
y que los médicos nunca 
llegan a su trabajo a la hora 
citada. El Insalud debería 
tomar medidas porque los 
pacientes están cansados de 
que les tomen el pelo y de 
que su tiempo no sea tan 
valioso e importante como el 
del profesional con el que ha 
contratado un servicio.

0 6 .0 0 0  millones en juegos
Los toledanos se han gastado, en lo que va de año, 5.848.469.390 
pesetas en los diferentes juegos de apuestas dependientes del 
Estado, según datos de la Organización Nacional de Loterías y 
Apuestas del Estado (ONLAE). Esta cifra supone un incremento, 
con respecto al mismo período del 92, de algo más de trescientos 
millones de pesetas. El juego preferido en la provincia es la Lotería 
Nacional, en la que se han gastado 3.325 millones. A ésta le sigue 
la Lotería Primitiva, con 1.153 millones. En tercer lugar se sitúa la 
quiniela, con 443 millones. La bonoloto supuso un desembolso de 
279 millones. El único juego dependiente del Estado que no sólo 
no ha ascendido, sino que ha retrocedido, es la Lotería del 
Zodiaco.

’

Bajo el eslogan "Tenemos un compromiso ético con usted: respetar Ia verdad, y su 
derecho a conocerla", la Asociación de la Prensa de Toledo presentará el Código 
Deontológico de la Profesión Periodística. El objetivo es dar a conocer a la sociedad 
toledana el código etico aprobado por la Federación de Asociaciones de la Prensa de 
España (FAPE) el pasado 28 de noviembre en Sevilla. Al acto, que se celebrará el 
martes 14, acudirán el presidente de la FAPE, Antonio Petit, y el president regional, 
José Bono. Un día antes, la APT celebrará una reunión con los directores de los 
medios de comunicación toledanos para informarles sobre dicho código.

O  Espectacular 
incendio en Talavera

El almacén de alimentación Curiel y Díaz 
de Talavera ha quedado devastado tras el 
espectacular incendio que se inició a las 8 
de la tarde del pasado día 6, y que no pudo 
ser sofocado hasta altas horas de la 
madrugada , pese a la rápida y diligente 
intervención de los efectivos del Cuerpo de 
Bomberos de la ciudad. Aunque en el 
momento del cierre de esta edición se 
desconocían las causas del siniestro, todo 
parecía apuntar a que pudo deberse a un 
cortocircuito. Afortunadamente, no hubo 
que lamentar desgracias personales, 
aunque las pérdidas se elevan por encima 
de lo 400 millones de pesetas. El incendio 
adquirió tal magnitud que se tuvo que 
recurrir al apoyo de un vehículo de 
bomberos de Toledo y otro de la 
Mancomunidad de Aguas del Tajo. Pese a 
que la capacidad de transporte de los 
camiones locales es de 20.000 litros, hubo 
problemas de abastecimiento debido a que 
las bocasde riego de la calle no 
funcionaban. Un almacén de esta firma en 
Navalmoral también ardió años atrás.
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O  La Unidad de Menopausia 
volverá a funcionar

Durante dos días por semana la Unidad de Menopausia del 
hospital Virgen de la Salud volverá a prestar sus servicios.
Las medidas de presión ejercidas por las mujeres toledanas 
al final han dado sus frutos. El gerente del Complejo 
Hospitalario, Roberto Martín, tras diversas entrevistas con 
una representación de las afectadas, la propia consejera de 
Sanidad, Paloma Fernández, senadoras y otras autoridades, 
ha dado el visto bueno a la continuidad de este servicio. Por 
otra parte, el urólogo madrileño de 41 años, Antonio 
Gómez, ha sido nombrado nuevo director médico del 
hospital Virgen de la Salud en sustitución de Luis Diaz 
Pierna.

O  Los abogados inauguran un 
Colegio que impugnaron

Los abogados de Toledo han inaugurado su nuevo Colegio. Un 
edifico que nació con polémica hace diez años cuando el entonces 
Decano, Antonio Virtudes, ya fallecido, lo compró por 11 millones 
de pesetas y conocidos abogados, entre los que estaban el actual 
Decano, Manuel Pérez Carrasco, y algunos miembros de su Junta 
de Gobierno, impugnaron la compra. Sus alegaciones provocaron 
una fuerte división interna en el Colegio que llegó hasta el Consejo 
General de la Abogacía que dio la razónal Decano Virtudes sobre 
la necesidad de que los abogados de Toledo tuvieran un Colegio 
propio y no siguieran dependiendo de los locales de la Audiencia 
provicial. El edificio de 350 metros cuadrados fue presentado en 
sociedad ante los medios de comunicación en febrero de 1983, el 
mismo día que Virtudes presentaba su dimisión irrevocable, 
después de dejar completamente terminado el Colegio. Pero tras su 
dimisión las cosas cambiaron. La nueva Junta de Gobierno, con 
Carmén Conde a la cabeza, ponía a la venta el edificio porque 
seguían pensando que no era bueno para ellos. Como no pudo 
venderse se alquiló a la Audiencia por 130.000 pesetas, lo que 
permitió pagar el crédito solicitado por Virtudes. Una década 
después, la nueva Junta de Gobierno que preside uno de los letrados 
que impugnó la compra, Pérez Carrasco, se ha gastado 23 millones 
de pesetas en reacondicionar un edificio nuevo que va a ser 
inaugurado a bombo y platillo. Y, como entonces se subirán las 
cuota para pagar las obras del edificio que, a pesar de ser 
inaugurado, no será utilizado todavía ya que la próxima Junta 
directiva se reunirá en la Cámara de Comercio. Pérez Carrasco, que 
inaugura el edificio que impugno, prefiere olvidar el pasado porque 
las circunstancias de ahora no son las de antes.

O  Desaparece el convento 
Madre de Dios de Toledo

El convento Madre de Dios de Toledo, situado en la calle 
Alfonso XII, donde ya sólo habitaban seis religiosas de 
clausura de la comunidad de Dominicas, se quedará vacío el 
próximo día 16 de diciembre, pues al no haber nuevas 
vocaciones, estas religiosas se han ido haciendo muy 
mayores sin que cuenten con nadie que las atienda. Estas se 
han ido trasladando a otros conventos de la misma orden y la 
última en marcharse será la madre superiora. El Arzobispado 
tiene la intención de vender ese gran inmueble que está 
pegado al recinto universitario de San Pedro Mártir, a una 
comunidad religiosa formada por miembros franceses y 
catalanes que reside provisionalmente en un cigarral.

POLTRONAS 
Y PASILLOS

Magdalena Aguilar

Señorísimas y hermanísimos

E l entramado empresiarial montado por la familia 
del presidente de la Diputación, Francisco To- 
mey, en Guadalajara ha puesto sobre el tapete, 
el futuro político de este lider regional de la de
recha con aspiraciones a sentarse en el sillón del 

Palacio de Fuensalida. Sus propios compañeros de partido 
en el Senado, donde él ocupa un escaño, no ocultan su ma
lestar por la aparición de un hermanísimo en sus filas, con
dimentado con un nuevo ingrediente, quizá más escandalo
so, las Señorísimas. Algunos, incluso, piden la dimisión 
inmediata del todopoderoso Tomey, el hombre que desem
barcó en Guadalajara hace más de una década y se hizo 
con el control de toda la Provincia. Se convirtió en presi
dente de la Diputación, presidente del Partido y Diputado 
nacional.
Desde su parcelas de poder decidía no sólo los cargos pú
blicos del PP, también nombraba al Presidente de la Caja 
Guadalajara, curiosamente, la entidad financiera que sus
cribía los créditos con las empresas de su familia. Créditos 
que han pasado a fallido y que dormirán el sueño de los 
justos si alguien no lo remedia. Sus compañeros de partido 
en la Región y en Madrid le están recomendando que pague 
los más de 500 millones que su mujer, Teresa Senso, y sus 
hermanos, Pedro y Carmen, deben a Caja Guadalajara y 
que pidieron para construir la urbanización La Gran Eva
sión o dimita.
Francisco Tomey no puede evadir una respuesta a éste es
cándalo diciendo que es una maniobra política contra él, 
porque los datos de sus empresas inscritas en el Registro 
Mercantil de Guadalajara son ya públicos. Como público 
es que él no tiene separación de bienes gananciales con su 
mujer y por tanto, las acciones de su esposa son también 
suyas. El mismo caso se repite con el entonces presidente 
de la Caja provincial, colocado por Tomey, Juan José Al- 
dana, que metió como accionista en la empresa holding del 
grupo, Advice Consulting, a su mujer, Marta Cervera. Las 
señorísimas, hasta entonces sólo señoras de ..., se convirtie
ron en flamantes empresarias de un holding que acaparaba 
negocios de seguros e inmobiliarias.
Pero su implicación no es sólo familiar. Tomey, que permi
tió que su familia montara todo un entramado empresarial 
en el año 1988 -las tres empresas más importantes se mon
taron con una diferencia de meses- con apenas 10 millones 
de pesetas, pudo utilizar su influencia política al permitir 
que todos los seguros de la Institución que gobernaba y los 
que la Caja provincial realizaba se hicieran con la corredu
ría de seguros de su familia, Proases. O que, desde la Dipu
tación, se hicieran fuertes inversiones en el municipio en el 
que su familia había montado la mayor operación económi
ca de su holding empresarial, la construcción de la urbani
zación La Gran Evasión.
Tomey no debe escaquear una respuesta a éste escándalo 
porque la ética política, en democracia, está por encima de 
los negocios familiares, y, en éste país, ya nadie se traga 
que uno no sepa lo que hace su mujer o su hermano fuera 
de casa porque, las apariencias no engañan.
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E l  Baile de la Academia fue un espectáculo 
pleno de sensualidad por enésimo año 

consecutivo. Jovencitas vestidas con sus mejores 
galas y señoras resplandecientes de frescor 

conformaron una vez más el paisaje de una fiesta 
que tuvo en la pista de baile sus momentos más 
estelares.Las caras más vistosas de la sociedad 
civil fueron las de José Manuel Molina y su 

esposa, Pilar Moraleda.

La fiesta 
estuvo en 
la pista

E
l baile de la 
A c a d e m i a  
volvió a ser 
por enésimo 
año consecu
tivo un es
pectáculo re
bosante de 
sensualidad. Jovencitas vesti

das con sus mejores galas y se
ñoras maduras luciendo lo más 
seductor de su vestuario fueron 
las protagonistas de una fiesta 
que comenzó a las once de la 
noche y se prolongó hasta el fi
lo del amanecer.

Los momentos álgidos del 
evento se desarrollaron en la 
pista de baile ,que este año es
tuvo más concurrida que nun
ca. Coroneles, tenientes coro
neles, capitanes, comandantes, 
alféreces, cadetes, jovencitas y 
señoras movieron el esqueleto 
combativamente al ritmo de se
villanas, rumbas, salsa y pa

changas. Hubo algún alto man
do que sentó cátedra a la hora 
de escenificar cómo se baila un 
pasodoble telegrafiando el sen
timiento.

Previamente veintisiete seño
ritas fueron presentadas en so
ciedad bajo la atenta mirada de 
la concurrencia. Había madres 
que estaban mucho más nervio
sas que sus hijas. Este es el ca
so de Mari Carmen Perez 
Sánchez, una dama madrileña 
que presentaba a su hija Car
men en sociedad y que encima 
era la primera vez que compa
recía en un baile de la Acade
mia. Su hija lucía un precioso 
traje de crep sencillo y liso, " 
decidido totalmente por ella 
misma". Mari Carmen confe
saba que estaba nerviosa " a 
ratos" y que había dormido óp
timamente la noche anterior.

Después de Is consabidas 
presentaciones la orquesta tocó

En esta ocasión fueron veintisiete las jovenes presenté!] ¡

La joven Gema Chacón Merino, cinturón naranja de taekwondo y 2- Dama de Miss W

BAILE DE LA ACADEMIA
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un fantástico vals denominado 
" Fascinación". Ellas bailaron 
esta ensoñadora pieza con ojos 
de ninfas y ellos con el clásico 
rictus de caballerosidad.

@@<S> LA GRAN ILUSION

Raquel Rivas Medina, una
de las jóvenes que se puso de 
largo, nos com entaba en el 
transcurso del baile que siem
pre tuvo " una gran ilusión por 
vivir este momento". Raquel, 
que exhibía el mismo vestido 
que lució cuando fue Reina de 
Totanés, asegura que se había 
sentido muy relajada, " porque 
el cadete que me lia tocado es
taba muy tranquilo desde el 
principio".

Gema Chacón Merino, otra 
de las veintisiete, señalaba que 
no había estado nerviosa, 
porque estoy acostumbrada a 
las situaciones en las que la 
gente le mira mucho". Su expe
riencia en la pasarela como 2" 
Dama de Miss Toledo le había 
servido enormemente. Subra
yaba que la puesta de largo " es 
algo totalmente nuevo y sobre 
todo muy especial", y afirmaba 
sentirse muy contenta " porque 
el cadete que me ha tocado es 
superguapo". El vestido se lo 
había diseñado José Sánchez.

Las comparaciones con res
pecto a la fiesta anterior fue 
una de las conversaciones más 
recurrentes. Se percibía cierta 
división de opiniones. " Está 
mejor que el año pasado", de
cían algunas, " falta gente pol
lo del puente"  com entaban 
otras," está exactamente igual, 
las mismas caras de alegría de 
siem pre" opinaban algunas 
otras. Lara Ferro,una estu
diante de 3- de Empresariales 
que acudía por cuarto año con
secutivo al baile, apreciaba que 
" hay más gente de 18 y 19 
años que otras veces".

Los números exactos los po
seía uno de componentes de la 
organización." La capacidad 
de la que disponemos en aten
ción a las mesas es de 1360 
personas, y esas son las que 
han venido. Incluso hemos te
nido que dejar a 80 en la lista 
de espera". Estas cifras cuadra
ban perfectamente con las del 
guardarropa." Tenemos 450
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Ellos y ellas confraternizaron desde que sonó el primer vals. La fiesta comenzó a las 11 y media

costar un cubalibre bien servido 
doscientas pesetas. Las bebidas 
más solicitadas fueron el 
whisky " Dyc" y la Ginebra " 
Larios".

®#<S> ATREVIMIENTO

Los vestidos que se pudieron 
contemplar abarcaron todo el 
espectro de gustos, tendencias y 
posibilidades. El cénit del atre
vimiento lo protagonizaron las 
faldas con abertura hasta la ca
dera, aunque predominaron cla
ramente los vestidos largos, li
sos y estrechos.

La sencillez antes que el lujo 
y la supremacía del color negro 
fueron otras de las notas más 
destacadas y llamativas. Se pu
do visualizar menos lamé y pe
drería que en ocasiones prece
dentes. Hubo minifaldas, pero 
en menor medida que en bailes 
anteriores. El toque de frivoli
dad lo dieron las espaldas al ai
re. Sagrario Pérez, otra de la s" 
jefas" del guardarropa, resumía 
el paisaje señalando que " en 
este baile hay mucha elegan
cia".

La gran mayoría de las jóve
nes consultadas señalaban que 
el vestido provenía de la propia 
inspiración, aunque algunas, 
como Lara Ferro, reconocían 
que su madre había intervenido 
en el proceso. Lara lucía un 
corpiño negro y una falda con 
vuelo de tul. Esta estudiante de 
Empresariales manifestaba que 
gracias a los bailes de la Acade
mia había hecho" muchos ami
gos cadetes".

Un supuesto distinto lo encar
naba Valle Criado,que llevaba 
un vestido rojo de cosecha pro
pia. Esta toledana, adepta al 
baile desde hace muchos años, 
suele optar por ese color de cara 
a estos compromisos. Dos tem
poradas atrás se presentó con 
un traje inspirado en " La mujer 
de rojo".

<§><§><$ PAREJAS PECULIARES

Una pareja sumamente llama
tiva la componían el Alférez de 
Infantería Miguel López y la 
dama cadete Violeta Diaz. Mi
guel y Violeta comparten senti
mientos además de profesión, 
algo que en principio no suele

perchas y en cada una caben 
tres abrigos. Tenga en cuenta 
que las hemos ocupado todas". 
decía Lorenza Paniagua,que 
ha asistido a más de 15 bailes. 
Lorenza reconocía que la fies
ta del año pasado había brilla
do a gran altura, " pero la de 
este año también está muy 
bien".

En la puerta se repartieron

1.500 claveles de cautivador 
perfume y variado colorido pa
ra dar la bienvenida a las nu
merosas damas que asistieron. 
La fiesta tenía tres escenarios 
perfectamente definidos. El sa
lón, dónde estaba la pista de 
baile, el bar de oficiales y el de 
suboficiales. Los precios de las 
consumiciones eran práctica
mente simbólicos, pudiendo

rW A
"Asistieron 1360 
personas y se 
repartieron 1500 
claveles"
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•  •  •  SOCIEDAD CIVIL

El puente no restó excesiva afluencia al Baile ue la ncacemia. muuws muum  r

asistentes. Las rumbas también tuvieron mu
cho éxito.

resultar muy habitual." Veo la 
fiesta igual que otros años", in
dicaba M ig u e lEstá estructu
rada exactamente igual" apos
tillaba Violeta.

Ninguno de los dos pensaba 
que el hecho de compartir la 
profesión tiene que significar 
irremersiblemente un obstáculo 
para ser novios. " Al 
contrario,nos ayuda a com

prendernos mejor". " A los dos 
nos gusta ser militares", decían 
a coro con envidiable conven
cimiento.

María Soledad Gordillo 
Llórente, una madrileña que 
llevaba tres años viniendo al 
Baile de la Academia, era de 
las que opinaba que el puente 
se había dejado notar en la 
afluencia de gente. Recalcaba

" Se presentaron 
veintisiete jóvenes en 
sociedad"

Otro de los detalles relevan
tes del baile de este año se reti
nó a la ausencia de autoridades 
civiles. En las fiestas de otras 
temporadas resultaba moneda 
corriente contemplar al Presi
dente de la Diputación, al Pre
sidente de la Audiencia, al De
legado del Gobierno y a otros" 
peces gordos" de la sociedad 
civil. Este año, por el contra
rio,no estuvo presente ninguno 
de los mencionados, algo pre
visible si se tiene en cuenta que 
la fiesta coincidía con un puen
te de lo más tentador. Por eso, 
y en ese sentido, el baile de la 
Academia de 1993 no fue ese 
acto social al que estábamos 
acostumbrados, porque anti
guamente en esta tradicional 
fiesta se podían ver muchas ca
ras conocidas de la sociedad 
toledana de ahora y de antes.

Los representantes más lla
mativos del mundo civil fueron 
José Manuel Molina, líder del 
PP, y su esposa, Pilar Morale- 
da. Ambos estaban acompaña
dos por los hermanos de Pilar, 
uno abogado y otro militar. El 
matrimonio Molina no suele 
faltar a su cita anual con la 
Academia. No se puede olvidar 
que además este año una sobri
na de Pilar Moraleda se pre-

que el único asesoramiento que 
había recibido en el vestido era 
el suyo propio. Un grupo de 
madrileñas que participaban en 
la fiesta por primera vez asegu
raba que estaban disfrutando de 
lo lindo." Nos habían dicho 
que esta fiesta era como ningu
na, y desde luego que han 
acertado". Su descripción de 
los cadetes era la siguiente: ” 
son muy guapos y muy elegan
tes".

Otra versión sumamente po
sitiva del baile corría a cargo 
de la madrileña María José 
Blazquez, dama alférez cadete 
para más señas. María José 
comparecía en la fiesta por se
gundo año consecutivo, siendo 
su opinión distinta con respecto 
al baile de la temporada pasa
da. " Este año está mucho me
jor, no lidies más que ver las 
caras de alegría y como está la 
pisla de baile".
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que le negó a Bono.
Comentarios políticos a un 

lado, los Molina se lo pasaron 
en grande en la pista de baile, 
que fue el auténtico escenario 
dónde se representó la fiesta. 
Mientras que las botellas de 
champán se descorchaban con 
frenesí ellos y ellas bailaban 
con incesante alegría todas las 
piezas que les echaran. Espe
cial éxito cosecharon la sevilla
na " Que no nos falte de ná" y 
la canción de " El Puma" " Dé
jate querer mujer". Hay quien 
asegura que las declaraciones 
de amor comenzaron a partir 
de las 3 de la mañana, aunque 
eso nunca se puede decir con 
todas las letras.

mmm  s e n s a c ió n

Los cadetes que acompañan a las damas son voluntarios. Se pudieron ver varios trajes con abertura.

sentaba en sociedad. En el bal
de Oficiales formaron un corro 
enormemente animado dónde 
se habló de política, de fútbol y 
de toros. En lo que al primer 
apartado se refiere, y aunque se 
trataba de un sábado, Molina 
comentó que las próximas elec
ciones autonómicas de 1995 las 
va a ganar el PP, recalcando 
que los votos del PSOE en las 
últimos comicios generales se

deben al tirón de Felipe Gonzá
lez antes que a José Bono 
Martínez. Por cierto, cuando 
hacía alusión a su máximo con
trincante político le llamaba 
simple y llanamente " el de 
Fuensalida". Abrochó su tanda 
de apreciaciones políticas - 
efectuadas en un ambiente dis
tendido- aseverando que Felipe 
González tiene un gran cans
ina y qué es un líder, atributos

T J A
" José Manuel Molina 
y su esposa fueron los 
representantes más 
conocidos tle la 
sociedad civil"
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nos cadetes causaron auténtica 
sensación entre jóvenes y no 
tan jóvenes. Cuando se estaba 
efectuando la presentación en 
sociedad una señora comentó 
con gracejo lo siguiente: " las- 
niñas están todas muy monas, 
pero los cadetes son todos ma
jísimos"." ¿ Y cómo escogen a 
los cadetes?", preguntó alguien 
del grupo. " No los escogen, 
son ellos los que se presentan 
voluntarios, y este año ha habi
do más voluntarios que p la
zas". Todas las jóvenes que se 
presentaron en sociedad seña
laban que habían tenido muchí
sima suerte con el cadete que 
les había tocado y que les había 
ayudado enormemente la tran
quilidad que ellos exhibían.

Por todo esto, el baile de la 
Academia de 1993 resultó en
tretenido y atrayente. No se 
puede decir que fueron los jó
venes quienes mejor se lo pasa
ron, porque hubo mandos que 
presentaban un rostro de felici
dad incalculable cuando agita
ban las extremidades en la pis
ta. El bar de oficiales y de 
suboficiales estuvo aceptable
mente concurrido,pero la opi
nión general decía que este año 
había sido por encima de todo, 
y entre todas las cosas, muy 
bailón. Por eso el baile fue más 
baile que nunca. •
•  IGNACIO ARIZAGA 

FOTOS: J.L. DELA CRUZ
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O  Cena de
homenaje a 
Paco García

El sábado día 11 de diciembre 
estaba prevista la celebración de 
una cena-homenaje a Francisco 
García Martín, hasta hace dos 
meses, presidente de la 
Federación Empresarial 
Toledana (Fedeto). El Hotel 
Beatriz iba a ser el escenario de 
esta cena, que coincide con la 
anual que organiza la 
federación. El número de 
asistentes oscilaría entre los 
doscientos y cuatrocientos, 
según las fuentes.

Parece que España se haya 
rebelado contra la crisis y 
durante el último puente 
de la Constitución haya 
echado la casa por la ven
tana. Los hosteleros no ca
ben de gozo ante los______
resultados obtenidos______
durante estos días. Y no es 
para menos dadas las actu
ales circunstancias de la 
economía. Estos días han 
supuesto un importante ba
lón de oxígeno, tanto para 
los que han trabajado como 
para los que han disfrutado 
el puente. Y las navidades 
con toda su vena consumis
ta están próximas, asi que 
por unos días tenemos 
reactivación asegurada.

O  Las gasolineras pierden un 
30% de su negocio

La venta de gasolina en las estaciones de servicio de la provincia 
de Toledo ha descendido entre un veinticnco y un treinta y cinco 
por ciento, según el presidente de la asociación provincial del 
ramo, Rodrigo Pérez Diaz. Según este empresario, el descenso del 
consumo procede de la competencia desleal de los suministradores 
directos y de las cooperativas y en menor medida en la caída del 
consumo, ya que "la gasolina nota ¡a crisis durante la semana, 
pero el fin de semana se recupera". Los empresarios están 
pendientes de una respuesta de la administración a los problemas 
planteados por los competidores desleales.

O  Las matriculaciones de 
coches bajaron el 21,80%

O  Unial paraliza la realización de 
nuevas pólizas de seguros

El número de coches matriculados en la Dirección Provincial de 
Tráfico ascendió durante el pasado mes de noviembre a 783, cifra 
que representa una bajada del 21,80 por ciento respecto al mismo 
mes de 1992. En ese periodo del año pasado, en la provincia se 
matricularon exactamente mil vehículos. Estas cifras ratifican la 
tendencia a la baja en las ventas de coches que se está produciendo 
durante todo este año como consecuencia de la supercacareada 
crisis económica.

La aseguradora Unial, vinculada al sindicato UGT, ha recibido una 
carta de la delegación territorial de la compañía en la que aconseja 
la paralización de la producción, o lo que es lo mismo, el que no 
haga nuevas pólizas. La recomendación ha partido de la Dirección 
General de Seguros ante la situación que atraviesa la empresa. 
Fuentes de UGT han reconocido que se está produciendo retrasos 
en el cobro y tramitación de siniestros. En la imagen de archivo, el 
responsable territorial de la aseguradora con sede en Valdepeñas.
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EL MINISTERIO SOLO PERM ITE SEMBRAR 6.000 HECTAREAS

L a s  organizaciones agrarias han puesto el grito en el cielo ante las limitaciones impuestas por el 
Ministerio de Agricultura para el cultivo del girasol en la provincia de Toledo. Si el año pasado 

llegaron a sembrarse 90.000 hectáreas, este año sólo han dado vía libre para seis mil. Incluso a la 
administración regional le ha parecido excesiva esta limitación y los agricultores piden que dé la cara

El campo pone el grito en el cielo 
por las limitaciones al girasol

El reglamento 
permite cultivar 
girasol en zonas 
donde no se ha 
hecho nunca

Los ganaderos están 
reivindicando una 
ampliación de las 
cuotas de leche y 
una garantía para las 
explotaciones

L
a semana 
pasada se 
daba a co
nocer el cu
po del cul
tivo del 
girasol para 
la provincia 
de Toledo. A nivel nacional, la 

superficie dedicada a este culti
vo se reducía a la mitad, que
dando en un millón, doscientas 
mil hectáreas. En Toledo la re
ducción ha sido mucho más 
drástica: si el año pasado se 
sembraban noventa mil hectá
reas -según el delegado de 
agricultura-, este año el cupo 
ha quedado en seis mil.

Esta reducción ha levantado o 
la voz de alarma entre las orga- g 
nizaciones agrarias. Tanto UPA < 
como Asaja están exigiendo a 
la administración que dé la ca
ra para impedir que este cupo 
sea el definitivo. Ambas orga
nizaciones coinciden en que las 
medidas de la administración 
no regula la siembra del girasol 
y permite que continúen las 
siembras de carácter especula
tivo.

Según el reglamento, el cul
tivo queda limitado a aquellas 
zonas que tengan un rendi
miento de cereal por encima de 
los 1.800 kilogramos la hectá
rea, o a aquellos agricultores 
que en las campañas 89, 90 y 
91 tuvieran girasol sembrado.

Las dos organizaciones agra
rias consideran que con esta 
medida se va en contra de la 
explotación familiar y cada una 
de ellas propone su propia al
ternativa: UPA, la asignación

de derechos históricos tomando 
como referencia la campaña 
1992/93, reduciendo la superfi
cie en un 18 por ciento. Asaja 
por su parte propone, que a ni
vel nacional, se rebaje un cin
cuenta por ciento 'respecto a lo 
que se sembró el año pasado.

Pero si las organizaciones 
agrarias no están de acuerdo 
con estas limitaciones, tampo
co el Consejo Asesor Agrario 
ha dado el beneplácito a las 
asignaciones para la provincia 
de Toledo. El consejo, presidi
do por el consejero de Agricul
tura, Fernando López Carras
co, considera que aun 
manteniendo la superficie his
tórica de girasol, los agriculto
res pueden ser penalizados. El

delegado de agricultura, José 
Luis Herrera indicaba que 
históricamente en la provincia 
de Toledo se han venido sem
brando unas 15.000 hectáreas. 
En una rueda de prensa recien
te de Asaja se denunciaba que 
la reglamentación del ministe
rio "ataca al agricultor a título 
principal, especialmente al pe
queño y al mediano". Los mis
mos dirigentes agrarios mani
festaban que con esta medida 
"han fastidiado a un montón de 
pequeños agricultores que sin 
girasol ya se pueden retirar", 
al tiempo que denunciaban el 
hecho de que los especuladores 
son los que han provocado esta 
situación, "porque incluso fin 
cas de caza se han sembrado
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a ser un fracaso, y sin embargo 
se han rebasado todas las pre
visiones".

mmm  lec he

Otro de los problemas que 
tiene pendiente el campo es el 
de la leche. Desde Asaja se han 
marcado una serie de reivindi
caciones como el rechazar 
cualquier asignación de cuota 
inferior al año 92/93. También 
insisten en que Castilla La 
Mancha debe recibir una can
tidad de la reserva nacional en 
proporción a la cantidad de 
gente que ha abandonado la 
producción lechera en la re
gión. Por último piden garantí
as "para ampliar la cuota en 
los años sucesivos a los gana
deros que lo necesiten para ha
cer viables sus explotaciones", 
según Eugenio Villalba, de la 
organización agraria.

Y es que, los ganaderos tie
nen ante sí un difícil panorama. 
El acuerdo al que han llegado 
industriales y administración 
para que los primeros no com
pren la denominada leche ne
gra, ocasiona graves problemas 
para un buen número de explo
taciones cuya producción supe
ra con creces las cuotas asigna
das.

Según José Luis Herrera, 
en el tema de las cuotas leche
ras, "la gente se ha cogido los 
dedos con sus propias mentiras 
ya que, cuando en el 87 hubo 
que declarar la producción, 
muchos ganaderos no dieron 
las cifras correctas, porque se 
sabían exactamente para qué 
era".

También desde la administra
ción se pretende regularizar el 
tema de la reserva nacional. 
Actualmente, muchos ganade
ros están subarrendando las 
cuotas de otros que se han reti
rado en el último año. Algunos 
ganaderos aseguran que inclu
so la industria está a la búsque
da y captura de estas cuotas. 
Herrera explica que "había 
que advertir a los ganaderos 
que cuando se compra una va
ca hay que declarar la cuota, 
porque muchas veces vale más 
ésta que el propio animal". •

•  B. J.
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de girasol, cam biando los 
nombres de las parcelas de 
pradera a campo de labor".

La publicación de la norma
tiva ha dejado descolocados a 
un gran número de agricultores 
de la provincia. Es el caso de 
Juan Mijancos, de Miguel Es
teban, o de Teófilo José Gar
cía, de Polán, ambos miem
bros del comité ejecutivo de 
Asaja. Los dos sembraron gira
sol el año pasado, y este toda
vía no tienen plan de cultivos.

José Luis Herrera se mos
traba también en contra de la 
reglam entación del girasol 
"porque por rendimientos, va a 
permitir que algunas zonas que 
no han sembrado nunca, pue
dan hacerlo". Sin embargo, y a 
pesar de esta oposición, daba 
algunas pautas orientativas pa
ra los agricultores: "en esta 
provincia, al agricultor no le 
interesa el girasol porque las 
subvenciones están bajando, en 
tanto que las de la cebada y 
otros cereales están en alza".

La misma fuente indicaba 
que los sindicatos agrarios ha
bían sido consultados, en tanto 
que con las administraciones 
autonómicas no se había conta
do para la realización de este 
reglamento.

<§><§>($ REFORESTACION

Y mientras los agricultores 
se han encontrado con la de
cepción de que sembrar girasol 
este año no es rentable, los que

Desde agricultura se recomienda ei cultiro de cereales. La leche pide aumentar tas cuotas.

solicitaron reforestar sus tierras 
permanecen a la espera de una 
respuesta de la administración. 
Desde Asaja se indica que en
tre estos agricultores existe 
cierta incertidum bre sobre 
cuando va a llegar el dinero. 
Fuentes del sindicato agrario 
aseguran que el gobierno espa
ñol no se ha atrevido a deman
dar en Bruselas el 75 por cien
to del dinero destinado a la 
reforestación.

Por su palle, desde la dele
gación de agricultora se contes
taba con contundencia a estas 
insinuaciones. "Los que dicen 
que los agricultores están pre
ocupados son los mismos que 
dijeron que la reforestación iba

Las organizaciones 
agrarias están 
pidiendo a l Consejero 
de Agricultura que dé 
iacara y reivindique 
más superficie de 
girasol para la 
provincia
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HOTELES Y  RESTAURANTES, AL CIEN POR CIEN
D e sd e  la Semana Santa y el puente del Pilar de 1991 no se conocía en Toledo una afluencia turística 

como la que ha habido este puente de la Constitución.Todos los hoteles de la ciudad han registrado 
una ocupación del cien por cien durante el sábado y domingoy los restaurantes han tenido llenos 

excepcionales. Este puente ha supuesto una importante inyección económica y moral para el sector 
que había sufrido en lo que va de año una caida de 135 por ciento en sus negocios.

El puente de la Constitución 
"rompió" la crisis

D
e inyec
ción eco
nómica y 
moral ca
lificaban  
los hoste
leros la 
afluencia

turística durante este puente de 
la Constitución. Todos los ho
teles de la ciudad colgaron el 
cartel de "completo", algo que 
no sucedía desde 1991, cuando 
todavía la crisis no había hecho 
acto de presencia.

Lo mismo ha ocurrido en ba
res y restaurantes. Adolfo Mu
ñoz, presidente de la Asocia
ción de Hostelería de Castilla 
La Mancha indicaba que des
de la Semana Santa y el puente 
del Pilar de 1991 no se regis

traba en la capital una afluencia 
de turistas semejantes. "No es
perábamos este mogollón, pero 
nadie se ha quedado sin exis
tencias porque ahora tenemos 
la suficiente infraestructura y 
la gente está preparada como 
para no tener que reducir la 
carta", explicaba. La gran 
afluencia ha obligado a la reali
zación de varios turnos de co
midas y a la necesidad de re
servar hora para comer a partir 
de las tres.

Restaurantes recientemente 
inaugurados, como el Rincón 
de Eloy, se han visto también 
sorprendidos ante la avalancha 
de turistas, y desde luego no 
podían disimular su satisfac
ción ante unos comienzos tan 
fructíferos.

Algunos bares, especialmente las cervecerías no están padeciendo los efectos 
de la crisis como otros establecimientos hosteleros.

Una muestra de la importan
te afluencia de estos días la re
presenta el hecho de que hote
les de las dim ensiones del 
Beatriz hayan registrado lleno 
total. "El sábado y el domingo 
hemos tenido lleno total y el lu
nes el noventa por ciento", ex
plicaba Alfonso Piñeiro, sub
director del Hotel Beatriz, 
quien se refería a que este 
puente ha venido a aliviar "el 
desastre" de noviembre. La 
mayor parte de los turistas que 
se han hospedado en el Hotel 
Beatriz procedían de Madrid, 
Cataluña y Levante y su estan
cia media ha sido de dos días.

También el Parador Nacional 
Conde de Orgaz y el de Oro- 
pesa han registrado lleno total 
durante el fin de semana y para 
el lunes y martes las previsio
nes eran de alta ocupación. Se
gún el director del parador to
ledano, Fernando Molina, no 
sólo la ocupación ha sido ópti
ma, sino que el restaurante ha 
funcionado extraordinariamen
te, y por supuesto el bar, aun
que éste funciona bien todos 
los fines de semana.

<§><§><§> NAVIDAD

Hoteles de menor tamaño, 
como el Santa Isabel, consi
guieron también lleno total. 
"Hemos logrado el cien por 
cien, y esto compensa en parte 
lo flojo que ha estado durante 
noviembre", explicaba Lour
des Menchero Pérez, directora 
del hotel. Las esperanzas están 
centradas ahora en la Navidad, 
aunque de momento el ritmo 
de reservas va lento. No obs-
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tante, se confía que por esas fe
chas, si no se consiguen los ni
veles de este puente, sí hay 
motivos para pensar que venga 
un buen número de visitantes.

Si habitualmente el grueso 
de los turistas procede de Ma
drid, durante este largo puente 
de cinco días se han unido tu
ristas de Andalucía y Valen
cia, además de Cataluña, País 
Vasco y hasta Galicia. "La 
gente necesita airearse y rom
per un poco con la vida coti
diana. Eso es buenísimo para 
animar el círculo productivo", 
explicaba Adolfo Muñoz, 
quien indicaba que a pesar del 
gran número de horas de traba
jo perdidas durante este puente, 
la hostelería ha sido la gran fa
vorecida.

El hecho de que éste haya si
do el puente más largo del año 
unido a que ha coincidido con 
las vísperas navideñas, es con
siderado como un factor clave 
para explicar la gran cantidad 
de público que se ha desplaza
do. No en vano, la Navidad no 
es una época muy propicia para 
los viajes, ya que se trata de 
unas fiestas eminentemente fa
miliares y hogareñas.

A pesar de la crisis económi
ca que vive el país, parece que 
los turistas no han escatimado 
en nada y ha habido negocio 
para todos: desde los hoteles y 
restaurantes más caros, hasta 
los baratos. Y no solamente en 
Toledo, sino que en muchos 
otros puntos turísticos de la re
gión se ha vivido la misma 
avalancha. Es el caso de Alma
gro, Cuenca o Sigüenza, en 
donde también se ha consegui
do el lleno total en todo el sec
tor.

<§>#<§> ENCUESTA

Los resultados del puente de 
la Constitución han supuesto 
una importante bomba de oxí
geno para el sector de la hoste
lería que estaba viviendo uno 
de los momentos más bajos de 
los últimos tiempos. Según 
una encuesta encargada por la 
Asociación Nacional de Hoste
lería, en la provincia de Toledo 
el negocio de los bares y res
taurantes en lo que va de año 
ha descendido entre un treinta

y un treinta y cinco por ciento 
respecto al año anterior. Estos 
resultados, que ya se conside
ran poco satisfactorios son aun 
peores si se tiene en cuenta que 
el año pasado hubo ya una sig
nificativa caída de las ventas.

Sin embargo, no siempre los 
beneficios han caído en la mis
ma proporción que lo han he
cho las ventas. Pepe de la Ro
sa, propietario de varios 
establecimientos -bares y cafe
terías- en el Casco Histórico y 
en el barrio de Palomarejos, 
explicaba que los beneficios 
han tenido la misma caída que 
las ventas en general. "Es ver
dad que los salarios han subi
do un poco, pero también me 
he visto obligado a reducir la 
plantilla, con lo que ha queda
do compensado".

Este empresario achacaba la 
actual crisis que viven los ba
res y restaurantes a varias cir
cunstancias: "en primer lugar 
la parte antigua de la ciudad 
se está muriendo porque están 
creciendo barrios buenos y 
grandes que están quitando la 
afluencia de personal". Por 
otra parte, "cada vez hay más 
competencia, no se para de

abrir negocios nuevos porque 
parece que la gente no ve más 
camino que montar algo para 
salir adelante". Por último se 
refería a los efectos de la crisis 
económica. "Ya no hay la ale
gría de hace unos años y la 
crisis se nota en el consumo de 
bebidas y en las comidas fuera

Desde 1991 no se 
conocía en Toledo una 
afluencia turística 
semejante

El puente ha sido una 
inyección económica 
y moral muy 
importante para el 
sector hostelero

de casa". De la Rosa ponía el 
ejemplo de que ahora se vende 
la cerveza más que los licores 
caros, "no porque la cerveza 
guste más, si no porque el pre
cio es mejor".

Este hombre, al igual que 
otros del sector coincide en que 
las tardes de los días de diario 
son las más flojas, "las cafete
rías y cervecerías siempre es
tán solas". Algo más animados 
suelen ser las mañanas gracias 
a los desayunos. Por las no
ches, los pubs y cervecerías le 
han ganado la baza a las disco
tecas. En esta circunstancia in
terviene una cuestión de mo
das, pero también es cierto que 
los precios de las copas en las 
discotecas son superiores a las 
de los bares. La realidad ha de
mostrado que los fines de se
mana la juventud se olvida de 
la crisis. "Se dejarán de com
prar coches y casas, pero des
de luego la gente no ha dejado 
de alternar los fines de sema
na" explicaba una joven talave- 
rana.

Sin embargo, otro conocido 
empresario toledano relaciona
do con la hostelería nocturna, 
indicaba que él particularmente

- 3 3 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #306, 12/12/1993.



había notado una baja en sus 
negocios "porque la gente sale 
menos, los costes se han incre
mentado y los precios de las 
copas no han subido". Este 
empresario indicaba que aun
que el volumen de negocio si
gue siendo el mismo, sus bene
ficios han bajado.

Adolfo Muñoz indicaba que 
todo el mundo se queja. "Este 
ha sido un año neutro y esa 
pérdida de negocio del 30 por 
ciento ha veces ha repercutido 
en una mayor caída de las ga
nancias". No obstante, el presi
dente de los hosteleros indica
ba que desde septiembre se ha 
notado una ligera recuperación. 
"Ahora la gente tiene algo más 
de alegría" indicaba y añadía 
que "hay que consumir, aunque 
sea poco, para mantener el sis
tema productivo".

mmm  c ie rr es

Desde que comenzó la crisis, 
han sido varios los estableci
mientos de bares y hoteles que 
se han quedado en el camino. 
En muchos casos se trata de in
versiones que se hicieron a par
tir de 1990 demasiado grandes 
"y no le ha dado tiempo a recu
perarse", según Adolfo Mu
ñoz quien se refería a cómo los 
altísimos intereses bancarios 
han causado verdaderos estra
gos en el sector.

"Todo depende de la gestión 
del empresario, porque cuando 
se monta un bar, si se es profe
sional no habrá tantos proble
mas, pero si no son profesiona
les las cuentas se hacen peor" 
explicaba Muñoz quien consi
deraba fundamental hacer un 
estudio de mercado, aunque 
sea básico, antes de poner en 
marcha un negocio.

"En estos tiempos de crisis y 
sin profesionales, el noventa 
por ciento de los estableci
mientos están abocados al cie
rre", indicaba. A pesar de ello, 
en Cuenca y Albacete se han 
producido cierres y regulacio
nes de empleo en restaurantes 
y hoteles de larga trayectoria.

A la caída de las ventas se 
une el mantenimiento de los 
precios desde febrero de 1992. 
"Con que el IPC haya subido 
un cuatro o cinco por ciento,

A lo largo del año, e l 
negocio de bares y 
restaurantes ha 
bajado un 30%

Los bares y pubs han 
ganado la baza a las 
discotecas, en cierto 
modo por e l precio de 
las copas

los beneficios ya están recorta
dos".

Otro de los costes que han 
tenido un incremento es el de 
la mano de obra. La pasada pri
mavera se firmó un convenio 
que contemplaba una subida 
salarial del 4,85 por ciento. "Lo 
importante no es tanto que au
menten los salarios como que

se pueda mantener el número 
de trabajadores", según Mu
ñoz. Aclaraba, sin embargo, 
que si una empresa marcha 
bien y puede alcanzar ese por
centaje, "es peifecto que lo ha
ga, pero quien no pueda ha de 
llegar a convenios particulares 
en cada empresa". En este sen
tido indicaba que hay que pro
fesionalizar al trabajador y que 
se haga responsable.

Otros costes que subieron a 
principios de año son los pro
ductos de hostelería, aunque la 
crisis ha hecho que la subida 
fuera contenida.

El segmento de la hostelería 
más afectado por la crisis eco
nómica es el de la restauración. 
"Los restaurantes han tenido 
que bajar de cinco a dos tene
dores o reducir el precio de sus 
platos el cincuenta por ciento", 
según Adolfo Muñoz.

En este sentido, en Toledo y 
provincia, si se exceptúan los 
restaurantes de los dos parado
res nacionales de turismo de la 
provincia, ya no quedan esta
blecimientos de tres tenedores.

"El sector se ha visto obligado 
a bajar a dos tenedores o a re
ducir los precios a la mitad", 
explicaba Muñoz.

Y es que bastantes apuros es
tán padeciendo los restaurado
res para que encima graven a 
los clientes con un 15 por cien
to de IVA que corresponde a 
las tres máximas categorías. 
Para las dos inferiores sólo se 
paga el seis por ciento de ese 
impuesto.

"El empresario ha tenido que 
bajar los precios o inventarse 
menús para que el público  
acepte", explicaba el presiden
te de los hosteleros de Castilla 
La Mancha. Precisamente el 
restaurante de un tenedor es el 
que mejor está capeando la cri
sis, es más, se está benefician
do de la caída de las ventas de 
los de m ayores categorías. 
"Mucha gente que antes no iba 
a este tipo de establecimientos 
ahora sí lo hace, porque tiene 
que comer fuera por necesidad 
y a precios asequibles".

mmm  e s c u e la

La Escuela de Hostelería si
gue siendo uno de los retos del 
sector, ya que se considera fun
damental para dar a la profe
sión el prestigio del que ahora 
carece, en opinión de Adolfo 
Muñoz. "Queremos un escuela 
con nivel de la que salga gente 
con la cabeza bien alta, porque 
lo que se necesita es mano de 
obra profesional, cualificada, y 
no barata".

Y parece que el proyecto si
gue adelante, al menos por lo 
que a Toledo y a la Junta de 
Comunidades se refiere. Hace 
poco tiempo se ha mantenido 
una reunión con el consejero 
de Industria, Alejandro Alon
so, y con la directora general, 
Ana María Salazar, y todos 
están de acuerdo en lo mismo. 
Falta sin embargo, el pronun
ciamiento del Ministerio de In
dustria que tiene que propor
cionar un tercio del dinero. 
Además, a los hosteleros no les 
molesta el otro proyecto de es
cuela que ha realizado la Aso
ciación de Vecinos del Polígo
no Industrial de Toledo y creen 
que pueden ser compatibles. •

•  BEATRIZ JIMENEZ
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I HYUNDAI PRESENTO EL 
MODELO SONATA

El concesionario de Hyundai 
en la provinca, Motor Toledo, 
presentó la semana pasada el 
último modelo de berlina, el 
Sonata. El nuevo vehículo 
cuenta con una linea elegante, 
un interior espacioso y 
confortable y una carrocería 
fuerte y robusta, diseñada para, 
en caso de colisión, ceder y 
amortiguar el golpe. La 
seguridad es uno de los puntos 
fuertes de este coche al 
disponer todas la puertas de 
barras rígidas de acero. El 
Sonata modelo 2.0 GLS 16V 
tiene una cilindrada de 1.997cc, 
y el 3.0V6 alcanza los 2.972cc. 
La dirección es de cremallera 
asistida y los frenos con 
sistemas antibloqueo de ABS.

P E R F IL E S

■  EL RINCON DE ELOY, 
COCINA DE NIVEL

El pasado mes se inauguraba en 
Toledo el restaurante El Rincón 
de Eloy, un establecimiento 
"dirigido a la gente de aqid" 
según Esteban Arnaiz, maitre 
del establecimiento. Con dos 
tenedores, cuenta con una 
"carta corta y cambiable cada 
20 días". Aqui pueden 
degustarse especialidades como 
la merluza al estilo Eloy, el 
lomo de ciervo, la perdiz o el 
solomillo al hojaldre. Destaca 
la excelente relación calidad- 
precio de los productos.

■  ACEITES TOLEDO: 44% 
DE INCREMENTO

Las ventas de la empresa 
Aceites Toledo subieron hasta 
el mes de octubre un 44 por 
ciento, según los datos 
facilitados por la Agrupación 
Nacional de Envasadores. Con 
este incremento, la compañía 
ha pasado de un 3,5 por ciento 
a un cinco por ciento en la 
cuota de mercado. Para este 
año, la empresa prevé una 
facturación de 15.000 millones, 
frente a los 9.800 de 1992.
Estas ventas supondrían un 
incremento del 53 por ciento. 
En buena parte, el negocio de 
Aceites Toledo se centra en las 
marcas blancas, es decir, en el 
envase y distribución de sus 
productos con las marcas de las 
grandes superficies, como 
Alcampo.

■  MCDONALD'S ABRE RESTAURANTE EN PUERTOLLANO ■  MUEBLES TU AMIGO ABRE TIENDA EN TOLEDO

La cadena de restaurantes McDonald's ha roto sus hábitos 
comerciales al abrir en una localidad pequeña, Puertollano, con lo 
que inicia una política de expansión en ciudades de menor tamaño. 
El local que se ha habilitado para McDonald's es el más pequeño 
de los que tiene en el país, con 290 metros cuadrados ubicados en 
el céntrico paseo de San Gregorio. El nuevo restaurante, el tercero 
de la región, tiene unas expectativas de ventas de 200 millones.

Desde primeros de este mes de diciembre funciona en el Polígono 
Industrial de Toledo una nueva tienda de muebles: Muebles Tu 
Amigo, una empresa que cuenta ya con establecimientos en 
Escalona de Alberche y Gerindote. La nueva tienda, con 2.500 
metros cuadrados, dispone de una amplia exposición de muebles 
castellanos y tresillos a precios excepcionales. Tu Amigo abarca 
todo el proceso de producción de muebles.
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■  PRIMEROS PASOS 
PARA EL PARQUE DE 
SANTA BARBARA

Tras firmar un convenio el 
Ayuntamiento y la Consejería 
de Agricultura y Medio 
Ambiente, mediante el cual se 
concedía una subvención de 85 
millones de pesetas para 
ejecutar el Parque Urbano de 
Santa Bárbara, el Gobierno 
Municipal ha aprobado el 
pliego de condiciones para la 
contratación de la dirección de 
obras por 3.150.000 pesetas.

M IEL JUEVES DEL 
CORPUS DE NUEVO  
FIESTA

El Gobierno Municipal ha 
decidido declarar fiestas 
locales para el 94, el día 24 de 
enero, lunes, pues San 
Ildefonso este año cae en 
domingo; así como el jueves 2 
de junio, con motivo de la 
festividad del Corpus. El 
alcalde, Joaquín Sánchez 
Garrido, explicaba que se ha 
vuelto a designar festivo el 
jueves del Corpus "porque 
tenemos muchas dificultades 
para intentar mantener la 
Semana Grande y tanto el 
lunes como el jueves, la gente 
hace puente y se va de Toledo; 
además la Plataforma ha 
solicitado la recuperación del 
jueves presentando numerosas 
firmas”.

B L A S  TARIFAS DE TAXIS 
SUBIRAN MAS DE UN 6 
POR CIENTO

Las tarifas de los taxis de 
Toledo se verán incrementadas 
un 6'3 por ciento -una subida 
por encima del IPC- si, tras 
haber sido analizada la petición 
de la Asociación Local de 
Autotaxis por el Gabinete de 
Estudios Económicos y 
Financieros del Ayuntamiento 
de Toledo, recibe ahora el visto 
bueno de la Comisión Regional 
de Precios. De esta forma, la 
bajada de bandera costaría 125 
pesetas, la carrera mínima 285, 
el kilómetro en población 80, 
la hora de espera 1.290, y los 
suplementos 50 pesetas.

SIETE DIAS
■  COLOQUIO SOBRE  

EL OPUS EN EL 
SEMINARIO

El día de la Constitución,
Pedro Rodríguez, decano de la 
Facultad de Teología de la 
Universidad de Navarra, 
pronunció en el Seminario 
Mayor, una conferencia sobre 
el "Planteamiento eclesiológico 
del Opus Dei" que levantó una 
gran expectación entre los 
profesores y alumnos de los 
seminarios, quienes abarrotaron 
el aula magna.

— o o o ------------------------------
■  ACTOS NAVIDEÑOS 

EN TODOS LOS 
BARRIOS

El programa de Navidad este 
año, se hace más extensivo a 
todos los barrios de la ciudad, 
con numerosos recitales de 
villancicos y espectáculos 
infantiles de títeres y magia. La 
iluminación navideña se ha 
ampliado también al Polígono, 
Santa Bárbara y Palomarejos. 
Como novedad, desde el día 22, 
y en colaboración con los 
empresarios del casco, tres Reyes 
Magos repartirán en Zocodover 
regalos a los niños. En la foto, el 
concierto navideño dado en el 
Hospital de Parapléjicos.

■  LA MURALLA DE 
TOLEDO SE VA 
DESMORONANDO

Este fin de semana, se volvió a producir un 
nuevo desprendimiento en las murallas de 
la ciudad, concretamente en la zona del 
Paseo de Recaredo, creándose un 
importante agujero de casi dos metros de 
circunferencia. Debido a la humedad y a 
las heladas, las piedras se van quedando 
sin sujeción "pues hay muchos metros 
donde nunca se ha hecho una actuación 
integral y solo podemos ir saneando según 
se cae", dice el arquitecto municipal 
Guillermo Santacruz.

— OOO-
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SIETE DIAS
■I ALMENDRAL: LOS VECINOS SE

MANIFIESTAN CONTRA LA ALCALDESA
Unos cien vecinos de Almendral de la Cañada se han 
manifestado contra al alcaldesa, Francisca Simona San 
Román, en contra de la decisión del Ayuntamiento de 
construir una vivienda en el solar de una antigua fragua 
ubicada en la plaza del pueblo. Este acto se suma a la 
recogida de firmas en contra de tal decisión. Recogida de 
firmas que, como ya se informó en estas mismas páginas, 
provocó un fuerte enfrentamiento entre los vecinos y 
concejales en el pasado pleno extraordinario.

■I LA ABOGADA DE FUENTELLANA 
DENUNCIA "INSEGURIDAD JURIDICA'

La letrada de la sociedad agraria de transformación 
Fuentellana, Carmen Sánchez Durán, ha denunciado "la 
grave inseguridad jurídica que padecemos los talaveranos" 
tras conocer la decisión del Ayunamiento de rechazar el 
recurso que dicha sociedad puso en su día contra el nuevo 
Mercado Nacional de Ganados (en la imagen) por no 
encontrarse, según Fuentellana, ambas parcelas a la 
distancia mínima exigida por la ley, que ha de ser de un 
kilómetro. Sánchez Durán asegura sentirese "indignada" 
ante lo que considera un atropello a los derechos de su 
cliente.

I

m  PRIMERA REUNION OFICIAL DE 
LA "COMISION GAMONAL"

El próximo día 15, la comisión municipal encargada de la 
negociación de los puntos sobre los que se constituirá la 
segregación del barrio de Gamonal y su conversión en 
entidad local menor se reunirá con los representantes 
vecinales. La comisión muncipal ha quedado constituida por 
el alcalde, Isidro Flores, junto a un miembro de cada uno de 
los grupos políticos que conforman la corporación: 
Victorino González, por el PSOE, Conchi Chillón, por el 
PP, Pablo Tello, por Actal, y Nazario García, por Izquierda 
Unida. En la comisión, además, se incluye al secretario del 
Ayuntamiento, Fernando Fierro, como asesor jurídico.

DESDE PUERTA 
DE CUARTOS

José Retana

La jugada universitaria

N o hace falta estar influenciado por las tele-basu
ras en sus horteras programas de predicciones 
rapellianas, para saber cual es la opinión del rec
tor de la Universidad con respecto a Talavera. 
Sin tener el menor conocimiento sobre adivina

ciones y profecías, en esta misma columna y hace varias se
manas me atrevía a decir que Luis Arroyo era -y seguirá 
siendo- el mayor cabreante o cabreador de la muy noble y 
leal ciudad de Talavera, y por añadidura, de sus muy crédu
los y pacientes moradores.
Sigo diciendo que no tengo la más mínima noción para ser 

profeta, pero estoy convencido que las predicciones casi 
siempre se basan en el análisis de la Historia, y los hechos 
históricos de la reciente implantación de la Universidad en 
nuestra región, nunca contemplaron a Talavera como sede 
universitaria de nada.
En su momento, Talavera, con su complejo de pueblo 

grande, pero no capitalino, se acobardó y no supo reivindi
car lo que por derecho propio le hubiera correspondido, al 
tener la población estudiantil más importante de la Región, 
y la reacción ha llegado demasiado tarde, cuando las mayo
rías de las disciplinas se las han repartido las cuatro capita
les de provincia y las autoridades académicas no quieren sa
ber nada de Talavera, como bien lo demostraron en la no 
tan lejana reunión del Consejo Universitario, donde ni un 
sólo voto fue favorable a Talavera y tan sólo dos miembros 
se abstenían.
Poco o nada debe haber cambiado desde entonces, cuando 

el Rector no se atreve a incluir en el orden del día del próxi
mo Consejo el tema de Talavera, tan siquiera para aprobar 
una mini-universidad, en forma de Colegio Universitario, 
cuyo coste principal no va a ser a cargo de la propia Univer
sidad, sino de la Junta, la Diputación, del Ayuntamiento y 
de los padres de los universitarios talaveranos.
¿Está Luis Arroyo, desde su cargo de Rector, haciendo un 

alarde de autonomía y poder absoluto sobre la Universidad 
Castellano-manchega? Es ésta una cuestión que no sé si 
planteármela como afirmación o como interrogante, porque 
mientras todos estos hechos han venido desarrollándose en 
los últimos tiempos, casi a la par hemos podido escuchar las 
promesas, aunque fueran electorales, de González Reven
ga, de Hernández Molió, del ministro Rubalcaba y hasta 
del propio presidente Bono, afirmando que Talavera conta
ría con Universidad.
Es difícil creer que Luis Arroyo, por muy autárquico que 

se crea, vaya a dejar con el culo al aire a todos ellos ante los 
miles de talaveranos, lo que es lo mismo, ante los miles de 
votos, que podrían ser incluso decisivos en unas muy próxi
mas elecciones.
Quizás sea más verosímil pensar en una pirueta política, 

que, llegado su momento, pondría la jugada al descubierto, 
y como en el ajedrez, el último movimiento es el más im
portante, porque es el que propicia el jaque.
Y como es bien sabido en nuestra región, tenemos uno de 

los mejores maestros en esto del juego del ajedrez...político.
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y MORA PARTICIPA EN 
LA FIESTA DE LA 
ACEITUNA DE MARTOS

Este miércoles salía de la 
localidad de Mora una 
representación municipal, 
ecabezada por el alcalde, Valentín 
Bravo, destino a Martos en Jaén. 
La comitiva moracha iba a 
participar en la fiesta de la 
aceituna de la población jienense. 
Desde el año 86, las ciudades de 
Mora y Martos, cuya principal 
fuente de ingresos es la aceituna, 
están hermanadas. Martos junto 
con Mora son de los pueblos de 
España con más y mejores olivos. 
Este año, Valentín Bravo 
propondrá al ayuntamiento de 
Martos, para las próximas fiestas, 
la actuación de la banda de 
música de Mora, ante la 
insistencia de sus componentes.

B  EXPLOSION 
DE UNAS BOMBONAS 
DE PROPANO

J.G.P, vecino de Los 
Navalucillos resultó con 
heridas de diversa 
consideración al explotarle en 
su vivienda unas bombonas de 
propano. La víctima, que tuvo 
que ser curada de quemaduras 
en manos y cara, se encontraba 
en la casa de la calle Línea de 
dicha localidad cuando ocurrió 
el accidente. Aunque no hubo 
que lamentar víctimas y las 
heridas del propietario son de 
pronóstico leve, la casa sufrió 
grandes desperfectos.

SUMISA MOZARABE 
EN GUADAMUR

La asociación cultural "Castillo 
de Guadamur" de Guadamur 
viene preparando, en estos días, 
una misa cantada en mozárabe. 
Los miembros de esta 
agrupación, que están poniendo 
mucho empeño en el recital, 
pretenden dar el concierto en 
las próximas navidades. Los 
cantantes están teniendo 
muchísimas dificultades a la 
hora de los ensayos ya que la 
misa mozárabe se recita "en un 
latín muy difícil, parecido al 
entonado en los cantos 
gregorianos".

□  AJOFRIN, PREMIOS 
EN LOS GAVILANES

Hace unos días, el círculo de 
artistas recreativo de Ajofrín, 
"Los Gavilanes" celebró el día 
del socio. Se aprovechó la 
clausura para hacer la entrega 
de premios a los participantes 
de las diferentes competiciones 
deportivas, naipes, billar, 
dominó.. Al acto, que tuvo 
lugar en el salón de actos, 
asistió la totalidad de la Junta 
Directiva y numerosos socios 
de los setecientos miembros del 
círculo.

— OOO------------------------------
B MORA,

CURSO
DE MARKETING

Recientemente fue clausurado en 
Mora el curso de "Marketing y 
técnicas de venta", organizado por 
la asociación cultural, Condado de 
Mora. Las alumnas aprendieron 
cómo elaborar un curriculum y 
cómo enfrentarse a la entrevista de 
trabajo. También recibieron 
información sobre dónde deben 
dirigirse para encontrar un trabajo y 
asesoramiento sobre las ventajas de 
las que podrían beneficiarse. El 
curso, enmarcado dentro de las 
actividades formativas de la 
consejería de Bienestar Social, 
pretende promover la igualdad de 
oportunidades en el campo del 
empleo.
— OOO------------------------------

E l SONSECA, TALLER  
DE MUÑECAS

Ramona es una vecina de 
Sonseca que se encarga, desde 
hace unas semanas, de dirigir el 
taller de muñecas, promovido 
desde el Centro Social de la 
localidad. Desde un principio, 
la iniciativa ha logrado 
despertar el interés entre los 
sonsecanos, sobre todo entre 
las mujeres que son las que 
participan en mayor número;
De los veinticinco jóvenes que 
acuden, diariamente, a las 
clases tan sólo dos son chicos. 
Ahora, los organizadores 
piensan realizar para Navidad 
una exposición con todos los 
trabajos.
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□  "ALBORADA" SE 

PREPARA PARA EL 
FESTIVAL DE TEATRO

El grupo de teatro "Alborada", 
de Tembleque, se encuentra 
inmerso en los ensayos de la 
obra de Buero Vallejo, 
"Madrugada", con la que 
participarán en el VI Festival 
de Teatro que se celebrará en 
esta localidad en Navidad. 
Junto a la compañía 
temblequeña participarán dos 
grupos más, de Yepes y 
Madrid, respectivamente. 
"Alborada" se formó en 1983 y 
desde entonces ha participado 
en diversos festivales teatrales 
de la región.

SIETE DIAS

□  LOS SILOS,
PROTAGONISTAS DE 
UN DOCUMENTAL

El teatro Cervantes, de 
Villacañas, ha sido el 
escenario del estreno del 
documental "La Marcha de los 
Tiempos". El trabajo, realizado 
por el equipo francés, "Les 
Nouveau.x Realisateurs 
Marseillais", fue exhibido en el 
Festival Internacional de 
Películas de Arte de París. Los 
protagonistas del mismo son 
los silos manchegos, tratándose 
su abandono actual y su 
importancia como vivienda que 
se adapta al terreno.

— o o o ------------------------------
■  ACTRICES Y AMAS DE 

CASA

Alrededor de trescientas 
personas asistieron el domingo, 
en el Instituto de BUP de 
Quintanar de la Orden,
"Infante don Fadrique", a la 
representación de la obra de 
Carlos Arniches, "La 
venganza de la Petra", 
interpretada por mujeres de la 
asociación de amas de casa 
"Nuestra Señora de la Piedad". 
El salón de actos se llenó de 
carcajadas y aplausos para 
estas aficionadas que, dirigidas 
por Luisa López-Brea, no se 
conforman con ser simples 
espectadoras y se comprometen 
a interpretar, de vez en cuando, 
una obra de teatro.

■  EL ROMERAL  
SOLICITA CASAS  
TUTELADAS

El ayuntamiento de El Romeral 
ha solicitado, ante la consejería 
de Bienestar Social y el Inserso, 
la concesión de la construcción 
de una casa tutelada que 
funcionaría como residencia 
donde se alojarían ancianos de 
la localidad. Este edificio, según 
comentaba el alcalde, Manuel 
Palmero, tendría cabida para 
ocho o diez personas que 
estarían al cargo de una 
asistente social.

■  NUEVA EDICION  
DEL CROSS DE 
QUINTANAR

Quintanar de la Orden celebra 
este domingo, día 12, la XIV 
edición del Cross Internacional 
Castellano-Manchego. En esta 
prueba atlética participarán, 
además de numerosos escolares 
provenientes de toda la 
provincia, figuras del atletismo 
mundial y nacional. Entre otros, 
se darán cita, Maite Zuñiga, 
Julia Vaquero, Concepción 
Sinovas, Domingos Castro, 
Pancorbo, Rodrigo Gavela, 
Juan Carlos Paul, Francisco 
Montero, así como atletas 
keniatas, marroquíes y 
franceses. Como ya se hiciera en 
la anterior edición los primeros 
clasificados recibirán su peso en 
vino.

■  LA NIEBLA PROVOCA 
COLISIONES MÚLTIPLES

La niebla fue la causante de dos 
colisiones múltiples de 
vehículos que tuvieron lugar en 
los términos municipales de La 
Guardia y Quintanar de la 
Orden el sábado, día 4, con un 
intervalo de hora y media. A las 
8 de la mañana se producía el 
primer choque en La Guardia, 
en el que se veían implicados 
cuatro coches, con el resultado 
de un herido grave. A las 9.30 la 
falta de visibilidad provocada 
por la niebla ocasionó un nuevo 
accidente múltiple, esta vez en 
Quintanar de la Orden, en la 
que chocaron seis vehículos. En 
esa ocasión el balance fue más 
negativo, saldándose con cuatro 
heridos graves.

- 3 9 -
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BIFUENSALIDA, NUEVOS 
ACCESOS AL  
CEMENTERIO

A nueve millones de pesetas se 
eleva el presupuesto de las 
obras de construcción del 
nuevo paseo que dará acceso al 
cementerio de Fuensalida. 
Según el alcalde, Alejandro 
González, estas obras, que 
comenzarán en enero, se 
ejecutarán con los Planes 
Provinciales del 93 y evitarán a 
los fuensalidanos el peligro del 
tránsito por la carretera.

I

LJTORRIJOS, CAMPAÑA  
CONTRA LA VENTA DE 
ALCOHOL A MENORES

La Policía Local de Torrijos 
realizó el pasado sábado más 
de una veintena de controles de 
alcoholemia, de los que cuatro 
dieron positivo. Paralelamente, 
los agentes inspeccionaron 
cuatro locales, dentro de la 
campaña de vigilancia para 
evitar la venta de alcohol a 
menores establecida por la 
Comisión Municipal de Lucha 
Contra la Droga. El alcalde, 
Miguel Angel Ruiz Ayúcar, 
anuncia que continuarán las 
inspecciones, ya que se están 
recogiendo datos para elaborar 
un informe que se estudiará en 
dicha comisión.

_jCHARLAS COLOQUIO  
SOBRE CONSUMO EN 
VALMOJADO

LJ HOMENAJE A LOS 
MAYORES DE 80 
AÑOS EN TORRIJOS

La Asociación de Jubilados y 
Pensionistas "La Humanitaria" 
de Torrijos organizó una 
comida en homenaje a los 
ancianos que han superado los 
80 años de edad. Según el 
presidente de la asociación, 
Agustín Vázquez, la comida, a 
la que asistieron unas 160 
personas, fue un éxito a pesar de 
que era la primera vez que se ha 
organizaba un acto de este tipo.

— o o o -----------------------------
■  TEATRO DE LA 

TERCERA EDAD 
EN PORTILLO

Un grupo de personas de la 
tercera edad de la localidad de 
Portillo representó una obra 
teatral en la que también 
colaboraron miembros del 
grupo de teatro aficionado "La 
Escena" y de la asociación de 
mujeres de la localidad. El 
acto, organizado por la 
asistente social, tuvo lugar en 
el local cedido por la peña "El 
Bullicio", donde tras la 
representación hubo bailes de 
sevillanas y la actuación de un 
coro formado, también, por 
jubilados y pensionistas.

La Oficina Municipal de 
Información al Consumidor del 
Ayuntamiento de Valmojado 
ha organizado una campaña, 
bajo el lema "Fabricaté tu 
juguete", para que los niños 
construyan sus propios juegos 
que serán expuestos durante las 
navidades. Igualmente, la 
OMIC ha organizado dos 
charlas coloquio, una con el 
tema "El niño y la publicidad" 
y otra, dirigida a industriales y 
comerciantes, en la que se 
explicará el sistema de arbitraje 
de consumo y en la que 
participarán vocales de la Junta 
Arbitral de Toledo, según 
informó el primer teniente de 
alcalde, Fernando Sánchez.

■  TORRIJOS ACOGE 
LA MUESTRA DE 
ARTESANIA

Por segundo año consecutivo, 
la localidad de Torrijos ha 
acogido la Muestra de 
Artesanía Provincial que 
organiza la Asociación de 
Gremios de Artesanos de 
Castilla-La Mancha. Treinta y 
cinco stands componen dicha 
feria que, en esta edición, está 
siendo más visitada que el año 
pasado, ya que se ha instalado 
en un local más céntrico, y con 
mejores accesos, situado en la 
calle Ambrosio Ballesteros.
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JUEVES 16 DE DICIEMBRE
C/ Uruguay, 16 (Centro Comercial Santa Teresa). 45004 TOLEDO

R o v e r  M o n t e g o  l x i

Y  este  o to n o  es d e  
1 .5 9 5 .0 0 0  P ía s :

E s t e  otoño el Rover Montego le 
ofrece mucho más por mucho menos:

Motor 2 litros inyección, 
y  Dirección asistida.

y  Elevalwias eléctricos delanteros, 
y  Retrovisores eléctricos y ténnicos. 
y  Cierre centralizado, 
y  Inserciones de madera, 
y  Tapicería deportiva “Crayons”.

R over M ontego  lxi

* Precio final recomendado, incluido IVA, transporte e 
impuesto sobre matriculación. Promoción válida para 
unidades disponibles en stock en Península y Baleares, 
hasta finales de diciembre de 1993.

ROVER

C o n c e s i o n a r i o  O f i c i a l :  IMPERAUTO, S.L. P l a z a  P u e r t a  C u a r t o s ,  6 .  T e l :  8 0  5 7  2 5  y 
8 0  5 7  2 7 .  T a l a v e r a  d e  l a R e i n a .  T o l e d o .  A g e n t e :  AUTOMOVILES JUANJO. C t r a .  T o l e d o -  
A v i l a ,  k m .  2 7 , 3 0 0 .  T e l :  7 6  1 7  8 7  T o r r i j o s .  T o l e d o .  _________________________________
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L o s  técnicos 
radiólogos del Centro 

Recoletas, donde se 
practican las pruebas de 
resonancia magnética a 

los enfermos de la 
Seguridad Social, se han 

negado a pinchar 
contrastes"p o rq u e  no  

es ta m o s  cu a lifica d o s  
p a r a  e llo  e im p lica  un  
riesg o "  según denuncia 

Natalia Valdés, una ex
trabajadora del Centro, 

añadiendo que las 
pruebas no son siempre 

supervisadas por los 
médicos.

SE NIEGAN A INYECTAR CONTRASTES POR FALTA DE CUALIFICACION

Los técnicos del Centro Recoletas 
no quieren asumir riesgos

Según el delegado 
de Sanidad, los 
médicos deben 
supervisar todas las 
pruebas radiológicas

- 42 -

L
os técnicos 
especialistas 
en radio- 
diagnóstico  
se han nega
do a inyectar 
los contras
tes en las 

pruebas de resonancia magné
tica porque es mucha respon
sabilidad y nosotros no esta
mos cualificados para hacer 
estas labores de enfermería, 
pues nuestros estudios son de 
Formación Profesional. Esas 
funciones les corresponden a 
los médicos radiólogos, pero 
como no están perm anente
mente en el centro, teníamos 
que hacerlo nosotros", según 
denuncia Natalia Valdés, una 
técnico que estuvo trabajando 
en el Centro de Diagnóstico 
Recoletas, donde se realizan 
todas las pruebas de resonancia 
magnética a los enfermos de la

Seguridad Social de Toledo, 
desde que se finnó un concier
to con esta empresa a princi
pios de año, pues los hospitales 
públicos de la ciudad carecen 
de dicha técnica.

El pasado mes de agosto, es
ta revista fue testigo de como 
un técnico inyectaba un con
traste a una enferma que se le 
estaba practicando una prueba 
de resonancia magnética, sin 
que en ese momento estuviera 
presente ningún médico en el 
Centro. En aquel momento, se 
nos facilitó la entrada en el 
Centro de Diagnóstico Recole
tas para realizar un reportaje 
sobre la preocupación vecinal 
que había generado dicha insta
lación en los bajos de un blo
que de viviendas de la Avenida 
de Europa.

Pero adem ás, Natalia  
Valdés, aunque estuvo muy po
co tiempo trabajando allí, por

que según ella "suponía mucha 
responsabilidad", asegura que 
"los dos médicos radiólogos 
que tiene el Centro, sólo van 
un día a la semana cada uno. 
De esta manera muchas prue
bas no son supervisadas por 
ellos mientras se están hacien
do".

Antonio Izquierdo, gerente 
de la empresa Recoletas S.A. 
quien se encuentra en el centro 
que tienen en Ciudad Real, vie
ne a dar la razón al plante he
cho por los técnicos de Toledo, 
"ellos no pueden poner los 
contrastes sin que esté el médi
co presente. Un técnico en ra- 
diodiagnóstico, es la persona 
que sabe como funciona la má
quina y no es un sanitario. Es 
lógico que ellos no se arries
guen. Normalmente los con
trastes utilizados en la reso
nancia magnética no provocan 
reacciones adversas, pero pue-
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resonancia magnética son enviados al Centro Recoletas.

de surgir aunque hasta ahora 
no se conoce ningún caso". 
Sin embargo matiza que hay 
pruebas de resonancia magnéti
ca "donde no es necesaria la 
presencia del médico, como en 
las que no se preve la utiliza
ción de contrastes. Todos los 
pacientes están programados y 
tenemos sus informes de ante
mano".

Pero por su parte, Carlos 
Vázquez, accionista mayorita- 
rio en Recoletas S.A., justifica 
la ausencia del médico en el 
caso concreto que fuimos per
sonalmente testigos y en el que 
un técnico inyectó un contras
te, diciendo que "un martes y 
en pleno mes de agosto pudo 
darse una circunstancia espe
cial con motivo de las vacacio
nes del personal. Los técnicos 
siempre han insistido en que no 
querían poner ellos los con
trastes y así se les ha respeta
do, salvo que fuera algún caso 
de urgencia. Pero además en 
esas situaciones puntuales lo 
han hecho siempre con el co
nocimiento del médico".

<§>®<§> DENTRO DE LA NORMA

El Centro de Diagnóstico

Recoletas, cuenta con dos mé
dicos radiólogos, Antonio Pé
rez Higueras y Fernando 
Yangüela, más Isabel Morán - 
esposa de Carlos Vázquez- 
quien acude cuando se ausen
tan los dos anteriores. De esta 
forma tienen cubiertas con pre
sencia médica, las pruebas de

solo tres días en semana. "La 
organización nuestra es no te
ner permanentemente radiólo
gos, porque no hay trabajo pa
ra más. Los dos días que faltan 
no se ponen contrastes. Pero 
además, de esta form a  nos 
ajustamos a la orden regional", 
dice Carlos Vázquez.

Las instalaciones técnicas no 
implican riesgo sanitario

Ante la preocupación que manifestaron este verano, los 
vecinos de la Comunidad de Propietarios de la Avenida de 
Europa, por el riesgo sanitario que podía suponer tener bajo 
sus casas, el Centro de Diagnóstico Recoletas, donde se rea
lizan pruebas radiológicas de alta tecnología, la Delegación 
provincial de Sanidad emprendió una investigación más ex
haustiva después de haber dado ya al centro los permisos 
pertinentes. Y hace aproximadamente un mes que estuvieron 
realizando allí una inspección miembros de la Escuela de in
geniería Industrial de la Universidad Politécnica de Madrid, 
los cuales tomaron medidas de radiación en un total de 22 
puntos, localizados en el interior del propio centro hasta en 
los portales y locales adyacentes. "Ellos comprobaron que 
todo estaba correcto y conforme a la memoria presentada 
inicialmente en Sanidad. En base a esto, hemos elaborado 
un informe diciendo que todo se ajusta a lo dispuesto y que 
no implica ?iingún riesgo sanitario. Así se lo hemos comuni
cado a la Consejería de Sanidad y también se lo diré al pre
sidente de la Comunidad de Propietarios", según dice el de
legado de Sanidad, Roberto Sabrido.

La Orden de C astilla-La  
Mancha sobre establecimien
tos sanitarios, marca que cuan
do se superan los 15 estudios 
radiológicos por día, es obliga
toria la presencia permanente 
de un técnico y un médico ra
diólogo, mientras funcione el 
servicio.

Los responsables del Centro 
Recoletas dicen ajustarse a la 
norm ativa porque no hacen 
más de 10 pruebas diarias. Pero 
el delegado provincial de Sani
dad, Roberto Sabrido, señala 
que "lo correcto es que el mé
dico radiólogo esté presente 
para la preparación del enfer
mo, por si sufre problemas de 
claustrofobia y así avisarle de 
que va ser introducido durante 
un tiempo en una máquina, y 
que también esté durante el 
funcionamiento de la prueba. 
La norma se ha hecho más en 
función del tiempo que está en 
marcha la máquina. Pero que 
el médico debe de supervisar 
la prueba eso está claro".

mmm  in t r u s is m o

Francisco Pleite, miembro 
de la Ejecutiva del sindicato de 
enfermería Satse, explica para 
diferenciar las competencias 
profesionales de un Ayudante 
Técnico Sanitario (ATS) y de 
un Ayudante Técnico en Radio
logía (ATR) que "mientras un 
ATS es un diplomado universi
tario y puede realizar todas las 
funciones de enfermería, un 
ATR ha hecho estudios de For
mación Profesional y su labor 
es de colaboración con el mé
dico y el diplomado en enfer
mería ", De esta forma inyectar 
contrastes es competencia sólo 
de un médico o un ATS, "fuera 
de esto es intrusismo profesio
nal", aclara Francisco Pleite.

Además para evitar dudas, el 
Tribunal Supremo, el pasado 
26 de febrero, ante un recurso 
planteado por la Sociedad Es
pañola de Técnicos, falló en su 
sentencia que los técnicos es
pecialistas sólo pueden colabo
rar con los profesionales sani- 
trios tanto en las extracciones 
de sangre como en la inyección 
de contrastes, pero ellos no de
ben realizar en sí esas técnicas.

•  C . DEL CASTILLO
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E l  Ayuntamiento de 
Talavera se está 

tomando cada vez más 
en serio su lucha contra 

las cerca de 40 
urbanizaciones ilegales 
ubicadas en la ciudad.
En la actualidad, hay 

contabilizadas cerca de 
5.000 infracciones 

urbanísticas, las cuales 
han dado lugar a la 
elaboración de 300 

expedientes.

SE ESTRECHA EL CERCO A LAS URBANIZACIONES ILEGALES
Victorino González, concejal de Urbanismo.

En Talavera hay 5.000 
infracciones urbanísticas

E
l Ayunta
m iento de 
Talavera es
tá firmemen
te decidido a 
acabar con la 
proliferación 
de las urbani

zaciones ilegales. Este será, 
además, uno de los puntos pri
mordiales del futuro Plan Ge
neral de Ordenación Urbana 
(PGOU) que se está elaborando 
y cuyo avance de datos no se 
conocerá hasta principios del 
año que viene. Las urbanizacio
nes ilegales, a juicio del conce
jal de Urbanismo, Victorino 
González, provocan "impor
tantes problemas ecológicos y 
medioambientales" además de 
suponer un grave impedimento 
para el desarrollo urbanístico 
de la ciudad.

El concejal de Urbanismo, 
ha matizado, no obstante, que 
en el PGOU se habla de las ur
banizaciones ilegales como un 
problema a erradicar de forma 
muy genérica. Según el edil, 
este punto hay que estudiarlo

con más calma "para ver cua
les son las características con
cretas de cada una de ellas".

mmm  v is it a s

El pasado jueves, la Comi
sión de Planeamiento, integra
da por representantes de todos 
los grupos políticos existentes 
en la corporación, realizaba una 
ronda de visitas por los lugares 
de la ciudad en la que existen 
importantes núcleos de cons
trucciones que no se atienen a 
las normas. Es el primer paso 
para una evaluación mucho 
más concreta de las peculiari
dades y problemática de cada 
una de estas urbanizaciones ile
gales.

Y es que, durante este año, el 
Ayuntamiento se ha significado 
por su celo a la hora de luchar 
contra este tipo de construccio
nes si bien, el alcalde, Isidro 
Flores, ha dejado bien claro 
que en este asunto hay que ser 
extremadamente "cautos".

La finca de Valdelacruz pue

de dar buena fe de ello. "En re
alidad, con lo de Valdelacruz 
lo que se está haciendo es pre
venir que las infracciones sean 
mucho más graves, ya que los 
expedientes de demolición tra
mitados se refieren, fundamen
talmente, a pozos y cerramien
to s" , señala G onzález. No 
obstante, no es esta urbaniza
ción, y así lo reconoce el pri
mer edil, la que mayores que
braderos de cabeza está dando 
a la corporación.

El Ayuntamiento se ha toma
do tan en serio el asunto que, 
en la actualidad, una pareja de 
la Policía Local se dedica, casi 
con exclusividad, a la tarea de 
recabar informaciones sobre in
fracciones en materia urbanísti
ca, siempre y cuando la necesi
dades del servicio no les 
reclamen para otros meneste
res.

<§>®<§> INFRACCIONES

Según el propio concejal, en 
Talavera se han contabilizado

unas 5.000 infracciones, la ma
yoría de ellas, realizadas en las 
cuarenta urbanizaciones ilega
les censadas.

Estas irregularidades han 
dado pie a la elaboración de 
algo más de trescientos expe
dientes, de los cuales, treinta 
está tramitados o pendientes 
de recurso . La m ayoría de 
ellos pertenecen a construc
ciones realizadas en la finca 
de Valdelacruz.

Pero son muchas más las 
que están en el punto de mira 
del Ayuntamiento, "las diez 
que existen entre el Canal y 
la vía son todas ilegales", 
asegura González.

Otros núcleos importantes 
de urbanizaciones ilegales se 
encuentran en el Camino de 
la Cabra -lugar en el que se 
encontraba el taller de piro
tecnia que estalló el pasado 
verano-, entre el rio Alberche 
y la carretera de San Román, 
y en el Soto de Entreambosrí- 
os. •

•  JESUS RUBIO
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L a  Junta Directiva de 
la asociación de 
vecinos "Eladio 

Montoya" del barrio 
talaverano de "El 

Parque" ha enviado una 
misiva en la que se 

pone de manifiesto" 
que lo que queremos 

son soluciones, no 
medidas 

intimidatorias".

Ír4D0M CAfíPIN)r&tTtcismes

En la imagen, la obra que fue motivo del rcurso por parte de la asociación de vecinos.

VECINOS DE 'EL PARQUE1 DE TALAVERA

"Queremos soluciones, no acciones
intimidatorias"

L
a Junta D i
rectiva de la 
asociación de 
vecinos "Ela
dio M onto
ya" del tala- 
verano barrio 
de El Parque 
ha enviado una carta a todos 

sus asociados en la cual se les 
hace partícipes de los últimos 
acontecimientos acaecidos en 
el denominado "caso El Par
que".

En dicho texto, la asociación, 
tras dar un somero repaso a los 
avatares por los que ha transcu
rrido dicho suceso, manifiesta 
que "no son acciones intimida- 
torias sino respuestas y solu
ciones lo que este barrio espe
ra". En la m isiva se hace 
hincapié en la querella presen
tada por el jefe del negociado 
de Urbanismo del ayuntamien
to, José Antonio del Valle Ca
sitas, contra el presidente de la 
asociación, José María Do
mínguez, por un presunto deli
to de injurias, "curiosamente, 
todo ello, en contra de un in

forme del Fiscal de la Audien
cia Provincial de fecha 24 de 
septiembre de 1993 en el que 
solicita el sobreseimiento de 
esta causa por no encontrar 
nada que justifique el carácter 
injurioso del escrito".

Esta carta, según el propio 
Domínguez, tiene como objeti
vo concienciar a todos los veci
nos del barrio sobre el proble
ma y hacer partícipes a los no 
asociados de la necesidad que 
había de iniciar acciones judi
ciales. Y todo ello, pese "a que 
éramos conscientes de que la 
defensa de los intereses de los 
vecinos, frente a los poderosos 
intereses políticos y económi
cos que el mundo del urbanis
mo conlleva, no solamente no 
iba a ser fácil, sino que inclu
so iba a resultar peligroso".

(§>(§)<§) DECLARACIONES

El caso se encuentra todavía 
en diligencias previas. Recien
temente, el titular del Juzgado 
número tres de Talayera, lla

maba a declarar a José Anto
nio del Valle, el arquitecto Mi
guel Angel Méndez y el repre
sentante de la constructora 
Oramba S.A., Luciano Váz
quez Sánchez. El representan
te legal de "El Parque", Fran
cisco Javier Recio, ha 
solicitado la prisión o la liber
tad bajo fianza "por unos ser 
autores directos, y otros, coo
peradores necesarios" de un 
presunto delito de prevarica
ción agravado por otro de mal
versación de fondos públicos, 
en relación a la ayuda por parte 
del Ayuntamiento a Del Valle 
en la querella que éste mantie
ne con José María Domín
guez. El letrado, además, ha 
solicitado al Juzgado que se lla
me a declarar a Luis Manuel 
Romero, secretario de la dele
gación de Toledo del Colegio 
Oficial de Arquitectos de Cas
tilla-La Mancha.

José Antonio del Valle ha 
negado que en la obra motivo 
de recurso por parte de la aso
ciación se hubiese ocupado te
rreno municipal y que no for

maba parte del equipo del 
Ayuntamiento cuando la prime
ra licencia de obra fue denega
da.

Por su parte, el constructor 
Luciano Vázquez Sánchez re
conoció ante eñ juez que "exis
tían ciertos desajustes, pero 
que sabía que las medidas del 
edificio eran las previstas en 
dicho plan". Vázquez Sánchez 
niega que se solicitasen dos li
cencias de obras. Según su tes
timonio, lo que sucedió fue que 
la anterior, que fue denegada 
por el entonces alcalde Luis 
Antonio González Madrid, 
"fue recurrida y que la poste
rior licencia fue fruto de la ori
ginal petición".

Vázquez Sánchez negó ro
tundamente que hubiese habido 
contraprestación o soborno a 
algún funcionario o alto cargo 
del ayuntamiento para cambiar 
la denegación de la licencia y 
que "jamás habhía dado ningu
na contraprestación para con
seguir favores municipales". •

•  JESUS RUBIO
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D espués de 
transcurridos diecisiete 

años desde la 
publicación de una 

sentencia, el fallo 
judicial sigue sin 

ejecutarse. Dos vecinos 
de Los Yébenes exigen 
que el dictamen de los 

tribunales se haga 
efectivo y les |  

devuelvan un terreno 1 
de su propiedad ¡

DOS VECINOS DE LOS YEBENES RECLAMAN UNOS TERRENOS
Andrea y José piden que se ejecute una sentencia de hace diecisiete años y que les devuelvan la propiedad de una de sus fincas

Diecisiete años esperando 
que se cumpla una sentencia

H
ablas con 
unos y 
con otros 
y no te 
dan nin
gún resul
tado", in
dicó a 
Bisagra, Andrea Coronado, 

cansada de pedir que se ejecute 
una sentencia, fallada hace, ya, 
diecisiete años. Andrea y su 
hermano José son dos vecinos 
de Los Yébenes que reclaman, 
sin por ahora conseguirlo, la re
posición de una de sus propie
dades, apoyados, además, en la 
determinación de los Tribuna
les que en aquel entonces les 
dieron la razón.

En el año 1975, según expli
có Andrea, el dueño de la finca 
las Cebras, en término de Re
tuerta del Bullaque, (Ciudad 
Real), arrasó con una pala un 
antiguo colmenar que la familia 
Coronado tenía dentro de esta 
propiedad, destruyendo unas 
tapias de lo que en otro tiempo 
fue una casita de huerta y va
rios árboles. Andrea y José

Coronado interpusieron un in
terdicto contra la sociedad 
Agropecuaria las Cebras. El 
fallo les fue favorable. El Juez 
dictó que Agropecuaria las 
Cebras debía restituir la pose
sión del colmenar y dar una in
demnización a la familia afec
tada.

Según la familia Coronado, 
la Justicia llegó a poner unos 
nuevos mojones en el terreno 
en litigio, señalando el límite, 
pero no sirvieron de mucho, "al 
poco tiempo los volverían a 
quitar".

No confonnes con la resolu
ción, Agropecuaria las Ce
bras recurriría. La Audiencia 
Provincial de Ciudad Real ra
tificaría, de nuevo, la primera 
sentencia. Sin embargo, la or
den judicial no se ha llevado a 
cabo, según Andrea 
Coronado, como tampoco se 
ha hecho efectiva la indemniza
ción de doscientas cincuenta 
mil pesetas por los daños oca
sionados, "hemos mandado mu
chos escritos al Juzgado núme
ro 2 de Ciudad Real pero nada.

Les deben haber dado dinero y 
siempre dejan nuestros papeles 
debajo". Andrea y José han in
tentado ponerse en contacto 
con el propietario de las Ce
bras pero "para nosotros siem
pre está ilocalizable".

Andrea subrayó, además, 
que el colmenar de mil quinien
tos metros cuadrados está, per
fectamente, escriturado y pasa
do por el registro, "este señor, 
de su mano poderosa, no nos lo

La familia Coronado 
ha pedido ayuda 
a l presidente de 
las Cortes Regionales

"El colmenar está 
perfectamente 
escriturado y pasado 
por registro"

puede quitar", 'es de nuestros 
abuelos y lo tenemos mucho 
cariño", añadía.

<D<$)(§> CITA CON BARREDA

En su empeño de 'recuperar 
lo que es nuestro", hace unos 
días, Dionisio Salas, hijo de 
Andrea, visitó junto con el al
calde de Los Yébenes, Vidal 
Gallego, al presidente de las 
Cortes Regionales, José María 
Barreda para pedirle ayuda. 
Barreda quedó muy sorprendi
do por el caso que debe ser úni
co en España y prometió, se
gún D ionisio Salas, hacer 
gestiones para resolverlo lo an
tes posible.

Por su parte, Antonio 
Mecha, propietario de las Ce
bras, aseguró que los Corona
do no tenían ninguna razón, 
concluyendo, "eso pasó a la 
historia". Por lo demás, no qui
so hacer ningún otro comenta
rio. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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L a  disputa por la 
presidencia, en un caso, y 
la gestión del bar en otro, 

están causando serias 
desavenencias en los 

hogares del jubilado de 
Ajofrín y Ventas. En esta 
última localidad, algunos 

asociados piden que la 
explotación del bar la 

lleven los jubilados y no 
el ayuntamiento. En 

Ajofrín, los resultados de 
las últimas elecciones 
han sido impugnados En los hogares del jubilado de Ajofrín y Ventas con Peña Aguilera hay bastantes desavenencias entre los socios

AJOFRIN Y VENTAS CON PEÑA AGUILERA

Unos hogares del jubilado 
muy conflictivos

uy com
plicadas 
se han 
presen
tado las 
eleccio
nes en 
la aso

ciación de jubilados, "La Picota" 
de Ajofrín con ciento ochenta y 
dos socios. Ramón Molero, anti
guo presidente y Dionisio Pastor, 
secretario durante la legislatura de 
Molero y candidato a la presiden
cia en estos nuevos comicios, han 
impugnado los resultados. No es
tán de acuerdo con que Dámaso 
Martín se convierta en el nuevo 
responsable de la Junta directiva 
porque según ellos, alguien ha ma
nipulado los resultados, "las elec
ciones se han hecho de forma in
correcta, decía Dionisio Pastor, 
no ha habido ningún registro de 
votantes", añadiendo, "uno de los 
candidatos, José Rojas, hombre de 
Dámaso Martín, se ha puesto a re
llenar las papeletas de algunos 
electores, han ido comprando a la

gente", subrayaba.
Esas han sido algunas de las 

alegaciones presentadas por la 
Junta saliente, -en el Juzgado de 
Ajofrín-, que de ninguna de las 
maneras se conforman con las vo
taciones y exigen unas nuevas 
elecciones. Dionisio Pastor, que 
ha criticado la actuación de Dá
maso por querer dar los cargos 
"cuando aún no se han firmado 
las listas" se niega a entregar las 
llaves del local, "mientras que los 
jueces no digan lo contrarío noso
tros seguimos en la presidencia".

Ni las llaves, "ni los libros de 
cuentas", especificaba José Rojas 
que, en todo momento, ha negado 
que él hubiera rellenado ninguna 
de las papeletas, "eso es mentira. 
Yo sólo les dije a mis hermanas y 
vecinas cómo tenían que hacerlo 
porque no sabían. Ellas pusieron 
la cruz donde quisieron". José Ro
jas explicó, por otra parte, que en
tre Dionisio y Dámaso no hay 
muy buenas relaciones, "a Dioni
sio le ha sentado muy mal perder y 
más porque con la asociación han

estado haciendo negocio". Lo 
cierto es que en Ajofrín ninguno 
de los dos grupos en los que se ha 
dividido la asociación está dis
puesto a ceder. Habrá que esperar, 
pues, la resolución del Juzgado.

<§><§}<§> VENTAS

Tampoco van muy bien las co
sas en el hogar de Ventas con Pe
ña Aguilera con doscientos cua
renta y cuatro socios. Algunos de 
éstos han reprochado la labor de la 
Junta actual, presidida por Adauto 
Romero, tachándola de ser, "poco 
democrática, incompetente y ego
ísta". Sin embargo, el secretario, 
Bernardino Romero, asegura que

En Ajofrín, la antigua 
Junta no quiere 
entregar las llaves ni 
los libros de cuentas

las discrepancias entre unos y 
otros surgieron, por la gestión del 
bar, hasta hace poco, explotado di
rectamente por los jubilados, "ca
da día nos tocaba a un miembro 
de la Junta y el dinero que sacá
bamos iba a parar a la sociedad", 
indicaba Romero. Pero los benefi
cios no eran muchos o al menos 
eso fue lo que dijo a Bisagra el se
cretario del hogar, "teníamos más 
pérdidas. Debíamos pagar la luz, 
la calefacción, la limpieza". Por 
eso decidieron cederlo al ayunta
miento. Decisión que no fue bien 
vista por algunos de los socios a 
los que tampoco les gustó que el 
ayuntamiento contratara a una mu
jer, por cuarenta mil pesetas, se
gún Romero, para dirigir el bar. 
Los enfrentamientos han llevado a 
que varios de los socios no paguen 
las cuotas hasta últimos de mes. 
Próximamente se celebrarán nue
vas elecciones en el hogar de Ven
tas con Peña Aguilera. Esta pue
de ser la oportunidad para acercar 
posiciones. •

•  VICTORIA JIMENEZ

-47 -

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #306, 12/12/1993.



C in c o  familias de refugiados bosnios han querido hacer de La Puebla de Montalbán su segundo 
hogar. Intentan olvidar la guerra que asóla su país y las terribles experiencias que han vivido en 

campos de concentración, Algo muy difícil de lograr, las cicatrices de sus cuerpos, las duras imágenes 
que les muestra la televisión y las cartas de sus familiares en el frente se lo impiden.

Los niños bosnios se han adaptado muy bien al colegio de La Puebla. En la foto, los cuatro mayores posan con algunos de sus compañeros de clase.

CINCO FAMILIAS BOSNIAS SE AFINCAN EN LA PUEBLA DE MONTALBAN

Tratan de olvidar las atrocidades
de la guerra

Ismail Ikanovic fue 
testigo déla  
violación de niñas 
por parte de soldados 
serbios

L
os guardia
nes serbios 
nos golpea
ban porque 
no teníamos 
oro ni dine
ro", afirm a 
Ism ail Ika- 

novic, un refugiado bosnio que 
no puede olvidar los siete me
ses y medio que ha pasado en 
tres campos de concentración 
en su país, una tierna devastada 
por la más cruel guerra civil 
que Europa ha conocido en los 
últimos tiempos. Para él y el 
resto de sus compatriotas afin
cados en La Puebla de Mon
talbán, "los serbios están to
dos locos" y para demostrarlo

Ismail muestra las cicatrices de 
las heridas que, cerca del cue
llo, le infligieron los guardia
nes con un cuchillo, cuando in
tentó saber el paradero de dos 
de su hermanos desaparecidos, 
a los que todavía no ha podido 
localizar.

Este hombre delgado y de 
pelo rubio, que ha dejado a sus 
padres en Bosnia, dice haber 
sido testigo de violaciones a ni
ñas por parte de soldados ser
bios. Explica que en el campo 
de concentración estuvo tres 
días comiendo únicamente pan 
y sin beber agua "teníamos un 
kilo de pan para todos" y cuen
ta que llegó a España pesando 
sólo 46 kilos y su hijo Jazmín, 
de 14 años, treinta y cinco

"aunque ahora ya está muy 
bien".

Ikanovic, un electricista que 
en su país trabajaba en una em
presa que perforaba en busca 
de petróleo y agua, es uno de 
los cinco hombres bosnios que 
han encontrado trabajo en una 
fábrica de La Puebla de Mon
talbán. Tras superar el período 
de prueba, trajeron con ellos a 
sus familias con las que viven 
en unas casas, alquiladas gra
cias a la colaboración del 
Ayuntamiento. Llegaron a Es
paña a través de la Cruz Roja 
y estuvieron un tiempo en un 
campamento en Cartagena, 
Murcia.

En Murcia, y el pasado 
mes de abril, Meho Kujunot-
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dos por si Mufida se pone de 
parto por la noche o hubiera al
guna complicación durante el 
embarazo.

Mientras hablábamos con es
tos cinco refugiados, otros dos, 
Fuad Hodzíc y Fahrudin Hu-
sic, trabajaban en la fábrica, ya 
que tenían turno de mañana, 
mientras sus respectivas espo
sas, Seida y Sada, hacían las 
labores del hogar antes de que 
los niños volvieran a casa. Y es 
que los ocho niños han sido 
quienes se han adaptado más 
rápidamente a la vida puebla
na. Asisten a clase desde fina
les de noviembre en el colegio 
público y el director, Benja
mín de Castro, ha pedido que 
se les ayude pero sin proteger
les en exceso, ya que se preten
de que sean tratados con abso
luta norm alidad. Se les ha 
facilitado material escolar y co
locado en clases diferentes para 
que aprendan antes el idioma 
con el contacto directo con 
otros alumnos, al entender que 
si estuvieran juntos tardarían 
más en aprender el castellano.

Pero los muchachos son des
piertos y se expresan mejor en 
español que sus padres, debido 
a que fueron a la escuela en 
Murcia. Elvir, Samina, Sanela 
y Jazm ín, los m ayores, se 
mueven como peces en el agua 
en las aulas del colegio "La So
ledad", sobre todo Jazmín que, 
por ser un guapo mozo, tiene 
un gran éxito entres sus com
pañeras de clase.

<§)<§)<§> PENSANDO EN VOLVER

A pesar de que intentan reha
cer su vida en La Puebla , es
peran regresar un día a su país 
donde dejaron a padres y her
manos. Creen que no podrán 
volver hasta dentro de cuatro o 
cinco años, ya que son pesimis
tas y piensan que el conflicto 
bélico se recrudecerá. "Mi co
razón siempre llora cuando ve
mos imágenes de Bosnia", dice 
Meho, quien asegura que quie
ren volver cuando la guerra 
acabe. "Sólo pensamos en el fu 
turo, no nos importa el pasado, 
creemos que podemos preparar
en nuestro país algo bueno pa
ra el futuro". •

•  ANA M. PASTOR

Los pequeños bosnios van a clases distintas para que aprendan más rápidamente el castellano.

zic y Mufida Coljich, de 23
años, contrajeron matrimonio y 
ahora esperan su primer hijo. 
Mufida está en el séptimo mes 
de gestación, por lo que su be
bé será el primer niño bosnio 
nacido en la provincia de Tole
do. Meho, su marido, dice que 
cuando la Cruz Roja le pregun
tó dónde querían ir, eligió Es
paña porque "es muy bonita y 
hay mucho pescado y fruta" y 
aseguran estar encantados en 
La Puebla "un pueblo ni pe
queño ni grande, ya que no nos 
gustan las grandes ciudades". 
Este joven matrimonio está a 
gusto en dicho municipio tole
dano porque proceden de un 
pueblo muy parecido, Kljuc, 
donde se dedicaban a la agri
cultura. En Cartagena, Meho 
trabajó de cocinero en un res

taurante, ahora se dedica a cor
tar piedras en la empresa Inge- 
marto, lo mismo que sus com
patrio tas, y asegura que le 
gusta su trabajo.

Del mismo pueblo, que tiene 
unos 6.000 habitantes, son Ha- 
sib Hasukic y Zuhra, un ma
trimonio con dos hijos peque
ños, Sadina de 6 años y Señad 
de 4 y medio. Esta pareja afir
ma que en la localidad donde 
vivían, murieron, en un día, 
trescientas personas de 20 a 40 
años, pasadas a cuchillo. "Fa
milias enteras, mujeres emba
razadas y niños". "Nuestros 
convecinos ahora no tienen na
da, ni para vivir, no hay pan ni 
gas, a pesar de que están a 10 
grados bajo cero".

Estas familias sólo tienen 
palabras de agradecimiento pa

ra la gente de La Puebla de
Montalbán" nos tratan muy 
bien, incluso, los vecinos nos 
llevan en coche a la fábrica  
que está a unos 4 kilómetros 
del pueblo". También están 
agradecidos al director de la 
empresa Ingemarto "que nos ha 
dado trabajo, con idéntico  
sueldo y horario que el resto de 
sus empleados" y, lógicamente, 
al Ayuntamiento que ha hecho 
todas las gestiones necesarias 
para encontrarles vivienda y 
conseguir la rápida escolariza- 
ción de los niños. Estas perso
nas que tenían casa y coche en 
su país, ahora no tienen nada y 
por eso su necesidad más acu
ciante es conseguir un vehículo 
viejo, sobre todo, para poder ir 
a la Residencia Sanitaria de 
Toledo, ya que están preocupa

Mufida Coljich, en la loto con cazadora vaquera, dará a luz dentro de dos meses. Su hijo será el primer niño bosnio nacido en nuestra provincia.
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O  Paséye del terror 
en Vi tacañas

La discoteca " Cartago" de 
Villacañas planteó un " puente" 
enormemente sugestivo 
poniendo en práctica el 
denominado" pasaje del 
terror", contando para ello con 
magos," brujas" ,"  muertos 
vivientes" y otras aves del 
paraíso. Las discotecas de La 
Mancha agudizan la 
imaginación ante la creciente 
competencia ofreciendo 
originales espectáculos.

Se acercan las Navidades y 
empresarios, abogados, y 
gentes de las más diversas 
profesiones preparan su cena 
de Navidad. Son días en los 
que se miran presupuestos y 
menús para pasar una noche 
agradable. Algunos ya hacen 
actos de fe asegurando que 
en 1994 dejarán de fumar, 
dejarán de beber, harán de
porte y comerán menos. Con 
esa idea estos días se atracan 
de todo y se inflan a cometer 
excesos. Las promesas sue
len durar poco. El 2 de enero 
de 1994 ya se van de cañas, 
compran pasteles y cogen el 
autobús para ir a un sitio 
cercano. Todos los años la 
misma historia.

O  Homenaje a la Guardia Civil
22 miembros de la Guardia Civil que pasan a la 
reserva activa y dos veteranos del Cueipo ( 
Tomás Martín Luengo y José García De Blas) 
fueron homenajeados en la 121 Comandancia de 
la Guardia Civil de Toledo. El acto comenzó con 
la tradicional entrega de metopas a los 
galardonados, para concluir con unos aperitivos 
regados con vino español

O Pasión por la 
columbicultura

La columbicultura, esa 
afición tan ligada a la cría de 
palomas, cuenta con 
numerosos seguidores en la 
capital regional. Una prueba 
está en la próxima 
exposición que se realizará 
en Toledo organizada por la 
Sociedad de Columbicultura 
" La Imperial". Patrocinan la 
Federación Regional de 
Columbicultura, el 
Ayuntamiento y la Junta de 
Comunidades.

O  Se presentó" El Palenque"
Miguel Baón, Julián López - Brea ( Presidente de la 
Comisión Gestora de la Peña), Manuel Martín Peñato, 
Manuel Goya, José Antonio Carretero y Antonio Rojas
estuvieron presentes en la presentación de la Peña Taurina" 
El Palenque" en Quintanar De La Orden. Los fines que se 
persiguen son " la defensa y potenciación de la Fiesta en 
todos sus aspectos, además de potenciar el incremento de la 
afición en Quintanar". Un centenar de aficionados se dieron 
cita en la Casa de la Cultura de la localidad manchega. La 
sede de la Peña estará ubicada en el restaurante Santa Marta, 
cuya dirección ha cedido una sala a los nuevos peñistas.
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El Salón de Actos de la Caja 
Rural de Toledo fue escenario 
del denominado " pase de 
modas engánchate a la vida." 
La organización corrió a cargo 
de la Fundación de Ayuda 
contra la Drogadicción y el 
Ayuntamiento. Un grupo de 
jóvenes entre los 16 y los 24 
años quisieron concienciar al 
gran público, a través de algo 
tan creativo como la moda, del 
peligro de los paraísos 
artificiales. Colaboraron Don 
Algodón. El Clavel, Gris, José 
Luis González, Metrópolis, 
Nano Villanueva y Grupo Cinco 
Peluqueros.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

Otra semana con 
el culebrón

C o n  este inmenso puente pue hemos tenido Toledo y 
Talavera, las dos urbes de la provincia, se han quedado 
desiertas. Pero no se crean que por eso estamos faltos de 
noticias, al contrario, aquí tenemos para dar y regalar, y 
además a precios baratos. Me dice uno de mis nuevos 
confidentes particulares que Mariano Alvarez fue a cor
tarse el pelo la semana pasada a la peluquería " Euge
nio"." ¿ Sólo o acompañado? " sólo, ¿ con quien iba a 
ir?". " No hombre, es que Juan Pedro Hernández Mol
ió y Adolfo González Revenga van juntos". " Ya hom
bre, y además desde hace 2 años, pero Mariano va só
lo". " Concluyamos entonces que la citada peluquería 
no entiende de tendencias políticas."" Concluyamos me
jor que ningún establecimiento comercial las tiene".

Perfecto, perfecto y perfecto. La pregunta del mes de 
diciembre, o lo que es lo mismo," quien es la loba he
rida?",ya ha provocado las primeras intrigas y disquisi
ciones sobre la identidad de la mentada. Daré las dos úl
timas pistas. Fíjense en el Ayuntamiento de Toledo y 
piensen en un culebrón, porque " la loba herida" es un 
culebrón que termina en el mes de diciembre o a enero 
para más tardar, y quien diga su nombre con cara de bue
na persona es de quien hay que sospechar.

José Manuel Molina, ei metamórfico líder del PP, 
aprecia los toros y el fútbol con indudable pasión. El otro 
día me comentó que una de sus cuestiones pendientes de 
cuando dirigió la alcaldía es el monumento al diestro Do
mingo Ortega en la Plaza de Toros. Me parece muy 
bien. E hizo constar, igualmente, que una de estas últi
mas noches su esposa, Pilar Moraleda, y él mismo, 
mostraron a Emilio Butragueño y sus padres el Toledo 
monumental nocturno. Para quien no lo sepa, Molina 
combina su " tatuaje madridista" con una fraternal amis
tad con Jesús Gil, con el que suele cambiar impresiones 
durante sus vacaciones en Marbella.

Como ya empiezo a imaginarme que han adivinado la 
pregunta del mes de diciembre - en el fondo es escanda
losamente fácil- les voy a poner una para el primer tri
mestre de 1994. Vamos a ver, precisamente sobre esas fe
chas expira su mandato como Presidente de la Audiencia 
Provincial el coruñés Julio Tasende, y yo pregunto: ¿ se
guirá en su puesto?, ¿ será llamado a destinos mucho 
más altos?, ¿ tiene él muchas ganas de quedarse aquí?. 
Decir toda la verdad implica comentar que Tasende ha 
caído simpático en importantes sectores de la ciudad ( y 
ojo que no le estoy dorando la píldora), y que lo objeti
vamente previsible es que permanezca más tiempo ( no 
por el motivo anterior precisamente). Por eso ya les digo, 
vayan pensando en esta cuestión.

Y un breve apunte para concluir. Quédense con este tí
tulo : " la masía". Todo el que quiera estar al tanto de la 
política regional debe saber lo que es, porque uno que yo 
me sé canta,recita y declama al oir este nombre.
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C jI pasado 9 de 
noviembre, una niña de 

cinco años de edad 
resultó herida con 

quemaduras de 
gravedad en el 

transcurso de una 
actividad escolar en el 
colegio Santa Clara de 
Alcázar de San Juan. 

La familia de la niña ha 
denunciado el caso en 
los juzgados, mientras 

que el director de 
Educación es partidario 

de una solución 
administrativa. Alumnos del colegio Santa Clara se divierten en la hora del recreo.

EL DIRECTOR PROVINCIAL DE EDUCACION SOSTIENE QUE NO HUBO NEGLIGENCIA,
SINO "CIERTO DESCUIDO"

La familia de la niña quemada en 
Alcázar denuncia el caso

"La hoguera no 
prendió, entonces 
se echó algún 
alcohol más", 
declara Ángel 
López.

52

E
n la tarde del 
pasado martes 
día 9 de no
v i e m b r e ,  
Juan Fer
nández Fer
nández, llevó 
a sus hijos - 
como cada día- al colegio Santa 

Clara de Alcázar de San Juan, 
en el que recibían clases de pre
escolar y educación general bá
sica. Aproximadamente, una 
hora y cuarenta y cinco minutos 
más tarde, según él mismo 
cuenta, el director del centro, 
Daniel Jareño Baquero, le te
lefoneó a su domicilio para de
cirle que su hija de cinco años 
había sufrido quemaduras y se 
encontraba en el servicio de Ur
gencias del Hospital comarcal 
de la localidad.

De acuerdo a las declaracio
nes hechas a Bisagra por el di
rector provincial de Educación, 
Angel López, quien se basa en 
el informe elaborado por la Ins

pección de la delegación minis
terial, los hechos ocurrieron del 
siguiente modo: "El 9 de no
viembre por la tarde, en el cole
gio Santa Clara, los alumnos de 
los grupos de preescolar se en
contraban en el patio del recreo 
con un grupo de profesores; se 
trataba de una actividad inte
grada dentro del centro de inte
rés de esa quincena sobre el 
otoño, los niños no estaban ju
gando sino recogiendo hojas 
como una actividad más del 
centro de interés del otoño. Al 
final lo que intentaron fue hacer 
una hoguera para prender las 
hojas, parece que estaban muy 
húmedas, la hoguera no pren
dió y, entonces, se echó algún 
alcohol más, prendió la botella 
y le pilló a la niña que estaba 
cerca del profesor, niña que te
nía una relación afectiva gran
de con él". Asimismo, Angel 
López añade que "los chavales 
no estaban en el entorno de la 
hoguera, estaban separados, lo

que pasa es que como no pren
día aquello, fue el profesor a la 
hoguera y le acompañaron 2 ó 
3 niños, uno de los cuales tam
bién tuvo una pequeña herida 
en la pierna".

<§,<§,<§, QUEMADURAS GRAVES

Angel López alude a que las 
quemaduras que sufrió la niña 
son de primer grado. "El diag
nóstico que le dieron en Alcá
zar de San Juan -dice- fue de 
quemadura en rostro y manos 
de primer grado y la informa
ción que nosotros tenemos de 
Madrid, ya que fue trasladado e 
ingresado en el hospital La 
Paz, es también de primer gra
do". El padre de la niña asegura 
que aunque el primer informe 
habla de quemaduras de primer 
grado, el de Madrid incide en 
que se trata de quemaduras de 
segundo grado A-B y tercer gra
do. En el informe del alta posto
peratoria del departamento de
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La niña ha estado ingresada en el pabellón infantil del hospital La Paz de Madrid.

Cirugía Pediátrica del hospital 
La Paz se hace referencia a 
"quemaduras dérmicas profun
das en cara, muñecas y mano 
derecha, en una superficie cor
poral aproximada del 12%". Al 
mismo tiempo, se indica, en el 
apartado "exploración" que "a 
su ingreso se instaura trata
miento con dieta absoluta, flui- 
doterapia, analgesia, protec
ción gástrica y colocación de 
material biosintético en las zo
nas quemadas bajo anestesia 
genera!. Catorce días después - g 
continúa el informe- se procede g 
al desbridamiento e injerto en n 
las zonas no epitelizadas. Se re- g 
aliza desbridamiento y coloca- m 
ción de autoinjerto de piel en°- 
frente, mejilla izquierda, men
tón y región anterior del cuello 
y dorso de los dedos". Actual
mente, la pequeña se encuentra 
en Alcázar, tras ser intervenida 
en tres ocasiones en el hospital 
La Paz, aunque en el tratamien
to se ha explicitado que es nece
sario que vaya al hospital sema
nalmente para seguir de cerca el 
periodo de recuperación posto
peratorio, "lo cual significa - 
piensa Fernández- que sigue 
estando grave". También opina 
que a su hija le quedarán secue
las físicas y psíquicas, "ya que 
las operaciones de cirujía ten
drán que ser graduales a ¡o lar
go de los años, debido a que to
davía es demasiado pequeña".

(§><§>(§> EL JUEZ DECIDIRA

El director provincial de Edu
cación califica el caso de "des
graciado accidente" y "cierto 
descuido". "Yo no calificaría el 
hecho de negligencia, en todo 
caso de inexperiencia, un cierto 
descuido más que inexperien
cia". Del mismo modo, sostiene 
que se trata "de un desgraciado 
accidente, habría que citarlo 
así, por quizás una cierta inex
periencia, yo tampoco diría 
hasta inexperiencia, simplemen
te desgraciado accidente, ya 
que si las hojas hubieran estado 
normales, habrían prendido la 
primera vez y la botella no se 
habría inflamado; era una bote- 
llita de alcohol de las que se 
suelen tener en los botiquines 
del colegio para curar heridas, •

es decir, que no era ni gasolina 
ni cosas de esas, que habría ido 
a un tema más de negligencia, 
pero no se trata de negligencia, 
sino, en todo caso, de inexpe
riencia".

Asimismo, tanto el director 
del colegio Santa Clara, Daniel 
Jareño, como el profesor Car
los Elsel, que era quien se en
contraba más próximo a la niña 
en el momento del suceso, han 
rehusado hacer manifestaciones. 
Jareño ha explicado que no es
tá autorizado para hablar ofi
cialmente sobre lo acontecido, 
mientras que Elsel ha argumen
tado que "no quiero hacer de
claraciones, lo que dijo el di
rector provincial es suficiente". 
Igualmente, según fuentes fide
dignas, otros tres maestros se 
encontraban presentes en el lu
gar de lo ocurrido: María Luisa 
de la Cruz, Asunción Macía y 
Trinidad Barreda.

Por otra parte, Juan Fernán
dez denunció el caso el pasado

viernes día 3, en el juzgado de 
Alcázar de San Juan, ya que
"no he podido hacerlo antes, 
puesto que estaba ocupado con 
mi hija en el hospital y, además, 
sabía que tenía un plazo para 
este trámite. Ahora quiero que 
salga a la luz pública, yo pre
tendo reflejar la realidad y al f i 
nal será el juez quien determi
nará, aunque para mí es un 
asunto de clara negligencia te
meraria" y añade que "no me 
parece adecuado que el director 
provincial de Educación haya 
declarado públicamente que és
te no es un problema de negli
gencia".

A su juicio "yo no tenía cono
cimiento de que mi hija iba a 
participar en juegos peligrosos, 
porque el fuego reviste peligro y 
más teniendo en cuenta que es
tamos hablando de niños, de 
hecho, yo jamás he firmado au
torización alguna en este senti
do". Al mismo tiempo, señala 
que una profesora al llegar al

hospital le dijo a su mujer que 
ella no era partidaria de dicho 
acto, "aunque comentó que ac
cedía a ello si se acercaban 
unos cubos de agua".

"En la denuncia -indica Fer
nández- hago constar la reali
dad de todo lo ocurrido, es de
cir que ha habido negligencia 
por parte del profesorado y por 
su culpa mi niña ha quedado 
dañada. Pero por encima de la 
indemnización económica -ase
gura- yo quiero que se haga 
justicia, que quien sea el res
ponsable deje de tener su carre
ra limpia".

Además, Fernández conside
ra que no hay derecho a que el 
suceso haya permanecido ocul
to durante muchos días. "A mí 
nadie del colegio ni del Ministe
rio vino a darme una explica
ción hasta pasados los momen
tos de gravedad, no dieron la 
cara cuando peor lo estábamos 
pasando, porque aunque yo no 
hubiera querido recibirlos ellos 
tenían que haber dado la cara. 
Lo que más me duele es que to
do esto haya estado tapado co
mo si mi luja no tuviera derecho 
a que se hiciera justicia". Del 
mismo modo, Fernández man
tiene que "la responsabilidad -a 
su entender- es del señor que 
trajo el frasco con alcohol, pero 
no dejo al margen al resto de 
los profesores que estaban allí 
porque también son cómplices 
de algún modo".

Por otra parte, este suceso se 
suma, en poco más de un mes, 
ai ocurrido el pasado 7 de octu
bre, en el colegio Juan de Aus
tria, de la localidad, en el que 
un joven de 11 años murió tras 
correr 1.000 metros durante una 
clase de Gimnasia. En aquel ca
so, la familia mostró, en un 
principio, su desacuerdo con la 
actuación del profesor, para lue
go guardar silencio hasta cono
cer los resultados de la autopsia. 
El profesor, asimismo, respalda
do por varias personas, sostuvo 
que hizo todo lo que pudo por 
evitar el fatal desenlace. Hace 
unos días, el forense redactó el 
informe final, después de cote
jar los datos del Instituto de To- 
xicología, aunque sus conclu
siones, por el momento, no han 
trascendido.

•  PABLO DIAZ-P.
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MAS PUBLICO, MAS PARTICIPANTES Y  MAS PANES

Ho faltó el buen humor entre los participantes del concurso. Los miembros del jurado tuvieron que degustar trescientas setenta y seis platos distintos.

el número de habitantes de la 
villa manchega. Algunos de los 
asistentes comentaban que el 
recinto ya se estaba quedando 
pequeño.

A pesar de tratarse de una es
pecialidad manchega, el jurado 
dictaminó que los mejores co
cineros habían sido unos ma
drileños de la localidad de Al- 
corcón, Lucía del Alamo y 
José Antonio Plaza. Madrid y 
Urda se han disputado este año 
la supremacía en este arte culi
nario. Al final se repartieron 
los seis primeros puestos, aun
que con una clara ventaja para 
los representantes madrileños 
que coparon , además de la pri
mera posición, la tercera plaza, 
conquistada por unas jovencísi- 
mas chicas de Getafe, clasifi
cadas después de las urdeñas, 
Agustina Gutiérrez y Josefa 
García Ariza.

Y, como de migas se tratata, 
el certamen terminó con la de
gustación de las mismas por 
parte de los asistentes, quienes 
fueron sorprendidos por algu
nos de los ingredientes exóticos 
- el kiwi, entre otros-, añadidos 
a los ya tradicionales de este 
plato que. por lo visto en Urda, 
hace buenas migas con casi to
do. •

•  CARMEN VALIENTE

Las migas de Urda batieron 
todos los récords

del Concurso Nacional de Mi
gas, un certamen que, por acep
tación popular, es ya tan típico 
en La Mancha como el plato 
que le da nombre. El éxito de 
esta convocatoria lo respaldan 
las 376 sartenes -número que 
ha batido todos los récords-, lo 
que supone unos 600 partici
pantes -ya que priman las pare
jas- y al que hay que añadir el 
numeroso público, buena parte 
procedente de localidades cer
canas, y otro importante núme
ro de Madrid, Ciudad Real, e 
incluso de Andalucía. Si el 
año pasado algunos de los "mi- 
gueros" eran de Jaén, esta vez 
les ha tocado a los granadinos. 
En total unas 5.000 personas 
que propiciaron el mayor "¡le
ñazo" registrado por el campo 
de fútbol. Esta cifra compite 
con la que se da en las fiestas 
de septiembre cuando la devo
ción despertada por el famoso 
Cristo de la Vera Cruz triplica

La Asociación Inmacu
lada Concepción fue
ron uno de los grupos 

encargados de ameni
zar el concurso.

n ano mas 
en Urda
se ha 
vuelto a 
vivir el 
"m ilagro  
de los pa
nes". Más 

de doscientos fueron desmiga
dos en la decimotercera edición
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comarcaLa feria de ganado de Torrijos era la segunda en
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D e l  Torrijos de los corrales, las aguas residuales corriendo por las calles y las moscas por todas 
partes, han pasado cuarenta años. El progreso se llevó la feria de ganado, los oficios artesanales, y 

también un gran número de tradiciones, los molinos de aceite, y un poquito de tranquilidad. A 
cambio, llegaron los servicios a las casas, el auge comercial y las calles asfaltadas que han convertido

a Torrijos en el municipio moderno que es hoy en día ,

La feria de ganado 
de Torrijos era la 
segunda más 
importante de la 
provincia y punto 
de encuentro de 
toda la comarca.

Torrijos, 
ayer y hoy

os mas viejos 
de T o rrijo s
recuerdan lo 
mucho que 
ha cambiado 
su pueblo en 
las dos últi
mas décadas. 

En los años cincuenta, en el 
municipio abundaban los co
rrales y las aguas residuales 
discurrían entre las calles; Las 
casas carecían de servicios y 
las moscas volaban por todas 
partes cuando llegaba el vera
no, ya que las mejoras empeza
ron a llegar de la mano de los 
años 60. Pero, también recuer
dan, con añoranza, la feria to- 
rrijeña de ganado, hoy conver

tida en La Sementera. Los fes
tejos duraban cuatro días y se 
celebraba el 26, 27, 28 y 29 de 
septiembre. Era un aconteci
miento que concentraba a veci
nos de todos los pueblos de la 
comarca y a circos y artistas 
callejeros, ya que no había otro 
medio de diversión. A los torri- 
jeños más jóvenes quizá les 
cueste imaginar que la céntrica 
avenida del Generalísimo fuera 
lugar de transacción de ganado, 
concretamente el teso del por
cino. Después, a partir de los 
años 60, la feria se empieza a 
adaptar a los fines de semana y 
empieza a perder importancia 
porque el ganado deja de llegar 
a Torrijos y comienza a ser lo 
que es en la actualidad, una se

mana cultural, en la que se de
sarrollan numerosos aconteci
mientos deportivos y festivos.

Pero no sólo ha desaparecido 
la feria de ganado, el deporte 
de la pelota, muy importante 
hasta el final de la guerra civil 
fue perdiendo importancia. Se
gún Julio Longobardo, un es
tudioso de la historia de Torri
jos, "había buenos jugadores 
en la localidad, incluso, se 
creó un club que funcionó du
rante 5 ó 6 años y desapareció 
a principios de los 80. Ahora, 
no hay siquiera un frontón y ya 
no queda ningún pelotari torri- 
jeño".

El progreso también se ha 
llevado algunos oficios que re
sistieron hasta los años 60:
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guarnicioneros (que realizaban 
sillas de montar y arreos), ce
daceros o amereros (hacían cri
bas y ameros), herradores, bo
teros (fabricantes de botas de 
vino), arrieros, cacharreros, 
chatarreros ambulantes y espar
teros. La última espartera de 
Torrijos, cuya tienda desapare
ció hace 15 años, es Patrocinio 
Fontelos Pérez, una torrijeña 
de toda la vida que acaba de 
cumplir 85 años. Patrocinio, 
ha estado toda su vida al frente 
de su espartería donde vendía 
seras para las uvas, serones pa
ra los borricos, estacas para los 
carros y cercas para el ganado 
"venían de todos los pueblos a 
comprar, pero con la maquina
ría todo esto fue desaparecien
do''.

mmm  lar g o s  c a r n a v a le s

Esta anciana, viuda desde 
hace más de 40 años, cuyos 
cuatro hijos han nacido en To
rrijos recuerda "lo bien que vi
víamos antes. Las fam ilias y 
los vecinos estábamos muy uni
dos, pasábamos las nochebue
nas todos juntos". Para esta 
mujer su pueblo ha avanzado 
mucho "y para bien", pero nos 
cuenta con añoranza como la 
feria de ganado era la segunda 
en importancia después de la 
de Talavera y la principal feria 
mular de España. "Además en 
mis tiempos se celebraban mu
chos bailes públicos y unos 
carnavales en la plaza, muy 
bonitos, que duraban cinco dí
as y eso también se ha perdi
do", afirma Patrocinio.

También nos habla de aque
llas ferias de septiembre, Anto
nio Antón, cobrador de la em
presa "La Sepulvedana" desde 
1959. "Entonces nosotros no 
hacíamos servicios pero pasá
bamos por Torrijos y casi no 
podíamos circular por el pue
blo del ganado que había, tení
amos que ir con el coche para
do" y señala que durante los 
días que duraba la feria llega
ban a Torrijos diariamente unos 
500 personas en el único auto
car que tenía la empresa que 
cubría el trayecto, por lo que se 
veían obligados a hacer nume
rosos viajes.

Candela Torres es otra torri

jeña que siempre ha vivido en 
su pueblo y dice haber conoci
do la Plaza de España de tres 
maneras distintas: rodeada de 
asientos, con un templete para 
los músicos y con una fuente. 
Se acuerda también de cuando 
la fuente tenía caño y las muje
res iban a coger agua con sus 
cántaros. Esta fuente, situada 
en la plaza del Caño Nuevo

fue tradicionalmente punto de 
encuentro de parejas de novios. 
Jesús María Ruiz Ayúcar,
que se ha dedicado a recopilar 
datos curiosos sobre la historia 
y las costumbres de Torrijos, 
explica que "las mozas torrije- 
ñas iban a por agua a la fuente 
como una excusa para encon
trarse con los hombres". Sobre 
este tema Ayúcar ha recupera

do un antiguo dicho popular 
"en el caño de Torrijos hay un 
bicho venenoso, salen las mo
zas preñadas y echan la culpa 
a los mozos".

Una fiesta que ha desapareci
do casi completamente es la de 
San Gil, convertida en una se
mana cultural que antecede las 
ferias y fiestas de La Semente
ra. Según Julio Longobardo, 
San Gii fue, hasta el siglo 
XVIII, la fiesta más importante 
del pueblo, una celebración re
ligiosa pero impregnada de as
pectos paganos. "Desde la 
Edad Media, la tradición mar
caba que, durante la víspera de 
la festividad, los mozos lleva
ran una cierva a la imagen del 
santo que estaba en la iglesia, 
señala Longobardo. "Ante la 
escasez de ciervos, sigue expli
cando, los mozos acabaron 
presentando un becerro y pos
teriormente un toro no manso 
con el que entraban en tropel 
en el templo. Esta ceremonia 
fue observada por un visitador 
del Cardenal Lorenzana y al 
poco tiempo el cardenal lo 
prohibió". Los muchachos lle
vaba el toro a los hospitales, 
para que lo tocaran los enfer
mos, ya que se tenía la creencia 
de que estaba bendito, costum
bre que fue prohibida mediante 
un Decreto Real, con lo que hi
cieron desaparecer la fiesta, 
terminando con la tradición. •

•  ANA M. PASTOR

Una loto de alumnos del colegio San Gil de 1917, ahora convertido en albergue de transeúntes.
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E l  popular cross de Sonseca discurrió según había previsto la organización. Fue un éxito total de 
público y de participantes. Como siempre, Sonseca los recibió con los brazos abiertos. En un 

acontecimiento de estas características no faltaron curiosas anécdotas y algún que otro incidente

Lo mejor del cross 
de Sonseca

No faltaron
situaciones graciosas. 
Marta Azpeleta se 
cayó
delpodium

Por primera vez, 
participaron Ibiza 
y Barcelona

M
e voy a ver 
el mejor 
cross de 
España", 
com entó 
antes de 
viajar has
ta Sonseca

el presidente de la federación espa
ñola de Atletismo, José María 
Odriozola. En este pueblo se cele
braba una nueva edición del tradi
cional cross San Juan Evangelista, 
una prueba en la que se dan cita mi
les de atletas y que desde sus co
mienzos, hace ya quince años, se ha 
caracterizado por la participación 
directa de los vecinos que son capa
ces de conseguir para ellos y los de
portistas, que se alojan en los domi
cilios particulares, unas inolvidables 
jomadas de convivencia.

"Este año ha estado muy bien", al 
menos esa era la opinión generaliza
da en la localidad, compartida por 
Julián López Ocón, -junto a Paco 
Caballero, uno de los organizado

res-, Todo salió a pedir de boca: 
desde los primeras horas del sábado 
cuando empezaron a llegar los auto
cares con los deportistas, la acogida 
de los mismos, más de mil, por las 
diferentes familias, la fiesta que por 
la tarde tuvo lugar en la discoteca 
Enjoy y ya el domingo, el desarrollo 
de la competición en la que partici
paron más de dos mil jóvenes. Pero 
el cross de San Juan Evangelista 
también deparó alguna que otra 
anécdota e incidente; Un niño va
lenciano de siete años que paseaba 
junto a su madre fue atropellado por 
un ciclomotor en las inmediaciones 
del circuito de San Gregorio. El 
conductor de la motocicleta llevaba 
un cartel de la organización y según 
algunos testigos se dio a la fuga, 
otros, sin embargo, aseguran que el 
joven permaneció en todo momento 
al lado de la víctima. El pequeño 
fue asistido, inmediatamente, por 
los servicios de socorro de la Cruz 
Roja y trasladado a un centro médi
co para que le observaran mientras

su madre era atendida de un desma- 
yo.

La noche antes, unos desconoci
dos embistieron, con un camión, 
contra la pared de una de las naves 
de género de punto, situadas junto al 
prado de San Gregorio. Al parecer, 
en las dependencias de los locales 
se encontraban guardados los trofe
os del cross. Los gamberros se hi
cieron con el vehículo fácilmente. 
Su propietario había dejado las lla
ves puestas. Después de dar varias 
vueltas alrededor del edificio, el ca
mión se empotró en el muro de la
drillo de las oficinas.

Durante la entrega de premios, no 
faltaron situaciones graciosas como 
la protagonizada por la atleta Marta 
Domínguez Azpeleta. La joven pa
lentina, campeona europea júnior en 
los 1500, recibía un homenaje del 
pueblo de Sonseca. En el acto, le 
hacían entrega de los productos típi
cos de la tierra, mazapán, punto, 
madera y vino. Hasta ahí, todo bien. 
Tras recoger los obsequios, Marta,
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emocionada, se dispuso a bajar del 
podium, resbalando y cayendo apa
ratosamente al suelo.

Por primera vez, participaron 
clubs de Ibiza y de Barcelona. En 
la categoría cadete corrieron los ga
nadores de la Gean Bouin catalana, 
que no lograrían ningún primer 
puesto. Sorpresas hubo en vetera
nos. Fernando Gaitán, tras conse
guir la victoria durante seis años 
consecutivos, logró un segundo lu
gar, desplazado por Sacramento 
Cruz. Paula Hernández de Vlgo 
quedaría la primera en cadete feme
nino y Pablo Villalobos de Cáce- 
res en masculino. La primera plaza 
en promesas sénior masculino fue 
para Juan Torres de Madrid. Expo 
Textil, firma comercial que entrega a 
los ganadores su peso en prendas de 
vestir, repartió mil cien jerseys. La 
prueba más concurrida, con tres
cientos chavales, fue la cadete mas
culino.

El concejal de Deportes, Juan 
Carlos Palencia, quiso poner su 
granito de arena, inscribiéndose en 
el cross y aunque, en los primeros 
momentos corrió muy animado, lle
gó a línea de meta extenuado.

Desde la secretaría del colegio, 
San Juan Evangelista, los resulta
dos de las diferentes pruebas se ha
cían públicos a los pocos minutos. 
Los alumnos del centro realizaron 
un trabajo muy efectivo como tam
bién lo hicieron los servicios de 
Guardia Civil, Policía Municipal, 
Cruz Roja o Protección Civil.

El circuito de San Gregorio, en 
perfectas condiciones; las últimas 
lluvias habían sentado el terreno. El 
tiempo, primaveral. Por otra parte, 
los jueces fueron muy estrictos en 
respetar la puntualidad de las distin
tas salidas que se iniciaron con la de 
veteranos femenino y terminó con la 
de sénior masculino. Entre éstas, un 
paréntesis para celebrar la simpática 
competición que a nivel local había 
preparado la Asociación de Padres 
de Alumnos" de la que resultó gana
dor, Gregorio, "el batanero".

Los sonsecanos volvieron a hacer 
posible la competición que ha con
seguido caracterizarse por ser la 
más participativa y económica de 
España. Los últimos autocares sa
lieron del pueblo a las siete y media 
de la tarde. La pancarta de diez me
tros, colocada a la entrada del pue
blo, -anunciadora de la tradicional 
carrera-, fue retirada con pena. Co
mo todos los sonsecanos esperará 
impaciente una nueva cita con el 
atletismo. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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CULTURA

O  Anfitrión, un buen final para
La compañía Teatro del Sur, dirigida por Francisco Ortuño, 
ha puesto el punto y final a la Muestra de Teatro Clásico, que 
ha tenido lugar en el teatro de Rojas de Toledo, con la puesta 
en escena de la comedia clásica de Plauto, "Anfitrión", en 
versión del no menos clásico Moliere. La representación, que 
se atuvo a la que ya casi podemos considerar una estética 
andaluza, con un trabajo teatral bien concebido y bien llevado 
a las tablas, fue muy del agrado del público, que se divirtió 
tanto con los juegos cómicos que la historia plantea, en la que 
los dioses siempre se llevan el gato al agua, como con los 
matices histriónicos perfectamente manejados por los actores.

De los museos de Toledo, el 
de Arte Contemporáneo es el 
gran desconocido. Para darlo 
a conocer, la entusiasta 
Irmgard Lampe ha ideado 
un "Festival Cultural del
Museo de Arte___________
Contemporáneo" con una
serie diversificada de______
actividades que han ido 
de interesantes conferencias 
como las de, entre otros, 
Vaquero Turcios, Mario 
Paoletti o Rafael Canogar; 
talleres de dibujo y pintura
dirigidos por artistas______
plásticos toledanos, por los 
que han pasado un buen 
número de colegiales; 
coloquios, conciertos y 
proyecciones, que se han 
seguido con mucho interés.

O  Concierto para conmemorar 
quince años de Constitución

La Constitución Española bien se merece un buen Concierto, como 
el celebrado en el teatro de Rojas para conmemorar los quince 
años de vida de la Carta Magna de todos los españoles.
La orquesta Camerata Martín Códax, compuesta por un conjunto 
de jóvenes virtuosos y dirigida por Manuel Villuendas, fundador 
de la misma, homenajeó a la Constitución y al numeroso público, 
que casi llenaba el teatro, con la espléndida interpretación de un 
conjunto de piezas, que iban de el "Canon" de Pachelbel, la 
"Serenata" de Turina o la "Música de nocturna de Madrid" de 
Boccherini a la suite "St. Paul” o el "Concierto en Mi menor para 
violonchelo" de Vivaldi, en el que sobresalió la actuación del 
solista Mario Villuendas.

O  Teatro infantil en la 
Puebla de Montalbán

La concejalía de cultura de la Puebla de Montalbán ha organizado 
el ciclo de teatro infantil que tiene lugar en el antiguo cine "El 
Túnel" de dicha localidad. El lema del ciclo es "Los Domingos son 
para el Teatro", tal y como se lo palntean los cerca de cuatrocientos 
niños que pueden acudir cada semana a variados espectáculos 
escénicos que van desde teatro, sesiones de magia, actuaciones de 
payasos y concursos, hasta las siempre encantadoras marionetas, 
que serán puestos en escena por los grupos Sonrisas, Los Pilucos, 
Sinsalabin y Miman-Teatro.

O  Canción 
poética

Con motivo del Día de la 
Constitución ha tenido lugar en 
el teatro municipal de de Orgaz 
un recital de canción poética, a 
cargo de Juan Tierra, 
acompañado a la guitarra por 
Daniel López Villalba, en el 
que se fueron desgranando una 
serie de canciones populares 
junto a temas de García Lorca 
y otras del Cancionero Popular 
de Pedro Echevarría.
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FLAN Ufc
EST U D IO S

El f u t u r o  d e  s u s  h i j o s ,
UN AHORRO SOBRESALIENTE.

A horro para estudiar

A horro para aprender
SIN FRONTERAS

A horro para empezar
A TRABAJAR

RENTABILIDAD, VENTAJAS FISCALES, 
FLEXIBILIDAD.
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PROTAGONISTAS DE UN PROGRAMA TELEVISIVO

L a  agrupación de Protección Civil de Quintanar de la Orden protagonizará uno de los bloques del 
programa de televisión, dirigido por Constantino Romero, "Valor y Coraje .En el mismo se narra una de las 

actuaciones de este cuerpo de voluntariado en el rescate de un joven de la localidad que había quedado 
atrapado en su coche. Un ejemplo de la labor realizada por cientos de voluntarios en toda España.

Protección Civil de Quintanar, 
un ejemplo de "valor y coraje"

La agrupación de 
Quintanar, 
integrada por 35 
personas, es una de 
las más eficientes 
de la provincia 

- 62 -

E
n la m adru
gada del día 
31 de enero 
un joven de 
Q u in tan ar  
de la Orden, 
Alberto Ba- 
rrajón, que
daba atrapado en su coche des

pués de sufrir un aparatoso 
accidente de tráfico. Gracias a 
la intervención de cuatro inte
grantes de la agrupación local 
de Protección Civil, auxiliados 
por la Policía Local y efectivos 
de Cruz Roja, Alberto, cuyo 
cuerpo estaba inmovilizado en
tre el volante, la chapa y el sal
picadero, pudo ser rescatado 
del amasijo de hierros hora y 
media después del accidente.

Este caso es sólo una mues
tra de la importante labor de
sempeñada, desinteresadamen
te, por cuerpos de voluntarios 
en comarcas como La Mancha 
donde aún no se cuenta con 
parque de bomberos y la dis
tancia del más próximo dificul
ta la asistencia rápida en casos 
similares. El programa "Valor y 
Coraje", dirigido por Constan
tino Romero, y emitido los 
miércoles por la pimera cadena 
de Televisión Española, ensal
za, precisamente, el trabajo de 
los voluntarios tomando como 
ejemplo a la agrupación quinta- 
nareña que protagoniza un blo
que de uno de los espacios tele
visivos que se em itirán 
próximamente.

Un equipo de "Valor y Cora
je" estuvo dos días en Quinta
nar hablando con los protago
nistas y trabajando en la 
recreación de los hechos. En la 
misma participaron todos los 
que intervinieron en el rescate 
de Alberto: José Antonio y 
Francisco Pérez Cano, José 
Enrique M olina y Alfonso 
Nieto, por parte de Protección 
Civil, los policías Miguel An
gel Gómez y Enrique Vela y 
dos miembros de la Cruz Roja, 
Julián Sánchez y David Ba- 
rrajón, -en el rescate colaboró 
esta agrupación prácticamente 
al completo- este último her
mano del accidentado, quien, 
junto con su novia, Piedad Ga
rrido, también tomó parte en la
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actuar siguiendo el dicho de 
"despacio que llevo prisa". Si 
no se toman estas precaucio
nes, al liberarle por un lado le 
puedes estar haciendo daño 
por otro". Posteriormente, la 
Cruz Roja se encargó de trasla
darle al hospital de Toledo don
de se le escayolaron las dos 
piernas. El joven quintanareño 
tardó mas de dos meses en re
cuperarse por completo.

mm® AMPLIO HISTORIAL

A pesar de la hora y media 
que duró el rescate de Alberto, 
José Antonio Pérez Cano ase
gura que éste no ha sido uno de 
los casos más complicados. Es
ta agrupación, creada hace cin
co años, y dirigida en la actua
lidad por Juan Lucendos, 
cuenta en su haber con un largo 
historial en casos de emergen
cia, siendo considerada como 
uno de los grupos más efecti
vos de la provincia, hecho que 
ha llevado al Gobierno Civil de 
Toledo a dotarles de un 
camión- bomba y del equipo de 
salvamento, para cuya utiliza
ción buena parte de los 35 inte
grantes han realizado cursillos 
de adiestramiento.

Entre otras actuaciones, este 
grupo ha prestado su colabora
ción en las labores de rescate 
del accidente de un autobús 
portugués, ocurrido hace unos 
meses en Villatobas. Asimis
mo fueron los primeros en acu
dir a sofocar el incendio de la 
iglesia de El Toboso. Su labor 
es más valiosa si se tiene en 
cuenta que las distintas agrupa
ciones de Protección Civil que 
funcionan por España son cuer
pos de voluntarios, que no co
bran nada y que dedican su 
tiempo libre a ayudar a los de
más. Todos tienen sus respecti
vos empleos, repartiéndose las 
guardias formando distintos re
tenes dependiendo de sus hora
rios de trabajo. El esfuerzo de 
estas personas pasa a veces de
sapercibido, menos para aque
llos que, corno Alberto, se han 
beneficiado de él. El programa 
de Constantino Romero da a 
conocer esta labor anónima que 
constituye toda una muestra de 
"valor y coraje". •

•  CARMEN VALIENTE

Alberto Barrajan -a la derecha-, el chico rescatado por la agrupación quintanareña, junto a  s» maiiref a  bermam.

grabación.
"Al principio fue un poco du

ro. Cuando me vi en el coche 
volví a recordar nuevamente 
todo el accidente, pero la gente 
del equipo del programa era 
muy simpática y, al final, nos 
divertimos con el rodaje", co
menta Alberto, quien, como el 
resto de los participantes, tuvo 
que soportar toda una noche de 
rodaje que se prolongaría desde 
las 9.30 de la noche del 7 de 
octubre hasta las 8 de la maña
na del día siguiente. Sin duda 
alguna, el rodaje estuvo exento 
de la tensión vivida el día 31, 
donde no había cabida para el 
buen humor.

<§><§><$> ATRAPADO Alberto Barrajón muestra una placa que le reglararon en el programa de televisión.

Como muchas noches, Al
berto se dirigía, sobre las 3.30 
de la madrugada, a llevar a su 
novia, Piedad, al pueblo de és
ta, Villanueva de Alcardete. 
Según narra el joven, se encon
traron con un automóvil que 
venía de frente por medio de la 
calzada con las luces largas. 
Alberto continúa comentando 
como al tratarse de una carrete
ra local muy estrecha no pudie
ron evitar el golpe. A pesar del 
choque frontal, nadie resultó 
malherido. Los ocupantes del 
otro vehículo sufrieron heridas 
leves, así como Piedad, que 
padeció contusiones en un bra
zo. El peor parado fue Alberto.

Sus piernas se habían quedado 
atrapadas. "Me asusté mucho 
porque, al principio, no las 
sentía". Por suerte, pasó por la 
zona un radioaficionado que 
llamó a la Cruz Roja. Efectivos 
de este cuerpo se personaron al 
momento en el lugar de los he
chos. Posteriormente lo hicie
ron la Policía Municipal y cua
tro miembros de la agrupación 
local de Protección Civil, que 
fueron avisados a través de 
Fernando, un radioaficionado 
quintanareño que colabora co
mo voluntario dentro de la Red 
de Radioemergencia.

El rescate no fue fácil. La 
agrupación de Protección Civil

quintanareña es una de las cua
tro de la región que cuenta con 
un módulo de salvamento y 
rescate en caso de accidente. 
"Estas actuaciones son siempre 
lentas porque han de ser ejecu
tadas con sumo cuidado". José 
Antonio Pérez Cano, en ese 
momento jefe de la agrupación, 
narra las dificultades que entra
ña este tipo de operaciones. 
"Antes de hacer nada hay que 
cerciorarse de desconectar la 
batería y de controlar la pér
dida de combustible para evi
tar un posible incendio en el 
vehículo. D espués hay que 
analizar la situación del herido 
y, a continuación, se empieza a
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ENTREVISTA
M ig u e l  Angel Garzón es un joven actor que todas las semanas se asoma a los televisores en el 

papel de "Quique", el hijo mayor de la boticaria de la popular serie "Farmacia de Guardia". A pesar 
de la fama, es un chico simpático y sencillo al que no se le ha subido el éxito a la cabeza y uno de los 

delanteros del equipo de fútbol de Illescas, club en el que milita desde hace dos temporadas.

Miguel Angel Sanen, el popular "Quique" de "Farmacia de Euardia", es uno de los titulares del equipo de fútbol de Illescas.

MIGUEL ANGEL GARZON, QUIQUE DE "FARMACIA DE GUARDIA"

Actor y delantero 
del Illescas

"Les pediría a los 
aficionados de 
Illescas que se 
acerquen al campo"
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E
1 joven actor 
Miguel An
gel Garzón

no es sólo 
una firme 
promesa de 
la interpreta
ción es, ade

más, uno de los baluartes de la 
plantilla del Illescas, donde juega 
de titular a pesar de su juventud.

¿Por qué juega en el Illes- 
cas?

En realidad por mi hermano. 
Yo jugaba en Parla al fútbol sala 
y él había jugado en muchos 
equipos de Castilla-La Mancha y 
Madrid. Cuando él se vino a 
Illescas el año pasado y yo dejé 
de jugar en Parla le dije: "me voy

a ir contigo a entrenar para man
tenerme en forma". Llegué aquí, 
me vieron entrenar un par de días 
y me propusieron jugar con los 
juveniles. Después de algunos 
partidos, el mister de los grandes 
habló comigo para que jugara en 
el primer equipo y me preguntó 
qué días iba a poder bajar a en
trenar, a lo que le contesté que no 
sabía, que los día que no tenga 
rodaje.

¿Practica algún otro 
deporte?

Todos. En cuanto tengo un po
quito de tiempo también juego al 
tenis, al baloncesto y a lo que ha
ga falta. El deporte que más 
practico es el squash porque pa
rece que está de moda y la ver
dad es que me entretiene mucho.

¿Como se definiría como ju
gador?

Soy un delantero, mi capaci
dad es totalmente ofensiva. Soy 
un jugador no muy técnico y 
muy luchador. Aunque tengo que 
andar con cuidadito por si me 
dan un golpe en la cara o cosas 
así porque tengo que seguir gra
bando, pero cuando sales al cam
po no te pones a pensar en esas 
cosas, la verdad.

¿Le hubiera gustado ser fut
bolista en lugar de actor?

No, más que actor no, aunque 
sí en el aspecto económico. Pero 
en realidad lo que a mí me gusta 
es el cine y esto está un poquito 
como hobby.

¿Qué le diría a los socios del 
Illescas que parece que no se

B
A
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acercan mucho al campo?
Les diría que se acercasen un 

poquito, que el equipo no va tan 
mal y que necesita su apoyo. Vas 
a otros campos y se llenan de 
gente y eso influye mucho en el 
partido, da muchos ánimos. Les 
diría que aquí hay un buen equi
po, de gente joven, además, que 
no son carcamales de los que se 
pueda decir que se están llevando 
el dinero y vienen sólo por eso 
porque no es verdad. Yo soy de 
los que dije que me daba igual 
cobrar o no, y la gente tampoco 
cobra tanto para que se crean que 
hay cuatro personas que se quie
ren llevar la pasta. Necesitamos 
el apoyo del público.

¿Piensa, entonces, que el 
Illescas tiene equipo esta tem
porada para que la gente le 
apoye?

Tenemos una plantilla, quizá, 
no para subir, porque es el primer 
año que está en preferente, pero 
vamos en mitad de la tabla y te
nemos equipo para quedar entre 
los cinco primeros. Yo ya conoz
co Illescas desde hace un par de 
años, que estoy en el club, y nun
ca el público ha llenado el cam
po.

Dejando el fútbol aparte y 
volviendo a su profesión ¿Cu
ando empezó en el mundo de la 
interpretación?

En primero de EGB me metí 
en un grupo de teatro cuyo direc

tor era amigo de mis padres, y 
me propusieron ir a hacer un do
blaje con 6 años. A partir de ahí 
he estado haciendo teatro y do
blaje hasta que salió lo de la se
rie.

¿Cómo surgió lo de "Farma
cia de Guardia"?

Surgió a raíz de un doblaje. 
Estaba doblando en un estudio en 
Alcobendas la vida de Charles 
Chaplin de pequeño y coincidí 
con Mercero que estaba montan
do la película "Don Juan mi que
rido fantasma". Me vio rodar y 
me dijo que tenía un proyecto y 
que era el chico ideal para uno de 
los papeles. Al principio me sonó 
a cuento chino, no me lo creía.

Me dijo: "te quiero a ti, ya hare
mos unas pruebas de imagen." Al 
cabo de un tiempo me llamó y 
ahí estamos.

¿Esperaba el éxito que ha al
canzado la serie?

Hombre no, tanto éxito no es 
puede esperar nunca. Esperába
mos éxito porque los actores con 
los que íbamos a trabajar son ar- 
chiconocidos; Larrañaga es un 
monstruo de esto y Concha tres 
cuartos de lo mismo, además, el 
director no había hecho nunca 
nada que hubiese fracasado.

¿Qué opina de su personaje?
A mí es el que más me gusta, 

claro. Un chico un poquillo rari- 
11o, pero normal, de hoy en día,

que ha ido creciendo con la serie 
igual que el pequeño. Muy intro
vertido, cortado con las chicas y 
que le gustan los animales.

¿Tiene algo en común con 
Quique?

Soy cortado con las chicas, 
aunque parece que los actores no 
tenemos vergüenza de nada yo 
soy muy, muy cortado.

El ambiente entre los compa
ñeros de la serie, ¿es tan bueno 
como el que se refleja en la 
pantalla?

Esta pregunta es la que más 
nos hacen y hay que decir que sí 
y de hecho se nota y es una de 
las razones por las que la serie 
está durando tanto. Si el ambien
te no es bueno entre la gente, 
aunque a la hora de trabajar in
tentes llevarte bien, eso se nota. 
Hay un grupito, los cuatro de la 
familia en la serie, que somos co
mo una familia de verdad y eso 
se refleja en la pantalla.

¿Tiene en proyecto hacer ci
ne? ¿Con qué director le gusta
ría trabajar?

Me gustaría trabajar con Garci, 
aunque tampoco me importaría 
trabajar con Almodovar. Pero 
Garci me parece un tío muy sa
nóte, además de un gran director, 
y le gusta el fútbol y el boxeo co
mo a mí.

¿Cómo lleva el peso de la fa
ma? ¿Le molesta que le reco
nozcan por la calle?

Para nada, a todos nos gusta 
que nos reconozcan por nuestro 
trabajo. Lo que me molesta es 
que insulten. La gente por el he
cho de que salgas en la tele, no 
sé si por envidia o por qué, te di
cen que eres un niñato. Te hablo 
de un quince por ciento si fuese 
un noventa no saldríamos a la ca
lle.

¿Liga usted mucho?
Lo normal. Eso de que si eres 

famoso ligas más y esas cosas 
que dicen en las revistas no son 
verdad. Tienes un paso hecho 
que es que se acercan ellas a ti 
pero para preguntar no todas tie
nen intención de ligar- pero tie
nes las doble dificultad de que 
primero, tienes que explicarlas 
que eres un chico normal y que 
no por el hecho de salir en la tele 
eres de otro mundo y luego, pa
sar a la acción como tienes que 
pasar con cualquier chica. •

•  ANA M. PASTOR

LEO
Edad. 18 años.
Signo del zodiaco. Leo.
Color favorito. Azul.
Comida preferida. Filete de ternera.
Un escritor. Calderón de la Barca y García Lorca. 
Un pintor. Velázquez.
Aficiones. El fútbol.
Principal virtud. La entrega.
Peor defecto. La rebeldía.
Qué no soporta de la gente. Que critiquen sin saber. 
Que no le gusta de sí mismo. Muchas cosas.
Ultimo libro leído. El guardián entre el centeno. 
Futbolistas. Michel, Hugo Sánchez y Laudrup.
Un actor. Paul Newman.
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ARIES LEO /  ,

No te manduques la vida en 
traquetreos de sístole y diás- 
tole y meriéndate el amor

Si esta semana no te llevas al 
huerto "esa cosa" que te ha- 
lienta en el "postauriculum"
, _ • II _  t t ___f ,-v "\ nri n n n

la

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO

1 U O  U J U .  V-/o U'-' *•**------------------ ----------------

mana, amorcillo que, por cierto, tiene mu
cho más que ver con lo espiritual-senti- 
mental que con lo sensual-visceral-carnal. 
No esperes demasiadas alegrías en el te
rreno del vil metal y no desesperes con el 
futuro, pues ahí se nota un ten con ten que 
mantine el nivel del pantano de tus fina- 
zas. Tu salud de hierro puede verse afecta
da con algún leve contratiempo.

no eres nadie y ya puedes dedicarte a pas
torear búfalos o a la cría de pulgones, por
que lo que es conquistador/a de preciosi
dades no es tu fuerte.
Lo que tienes débil, o puedes tenerlo a lo 
largo de estos días, quizá más de una se
mana, son las articulaciones de las extre
midades inferiores.
La economía, a merced de las olas.

Lo tuyo es el tacto, sí, hemos 
dicho el tacto, pero no para 
que andes toqueteando por 
ahí todo lo que se ponga al 

alcance de la envergadura de tus extremi
dades superiores, sino que nos referimos 
al tacto para saber tratar a las personas. Si 
tienes paciencia y buenos modos, alcanza
rás favores en la vida social, laboral y 
amatoria, pero si, en cambio, no te com
portas con compostura, vas a salir, como 
aquel que dice, "con el rabo entre las pa
tas". Esto es un horóscopo, lo demás........

GEMINIS 1 LIBRA
J l .

Si te domina el luxurioso arte 
de saborear boquitas de piti
miní, esta semana tendrás

r n Todo aquello que requiera tu 
intervención personal debes Ü ..
tenerlo a punto de retina, por-

ACUARIO

ocasión de invertir tus caudales materiales 
o amatorios en disfrutes, con los únicos lí
mites que tu "irracionalidad" imponga, que 
te van a dejar el cuerpo como un reloj so
bre el que hubiera pasado una manada de 
ocas a punto de dar su viscera a los conser
veros de foi. ¡ Ya hay que tener imaginación 
para hacer un horrrrrrrroróscopo tan genui- 
namente odelotiano!.
Lo laboral presenta "complicationes".

a ti más sin fú y sin fá que al que asó la 
manteca. Con todo y con eso parece que 
aumentan los beneficios económicos por 
alguna razón.
Lo que está como un témpano, que ni crece 
ni mengua, es tu relacióncilla amoroso-sen- 
timental, vamos que ya te puedes poner 
más blando/a que una breva, no te vas a 
merendar ni un rosquillo esta semana.

Un viaje a las Bahamas, a Sin- 
gapur o la "conchinchina" es 
la única solución posible a tus 

ue pareja; claro, eso sí, el viaje 
debes hacerlo tú solo/a, dejando que la 
aventura llame a tu ventana, a tu puerta, a 
tu sábana o al cielo de tu boca.
En tu horizonte aparecen gastos imprevis
tos, no sabemos si se tratará de los del viaje 
del punto anterior. Tu economía necesita 
que encauces bien los imponderables.
Tu salud lo que necesita es un reposo en el 
"mar de la tranquilidad".

CANCER
Lo que debes hacer, para que 
se te quite esa cara de muer
mo harto de calabacines, es 

liarte la manta a la cabeza y ensabanarte en 
una tarde/noche de amor que no te deje ga
nas hasta que gane la copa de Europa el 
Real Madrid. Todo lo demás son cuentos 
chinos y marear la perdiz para guisarla con 
vinagre, cebolla y pimienta negra, ¿entien
des, so abanto?.
La economía no te da ni quebraderos de ca
beza ni dividendos. La salud, quebraderos 
no, pero dolorciiiiiiiillos...alguno que otro.

ESCORPIO
No andes diciendo por ahí que 
a tí el sexo ya te saturó, te har
tó y que lo desprecias porque 

ya has pisado la cima de la montaña más 
alta en esa experiencia. Afirmaciones de 
ese cariz lo único que demuestran es que te 
jalas menos roscos que un anacoreta en el 
desierto. A pesar de tu actitud, tu pareja (o 
parejo) te va a perseguir ardientemente en 
busca de eso que a ti "no te va". La "pela" 
no es tu fuerte, pero, en todo caso, fíate 
más de tu intuición que de análisis finan
cieros en los medios de comunicación.

PISCIS
Como no le eches imagina
ción a la ensalada (o al pisto) 
de tus "irrelaciones" sensoria

les, sensuales, sexuales o como quieras lla
mar a "eso", vas a terminar en una especie 
de limbo, en el que ni se pena ni se disfru
ta. Si para echar esa canita al aire tienes 
que alimentar tus fantasías con peliculones 
de "capa y espada", hazlo, el caso es no 
"hibernarse" a la espera de que salga del 
bombo de las loterías algún mirlo blanco 
que te haga vivir irrefrenables pasiones. 
¡Qué salud!, ¡jo, qué salud!.
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E X P O S IC IO N E S

Escarabajos. Una excelente 
exposición sobre cómo son 
y cómo viven los escaraba
jos, con una excelente d is
posición didáctica, la pode
m os v e r  en  la  s a la  de 
exposiciones de la Caja de 
C astilla La M ancha. H asta 
el día 15.

M u je r e s  a r t is ta s  d el 
Principado de Asturias ex
ponen sus obras en las salas 
de exposiciones del Centro 
C u ltu ra l P o sa d a  de la 
Hermandad. Hasta el día 19.

D a n ie l G a rb a d e  ex p o n e  
una muy interesante retros
pectiva de su obra en la sala 
de exposiciones de la Caja 
R ural. H asta  el 20 de d i
ciembre.

José Sánchez presen ta  en 
las salas de exposiciones de 
la Caja Rural (calle Coronel 
B aeza) la  obra de in sta la 
ción "Los espectadores m u
dos".Hasta el 20 de diciem
bre.

P eq u eñ o  fo r m a to  en  
Tolmo. U na exposición en 
la que se recogen obras de 
d iversos autores la pod re
mos ver en la galería Tolmo. 
Hasta el 5 de enero.

En la m ezq u ita  de
Tornerías podem os ver las 
o b ras  p re se n ta d a s  al V II 
Concurso de Diseño aplica
do a la artesanía.

A n to n io  M oren o  A lca lá
ex p o n e  una  co lecc ió n  de 
acuarelas en la sala de expo
sic io n es de la C ám ara de 
Comercio. Hasta el día 22.

Sociedad Arte expone sus 
obras (óleos, acuarelas, etc.) 
en la sala de exposiciones 
del pa lacio  de B enacazón 
entre los días 14 y 20 de di
ciembre.

T E A T R O

Calenda Producciones tea
trales pondrá en escena, los

días 11 y 12 en el teatro de 
Rojas el espectáculo teatral 
"T ra v e s ía s"  de F e rm ín  
Cabal

Els Joglars rep resen tarán  
su última creación escénica 
"El N acional" duran te los 
días 17, 18 y 19 en el teatro 
de Rojas de Toledo.

L IB R O S

Para ilustrarnos estas pró
x im as f ie s ta s  podernos ir 
haciendo  acopio  de buena 
l i te ra tu ra .L a  p rim e ra  de 
nuestras recom endaciones 
es la novela finalista del úl
tim o P rem io  P lan e ta , "El 
ja rd ín  de las d u d a s" , de 
Fernando Savater, una "fal
sa novela" que nos sirve pa
ra conocer a Voltaire a tra
vés del filtro de Savater.
La segunda recom endación 
tiene que ser la de los dos li
bros de memorias con más 
interés político, los publica
dos por Santiago Carillo y 
p o r M ig u e l H e rre ro  y 
Rodríguez de Miñón.

FARMACIAS DE GUARDIA

TOLEDO
11.. 5.nto Tomé, 14
12.. Hombre de Palo, 1
13.. Uruguay, 5
14.. Ecuador, 8
15.. General Villalba, 17
16.. Barcelona, 1
17.. Zocodover, 16
18.. General Villalba, 17
19.. Cardenal Lorenzana, 4 y Esparteros, s/n

TALAVERA DE LA REINA
4..
5..
6..
7..
8..
9..
10..
11..
12..ESTADIO MUNICIPAL "SALTO DEL CABALLO "

Dom ingo  19  de  noviem bre , 1 7 , 0 0  horas

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

EIBAR
C.D. TOLEDO

¡ T O L E D A N O !  ¡ A N I M A  A T U  E Q U I P O !
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E l trabajo de caza de la 
codorniz es espectacular 

y  un precioso deporte 
cam pero, siendo pieza  

útil para  el aprendizaje  
del cazador y  para  la 

puesta  a punto del p e 
rro. Luego en la cocina  
será buen bocado para  

paladares exigentes.

La codorniz es pequeñita 
pero muy apetitosaU

n par de codorni
ces pueden ser un 
buen bocado para 
un cazador. Esta 
pieza ligera puede 
consum irse "al 
pie de la escope
ta" sobreasándola 

sobre un rescoldillo de lumbre 
de sarmientos, pero también se 
puede preparar con ellas una 
exquisita caricia para el pala
dar.
Estas avecicas migradoras ori
ginarias de Asia a las que da 
gusto cazar con red y reclamo 
en los verdes trigales en las al
boradas, allá por el mes de ma
yo, poseen una carne de sabor 
delicado, siendo la más sabrosa 
la del pájaro que alcanza una 
edad de tres meses.
Quizá hoy nos sea más fácil 
comprarlas que cazarlas. Tam
bién las codornices engordadas 
en cautividad tienen ciento cin
cuenta gramos de buen gusto. 
Prepararemos hoy unas codor
nices en su funda de pimientos 
para damos unos minutillos de 
placer gastronómico.

Necesitaremos un par de pája
ros por persona y otros tantos 
pimientos verdes de buen ta
maño, para que el ave quepa 
dentro con cierta holgura, unas 
lonchas de panceta finitas y 
unas cucharadas de aceite y la 
sal necesaria.

® ® #  MANOS A LA OBRA

Desplumamos los pajaritos y 
los flameamos bien a la llama 
de alcohol, o al fuego del gas, 
para quitarles toda la pelusilla, 
los vaciamos por dentro y los 
salamos bien por dentro y por 
fuera.

Envolvemos cada una de las

codornices en su loncha de 
panceta fina. Preparamos bien 
los pimientos, escogiéndolos 
de entre los más duritos y con 
buen cuero, les quitamos el ra- 
bito y los dejamos bien limpios 
de simientes. Ponemos cada

Las codornices no son 
perdices, pero tienen 
un sabrosísimo 
bocado

codorniz en su pimiento y lue
go, en una cacerola de buen 
fondo echamos el aceite, lo ca
lentamos un poquito, sin que se 
tueste, y ponemos sobre él los 
pimientos rellenos con su co
dorniz. Tapamos la cacerola y 
dejamos, con paciencia, que se 
vayan haciendo a fuego lento, 
destapando de vez en cuando 
para voltear los pimientillos y 
que no se quemen por un lado 
y se queden sin hacer por el 
otro.

Los servimos cuando todavía 
guarden el calor de la cocción 
bien rociados con la salsilla 
que hayan soltado.

#  GourmeTOS
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VISO NES 7 /8  
TALAVERA

C / SAN FRANCISCO, 28

GARANTIZAMOS:
•  GRAN VARIEDAD DE MODELOS 

EXCLUSIVOS DE IMPORTACION

•  PRECIOS SIN COMPETENCIA

•  MAXIMA CALIDAD

•  FACILIDADES DE PAGO
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De nuevo este año hemos tenido que elegir io excelente, de entre lo mejor. 
Color en su mesa, calidad en su paladar.

Gran Selección '93, los mejores vinos de Castilla-La Mancha.

.Blancos.

-M edalla de Bronce_

D. O.: La Mancha.
VINICOLA DE TOMELLOSO, S.C.L. (Tomelloso).

D. O.: La Mancha.
COOPERATIVA VIRGEN DE LAS VIÑAS. (Tomelloso)

LA ZA R ILLO  1992
D. O.: La Mancha.

COOP. NUESTRO PADRE JESUS DEL PERDON.(Manzanares).

.Rosados.

■

______

-Medalla de Oro_ -Medalla de Plata_
VI DEVA 1992
D. O.: Valdepeñas.

BODEGAS VIDEVA, S. A. (Valdepeñas).

EL P O R TILLE JO  1992
D. O.: La Mancha.

COOPERATIVA EL PORTILLEJO. (Villacañas)

-Medalla de Bronce_ 
A B R E G O  1992
D. O.: La Mancha.

VINICOLA DE TOMELLOSO, S.C.L. (Tomelloso).

-Tintos Jóvenes

.M edalla de Bronce-

D. O.: La Mancha.
VINICOLA DE CASTILLA, S.A. (Manzanares).

D. O.: Valdepeñas.
CASA DE LA VIÑA, S.A. (La Solana).

C U EVA  D EL G R A N ER O  1992
D. O.: La Mancha.

BODEGAS CUEVA DEL GRANERO, S.A. Los Hinojosos (Cuenca).

.Tintos Reserva.

n v ^ t  *

¿"r, . u i l l í í

-Medalla de Oro_ _Medalla de Plata. -Medalla de Bronce.
V IN A  A LB A L 11987

D. O.: Valdepeñas.
VIÑA ALBALI RESERVAS, S. A. (Valdepeñas).

D O N  FA D R IQ U E 1985
D. O.: La Marcha.

BODEGAS JULIAN SANTOS Y CIA S.L(Qulntanar de la Orden)

C A STILLO  D E  A LM A N S A  1988
D. O.: Almansa.

BODEGAS PIQUERAS, S.A. (Almansa).

-Tintos (irán  Reserva.

S E Ñ O R IO  DE G U A D IA N E JA  1984
D. O.: La Mancha.

VINICOLA DE CASTILLA, S.A. (Manzanares).

PATA N EG R A  1982
D. O.: Valdepeñas.

BODEGAS LOS LLANOS S.A. (Valdepeñas).

-Medalla de Bronce-
E STO LA  1982
D. O.: La Mancha.

FERMIN AYUSO ROIG. (Villarrobledo).

r j *  Vinos de Castilla-La Mancha
Consejería de 

Agricultura

Naturalmente buenos.
Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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